
Третий 
не тайный
Операторам могут 
разрешить раскрывать 
данные о звонках 
и трафике абонентов

Минэкономики предложило 
снять тайну связи с информации 
о соединениях, трафике и пла-
тежах абонента. Это позволит 
операторам при согласии кли-
ента передавать сведения тре-
тьей стороне, например, банку 
для скоринга и борьбы с мошен-
никами или партнерским тури-
стическим сервисам. Сейчас 
операторы могут передавать 
данные только по решению суда 
или в виде обезличенных моде-
лей. Они считают, что предло-
женный механизм «упорядочит 
взаимодействие с абонентами». 
Но в текущих формулировках, 
опасаются эксперты, инициати-
ва открывает фактически нео-
граниченный доступ к информа-
ции о звонках не только бизнесу, 
но и государству.

„Ъ“ ознакомился с поправками 
к закону о связи, которые разработа‑
ло Минэкономики и опубликовало 
на regulation.gov.ru 18 ноября. Из до‑
кумента следует, что министерство 
предлагает снять тайну связи с ин‑
формации о соединениях, трафи‑
ке и платежах абонента оператору. 
При наличии согласия пользовате‑
ля операторы смогут передавать эти 
сведения третьей стороне. Сейчас 
закон разрешает им давать только 
сведения о самих абонентах и ока‑
зываемых им услугах. В поправках 
говорится, что полный перечень све‑
дений, с которых снимут тайну свя‑
зи, а также порядок их предоставле‑
ния определит правительство.

Закрепленный сейчас подход 
по порядку ведения баз данных або‑
нентов не позволяет бизнесу исполь‑
зовать имеющуюся информацию, 
в том числе в рамках комплексных 
услуг и сервисов, пишет Минэконо‑
мики в пояснительной записке.

Между тем, считают в министер‑
стве, передача, например, банку 
данных об оказываемых абоненту 
услугах будет способствовать борь‑
бе с мошенниками: оператор связи 
формирует у себя базу потенциаль‑
но мошеннических номеров и в мо‑
мент звонка с такого номера на но‑
мер абонента передает информацию 
об этом факте. Также предлагается 
передавать данные о расчетах або‑
нентов с оператором банкам для кре‑
дитного скоринга.

Может она быть интересна и тури‑
стическим сервисам, считают в Мин‑
экономики: например, при въезде 
в конкретный регион абонент, вы‑
разивший соответствующее согла‑
сие на передачу данных об оказыва‑
емых услугах связи, может получать 
от партнеров оператора информа‑
цию о том, какие события происхо‑
дят в регионе, или советы о посеще‑
нии экскурсий.

В России под «тайной связи» пони‑
маются три вида информации, кото‑
рые регулируются разными норма‑
ми. Первое — это само содержание 
разговоров и переписок, оно защи‑
щается правом на неприкосновен‑
ность частной жизни. Имена або‑
нентов считаются персональными 
данными (могут передаваться с со‑
гласия). Третий вид — сведения о со‑
единениях, то есть откуда шел зво‑
нок, сколько длился и сколько стоил.
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С МИДом рай и в шалаше
Владимир Путин на коллегии Министерства иностранных дел России 
обозначил все мыслимые перспективы
18 ноября президент России Владимир 
Путин участвовал в расширенном засе-
дании коллегии МИД России, на кото-
ром он не стал скрывать, как относит-
ся к тому, что в 20 километрах от границ 
с Россией летают стратегические бом-
бардировщики НАТО. Специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей Колесников от-
мечает, что для российского президента 
каждая речь на международную тему 
становится мюнхенской.

Слава богу, есть в мире что‑то постоянное, 
если не вечное. К этому, без сомнения, от‑
носится ежегодная расширенная коллегия 
МИДа с участием президента России.

Ничего нельзя в ней менять. Актовый 
зал должен быть актовым залом, тем са‑
мым, что и всю жизнь. И стол президиума 
должен быть таким, каким он был всегда: 
долгим, несгибаемым, как вся российская 
внешняя политика, и негостеприимным, 
чтобы внушал почтение, даже, может, гра‑
ничащее с трепетом. Он может быть со‑
ставлен из нескольких столов (в этот раз 
из четырех), и он может быть даже не по‑
крыт, как в советское время, кумачо‑
вой скатертью, тем более что сейчас, как 
и все последние годы, за ним все равно 
некому сидеть, кроме Владимира Путина 
и Сергея Лаврова.

Но портьеры за спиной выступающих бу‑
дут именно кумачовыми. Это обязательно. 
Пусть хотя бы напоминают о былом величии.

Впрочем, сейчас были и отличия. В этот 
раз по просьбе протокола российского 
президента (ему не отказали) демонтиро‑
вали несколько первых рядов. Их рань‑
ше занимали выступающие, среди кото‑
рых были послы, члены правительства, 
депутаты Госдумы и члены Совета федера‑
ции... Теперь их тут не было, а тогда и кре‑
сла зачем?

Да, кресла из этого зала вынесли первый 
раз.

Зато теперь те, кто в конце концов оказал‑
ся в первом ряду, могли покашлять, если за‑
першило или перехватило дыхание от чь‑
их‑то слов, ни в чем себе не отказывая.

Раньше это называлось совещанием по‑
слов. Теперь это было расширенное заседа‑
ние коллегии МИДа. То есть члены коллегии 
(в основном сотрудники центрального аппа‑
рата МИДа) состоят в ранге послов, но ими 
не являются. А непосредственно послов 
на этот раз в зале не было вовсе.

Оттого и сам зал, в котором теперь 
то ли сгрудились, то ли рассредоточились 
75 человек, был не то что полупустым, а та‑
ким сиротливо пустым, что тех, кто в нем 
сейчас сидел, да еще надел маски, сразу хо‑
телось наградить за службу Отечеству хотя 
бы благодарственным письмом президен‑
та России.

Людская рассеянность эта, между про‑
чим, позже сыграла на руку содержатель‑
ности встречи: Владимир Путин испытал, 
кажется, чувство отеческой теплоты к со‑
бравшимся (или, скорее, оставшимся) и вви‑
ду камерности и даже интимности обста‑
новки был в конце разговора подкупающе 
откровенен. И даже несколько раз сказал 
им «между нами». А такое не забывается.

Владимир Путин опоздал всего на полча‑
са, то есть можно сказать, что пришел раньше.

— Важно, что в нашем Основном законе 
теперь закреплены такие фундаментальные 
установки и ценности, как верность Отчиз‑
не,— сообщил он,— уважение к родному 

языку, истории, культуре, традициям наших 
предков, то есть все то, что сплачивает наш 
народ вокруг общих идеалов, определяет 
вектор развития суверенного, самостоятель‑
ного, миролюбивого Российского государст‑
ва, деятельного члена мирового сообщества.

То есть вот в чем, оказывается, теперь 
смысл Конституции.

Но все‑таки хотелось бы большей ясно‑
сти. Если в Конституции закреплены, как из‑
вестно, права и обязанности граждан, то вер‑
ность Отчизне, например,— это право или 
обязанность гражданина? А если нет, то это 
и есть «госизмена»? Или еще нет? Я только 
спросить...

Между тем все, что в открытой части Вла‑
димир Путин сказал интересного, он сказал, 
оторвавшись от текста своей речи.

Например, он говорил о программе по‑
вышения энергоэффективности экономики 
на период до 2035 года.

— Эта программа станет элементом до‑
стижения поставленной более глобальной 
цели — обеспечить углеродную нейтраль‑
ность не позднее 2060 года,— добавил пре‑
зидент, углубившись в свою речь (хотя кого 
из присутствующих это могло всерьез заин‑
тересовать? — А. К.).
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В портах  
некислый затор
Производители безалкогольных напитков 
могут остаться без китайского сырья

Перегрузка портов Дальнего Востока су-
щественно затруднила бизнес россий-
ских пищевых компаний, которые не мо-
гут получить необходимые ингредиенты 
из Китая. С проблемами в поставках ли-
монной кислоты, в частности, столкну-
лись производители безалкогольных 
 напитков, включая PepsiCo. Сложно-
сти грозят сокращением производства 
 перед новогодними праздниками.

У российских производителей продук‑
тов и напитков возникли сложности с вво‑
зом ингредиентов из Китая из‑за загрузки 
портов Дальнего Востока, рассказал собе‑
седник „Ъ“ в крупной пищевой компании. 
По его словам, сроки разгрузки постоянно 
сдвигаются и у предприятий могут закон‑
читься запасы сырья перед высоким пред‑
новогодним сезоном.

Президент «Союзнапитков» Максим Нови‑
ков говорит, что трудности с поставками ли‑
монной кислоты из Китая есть у производи‑
телей безалкогольных напитков. В PepsiCo 
(бренды Pepsi, 7UP, Mirinda, «Фруктовый сад» 
и др.) подтвердили „Ъ“, что столкнулись с се‑
рьезной проблемой в поставках некоторых 
ингредиентов, в том числе лимонной кисло‑
ты. По словам представителя компании, сы‑
рье уже долго находится в порту Восточном 
в ожидании отправки на заводы и неполуче‑
ние ингредиентов в срок грозит сокращени‑
ем производства. Как отмечает господин Но‑

виков, длительный разрыв логистической 
цепочки может негативно повлиять на весь 
цикл, а сокращение выпуска напитков гро‑
зит ростом цен. В Coca‑Cola HBC, Nestle, Mars 
и Danone на вопросы не ответили.

Исполнительный директор «Руспродсо‑
юза» Дмитрий Востриков добавляет, что по‑
ставщики испытывают «критические ло‑
гистические проблемы» с контейнерными 
перевозками упаковки, оборудования, пи‑
щевых ингредиентов. По его словам, весь 
комплекс терминалов Владивостока и порт 
Восточный суммарно оснащены менее 50 
причалами, из которых только 13 обрабаты‑
вают импортные контейнеры. В результате, 
добавляет эксперт, из‑за большого скопле‑
ния грузов разгрузка сегодня может затяги‑
ваться до 30 дней. 

Задержку грузов в дальневосточных пор‑
тах подтверждает ряд компаний—партне‑
ров логистической платформы Cargotogo, 
говорит гендиректор компании Владимир 
Павловский. «Вопрос уже стоит о наруше‑
нии производственных цепочек из‑за за‑
держек в поставках сырья, в том числе для 
пищевой промышленности»,— поясняет 
он. Исполнительный директор «Русбренда» 
Алексей Поповичев отмечает, что выбор по‑
ставщиков сырья — всегда сложный про‑
цесс, особенно для продуктов питания.
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Микробизнес  
возьмут на обслуживание
Самые малые компании  
получат новый налоговый режим

Белый дом продолжает эксперименти-
ровать с налоговыми режимами для ма-
лого бизнеса — на этот раз власти готовы 
предложить особые условия микропред-
приятиям. В обмен на повышение ставок 
в сравнении с действующей упрощенной 
системой налогообложения (УСН) бизне-
су обещаны обнуление страховых взно-
сов и отказ от необходимости сдачи на-
логовой отчетности. Налоги для «самых 
малых» ФНС рассчитает сама, что долж-
но сократить издержки предприятий 
и стимулировать сектор к дальнейшему 
обелению. Новый режим использует сер-
висный подход, уже  опробованный ФНС 
на самозанятых. Эксперимент по введе-
нию нового режима пройдет в тех же че-
тырех регионах, в которых ранее запу-
скался «пилот» по самозанятым.

Правительство определилось с параме‑
трами нового налогового режима для ми‑
кропредприятий: «Автоматизированная 
упрощенная система налогообложения» за‑
работает с июля 2022 года в Москве, Москов‑
ской и Калужской областях и Татарстане. 
Соответствующие поправки в Налоговый ко‑
декс вчера внесены в Госдуму. Эксперимент 
продлится до 2028 года. Воспользоваться 
специальным налоговым режимом сможет 
лишь часть микропредприятий (напомним, 
критерии соответствия такому статусу — 
15 сотрудников и до 120 млн руб. доходов). 

А именно: организации и индивидуальные 
предприниматели (ИП) со штатом до пяти че‑
ловек и доходами до 60 млн руб. 

Сейчас на микропредприятия приходит‑
ся 96% компаний сектора МСП (и 48% его ра‑
ботников). Сколько из них охватит новый ре‑
жим, авторы проекта не сообщают. Налоговая 
ставка по нему составит 8% от доходов или 20% 
с доходов за вычетом расходов. Сейчас в рам‑
ках «упрощенки» компании (с потолком в 100 
сотрудников и 150 млн руб. доходов) платят 6% 
и 15% соответственно, при этом регионы мо‑
гут снижать ставки вплоть до 1% в зависимо‑
сти от категории налогоплательщиков.

Таким образом, новый режим предполага‑
ет рост ставок, однако в обмен на это микро‑
предприятия ждет снижение административ‑
ной нагрузки и обнуление страховых взносов 
(за исключением страхования от несчастных 
случаев и профессиональных заболеваний; 
размер устанавливается правительством, сей‑
час это 2 тыс. руб. в год). По аналогии с УСН биз‑
нес будет освобожден от налогов на прибыль 
(ИП — от НДФЛ) и имущество, а также от НДС.

Самое примечательное — на новом ре‑
жиме не нужно будет подавать налоговые 
декларации. Рассчитывать налоги ФНС бу‑
дет сама на основе данных контрольно‑кас‑
совой техники и операций по счетам в упол‑
номоченных банках.
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РОССИЯ РЕШИЛА СТОЯТЬ ДО ПОСРЕ ДНИЧЕСКОГО
 « Н О Р М А Н Д С К И Й  Ф О Р М АТ»  З А М О Р ОЖ Е Н ,  Н О  П О К А  Н Е  А М П У Т И Р О В А Н

Переговоры об урегулировании конфликта 
в Донбассе больше не в тупике, а в состоянии 
глубокой заморозки. Это следует из опу-
бликованной переписки главы МИД России 
Сергея Лаврова с его немецким и француз-
ским коллегами по «нормандскому формату». 
Из нее ясно: Москва не согласится ни на сам-
мит «нормандской четверки», ни даже 
на министерскую встречу, пока РФ называют 
стороной конфликта на востоке Украины или 
пытаются привлечь к выполнению Минских 

соглашений. В МИД ФРГ в четверг обвинили 
российских коллег в «нарушении дипломати-
ческой практики».

Обнародованная закрытая переписка главы МИД 
России Сергея Лаврова с министрами иностранных 
дел Германии и Франции Хайко Маасом и Жан-Ивом 
Ле Дрианом — нестандартный ход российской сторо-
ны. Г осподин Лавров раньше не публиковал ни свои 
письма, ни адресованные ему послания коллег. 
Исключение было сделано неслучайно и в определен-
ном контексте.

В последние месяцы западные лидеры несколько 
раз заявляли, что Москва является стороной конфликта 
на востоке Украины. В августе, посещая Киев, об этом 
сказала канцлер Германии Ангела Меркель. А 12 октя-
бря на саммите Украина—ЕС это оформили докумен-
тально. В заявлении по итогам встречи украинского 
президента Владимира Зеленского с председателями 
Еврокомиссии и Европейского совета Урсулой фон дер 
Ляйен и Шарлем Мишелем говорится об ответственно-
сти России за выполнение минских дого-
воренностей как «стороны конфликта». с5
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Передавать сведения о работниках для ис-
числения страховых взносов будут также на-
логовые органы. Внебюджетным фондам ком-
пенсируют потери от обнуления страховых 
взносов за счет поступлений от нового нало-
га и средств федерального бюджета. «Рассчи-
тываем, что такой подход позитивно скажется 
на деятельности микропредприятий, приве-
дет к снижению непроизводственных издер-
жек и освободившиеся ресурсы они смогут на-
править на собственное развитие»,— проком-
ментировал новый режим глава правитель-
ства Михаил Мишустин. 

Разработка ФНС продолжает логику вве-
денного ранее налога на профессиональную 
деятельность (НПД) — этот режим для самоза-
нятых также вводился в 2019 году в экспери-
ментальном режиме в Москве, Татарстане, Мо-
сковской и Калужской областях, а в 2020 году 
был масштабирован на всю страну. По послед-
ним данным, число легальных самозанятых 
превысило 3,3 млн человек, тогда как в прави-
тельстве рассчитывали на 2,1 млн (согласно на-
цпроекту по развитию МСП).

В экспертном и деловом сообществах новую 
разработку правительства для микропредпри-
ятий поддержали. «Налоговые органы готовы 
расширять возможности сервисного подхода, 

концентрируясь не только на сборе налогов, 
но и оптимизации хозяйственной деятельно-
сти бизнеса. По нашим данным, предприни-
матели заинтересованы в новом режиме»,— от-
мечает исполнительный директор «Опоры Рос-
сии» Андрей Шубин. По мнению руководителя 
направления «Налоговая политика» ЦСР Лево-
на Айрапетяна, новшество неслучайно вводит-
ся в формате эксперимента. «Государству важ-
но понять, будет ли спрос на новый режим и во 
сколько он обойдется бюджету. Такой подход 
можно только поприветствовать. Подойдет ли 
он конкретному бизнесу, зависит от его пара-
метров: объема фонда оплаты труда, выручки, 
числа сотрудников, маржинальности бизнеса. 

Для трудоемкого бизнеса новый режим, веро-
ятно, подойдет больше, ведь он снимает всю 
нагрузку по страховым взносам»,— говорит он.

Руководитель экспертного центра при биз-
нес-омбудсмене Антон Свириденко считает, 
что «ошеломляющей выгоды» режим не даст. 
«В ФНС и Минфине очень хороший подсчет 
налоговой базы — исторической и перспек-
тивной, и, конечно, тариф рассчитан с учетом 
среднего размера страховых взносов от МСП. 
Однако новый налоговый режим позволит не 
скрывать заработные платы, поэтому с точки 
обеления он имеет неплохой потенциал»,— 
полагает эксперт.

Диана Галиева

Микробизнес возьмут на обслуживание

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,9

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, объем вложений РФ в гособлигации 
США (US Treasuries, UST) на 1 октября 2021 года. В этом году после сокращения на протяжении пяти ме-
сяцев на 1 июня показатель опустился до исторического минимума в $3,8 млрд, в июне вырос на $0,2 млрд, 
а в сентябре снизился на $0,1 млрд. Портфель долгосрочных госбумаг на 1 октября составил $0,2 млрд, 
краткосрочных — $3,7 млрд. Пик российских вложений в UST был достигнут в октябре 2010 года — 
$176,3 млрд. В апреле 2018 года, после объявления США антироссийских санкций, вложения России со-
кратились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае 2018 года — еще втрое, до $14,9 млрд.

КОНЪЮНКТУРА

Ноябрь убавил оптимизм 
промышленников

Первые оценки опережающих ин-
дикаторов состояния промышлен-
ности в ноябре фиксируют осла-
бление деловой активности в этом 
секторе. По состоянию на 18 но-
ября индекс промышленного оп-
тимизма Института Гайдара (ИЭП) 
вновь снизился — после историче-
ского максимума в августе и попыт-
ки продолжения роста в октябре. 
При этом снижаются не только ин-
дикаторы, входящие в индекс опти-
мизма (см. график), но и те, что со-
ставляют индекс прогнозов пред-
приятий отрасли.

Заметнее всего скорректи-
ровались оценки запасов гото-
вой продукции, остающиеся в от-
рицательной зоне. Ответы «ниже 
нормы» по-прежнему преоблада-

ют над ответами «выше нормы», но 
это преобладание стало уже не та-
ким большим. «Иными словами, 
проблем с обеспеченностью пред-
ложением будущего роста спро-
са у предприятий стало меньше. 
Однако обеспеченность ожидае-
мого роста спроса запасами вы-
росла, скорее всего, не за счет 
увеличения их физического объ-
ема, а из-за снижения оптимиз-
ма прогнозов спроса»,— поясня-
ют в ИЭП. 

Еще один негативный сигнал 
ноября — самое существенное 
в этом году снижение оптимизма 
планов выпуска, которые потеряли 
шесть пунктов на фоне сокращения 
фактических темпов роста выпу-
ска на девять пунктов (что стало са-
мым существенным падением пока-
зателя в 2021 году, за исключени-
ем января). Планы найма на фоне 
дефицита квалифицированных ка-
дров в промышленности (см. „Ъ“ 
от 12 ноября) подверглись мини-
мальной негативной корректировке 
(на один пункт). 

Октябрьское повышение клю-
чевой ставки не смогло остановить, 
но, вероятно, снизило ноябрьский 
всплеск инфляционных ожиданий 
в промышленности: баланс ожида-
емых изменений цен вырос на семь 
пунктов после снижения в июне—
июле и стабилизации в августе—ок-
тябре 2021 года. Еще одним след-
ствием решения ЦБ стало увели-
чение предлагаемой промышлен-
ности ставки по кредитам с 9,8% 
до 10,5% годовых. 

Заметим, что на фоне ухудше-
ния индикатора ИЭП по состоянию 
на 11 ноября в сравнении со сред-
ними значениями третьего квартала 
ЦБ фиксировал рост входящих де-
нежных потоков в отраслях внешне-
го и промежуточного спроса. В от-
раслях потребительского спроса 
произошло умеренное расширение 
платежей, а в секторах инвестици-
онного спроса рост объема входя-
щих платежей зафиксирован впер-
вые с мая 2021 года.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА СОСТАВЛЯЮЩИХ ИНДЕКСА 
ПРОМЫШЛЕННОГО ОПТИМИЗМА ИНСТИ-
ТУТА ГАЙДАРА (БАЛАНСЫ И РАЗНОСТЬ)
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ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.
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Роспотребнадзор подготовил проект по-
правок к закону «О санитарно-эпидеми-
ологическом благополучии населения». 
Он предполагает программу-максимум 
для Роспотребнадзора, конвертируя в нее 
существенно выросший интерес власти 
к санитарным вопросам в результате пан-
демии COVID-19. Речь идет об оконча-
тельной федерализации Роспотребнад-
зора, усилении его влияния на промыш-
ленность, в первую очередь пищевую, ис-
ключительном положении ведомства в от-
ношениях с бизнесом и создании в РФ ин-
ститута санитарного расследования. 

„Ъ“ ознакомился с разработанным в Роспо-
требнадзоре проектом поправок к 52-ФЗ от 30 
марта 1999 года — закону, регулирующему де-
ятельность санитарных служб в РФ. История 
его такова: с одной стороны, по результатам 
работы «регуляторной гильотины» Роспотреб-
надзор должен представить проект новой вер-
сии риск-ориентированного подхода к сани-
тарному надзору в РФ, с другой — документ 
учитывает поручения президента по разви-
тию и укреплению санэпидслужбы от 29 мая 
2020 года — они даны сразу после первой вол-
ны пандемии COVID-19. 

Роспотребнадзор не пошел по пути других 
ведомств, предлагающих принципиально но-
вое базовое регулирование собственной дея-
тельности,— поправки к 52-ФЗ выглядят кон-
сервативно, хотя после утверждения прави-
тельством стратегической инициативы «Са-
нитарный щит РФ» можно было ожидать по-
пытки службы резко расширить полномочия 
и возможности, пользуясь возросшими опасе-
ниями населения и интересом власти к сани-
тарной тематике. Видимо, главным отражени-
ем амбиций Роспотребнадзора в проекте яв-
ляются идеи его окончательной федерализа-
ции (закон 1999 года допускает передачу пол-
номочий санэпиднадзора в регионы, это поло-
жение предложено отменить), а также выведе-
ния системы из-под действия 294-ФЗ (о защи-
те прав юрлиц и ИП при осуществлении кон-
трольно-надзорной деятельности). 

Кроме того, Роспотребнадзор намерен 
снять с себя обязанность информировать ре-
гиональные власти, муниципалитеты и насе-
ление о принимаемых им мерах, а также, оста-
ваясь в структуре Белого дома «гражданским», 
а не «силовым» ведомством, служба предлага-
ет утверждать свою структуру и полномочия 
актами президента РФ или правительства РФ 
(сейчас — только правительства). Сам Белый 
дом традиционно негативно относится к по-
пыткам получения ведомствами «полусило-
вого» статуса, как, например, в случае ФАС, да 
и силовики, санитарные подразделения кото-
рых по проекту также входят в систему надзо-
ра, обычно блокируют такие идеи.

Проект предполагает окончательный 
(де-факто уже состоявшийся) отказ Роспо-
требнадзора от надзора в сфере медицинской 
и фармдеятельности, обращения с ядерными 
материалами, контроля отходов I–IV класса 
опасности и образования. Формально на тер-
риторию других надзоров Роспотребнадзор 
не покушается, хотя его предложение о кон-
троле качества продуктов питания на уров-
не производства и проектирования промыш-
ленных объектов — главное, что, по данным 
„Ъ“, при обсуждении проекта вызвало пре-
тензии участников рынка; других больших 
вопросов к проекту Роспотребнадзора нет. 
Инициативы службы отчасти соприкасают-
ся со сферами регулирования Росаккредита-
ции, системами подтверждения соответствия 
и техрегламентами. Очевидно, что это вызо-
вет сопротивление, как и идея вообще не про-
водить оценку регулирующего воздействия 
новых регуляций в санитарной сфере. Обра-

щает на себя внимание и попытка Роспотреб-
надзора получить официальное право уста-
новления санитарных требований к импор-
ту, отличных от внутреннего рынка,— впро-
чем, в этой части проекта возможны разночте-
ния. Споры также вызовут «уточнения» Роспо-
требнадзором процедуры аттестации специ-
алистов в своей сфере. Отдельной новацией 
в законе является эволюция института сани-
тарно-эпидемиологического расследования 
из сугубо внутреннего дела Роспотребнадзо-
ра в некую публичную процедуру «с целью 
раннего выявления очагов инфекционных 
заболеваний и массовых неинфекционных 
заболеваний (отравлений)» — аттестованных 
экспертов, независимых от Роспотребнадзо-
ра, предлагается из участия в «расследовани-
ях» исключить, бизнес это беспокоит. Также 
в проекте есть предложение ввести в практи-
ку, в том числе во всем ЕАЭС, пока довольно 
туманно описанную систему «санитарно-эпи-
демиологического нормирования», в том чис-
ле — в нормативы градостроительного про-
ектирования, качества воздуха, охраны тру-
да. Кроме этого, ведомство предлагает вместо 
сейчас единой карантинной меры систему 
санитарных ограничений, в которой каран-
тин — наиболее жесткий режим. 

Отметим, что в закон официально вносит-
ся и «временная изоляция больного (подо-
зрительного), лиц, контактировавших с боль-
ными инфекционными заболеваниями» — 
то есть карантин в медицинском смысле — 
в отношении физических лиц. Мера баналь-
на, но вряд ли обойдется без бурных проте-
стов — тема санэпиднадзора с 2020 года явно 
вышла за рамки профессиональной темати-
ки. Не факт, что Роспотребнадзору удастся ре-
ализовать свою программу полностью, хотя 
расширения возможностей службы за рамки 
закона 1999 года, видимо, не избежать: раз-
мер платы общества и бизнеса за подвержен-
ность пандемическому ажиотажу 2020–2021 
годов вряд ли будет определяться исключи-
тельно рационально.

Дмитрий Бутрин

Роспотребнадзор ставит себя выше
Ведомство разработало проект своего нового положения в системе власти

В Госдуму внесен законопроект Белого 
дома об освобождении непубличных ак-
ционерных обществ от обязанности еже-
годного аудита. Это требование появи-
лось в результате реформы АО еще в 2014 
году, а отказ от него объясняется отсут-
ствием такой необходимости для компа-
ний, не привлекающих массовых инвесто-
ров, при наличии бесполезных издержек. 
Юристы и бизнес оценивают предложе-
ния неоднозначно: с одной стороны, нор-
ма может обходиться бизнесу в 15 млрд 
руб. в год, с другой — многие компании 
проводят аудит формально и существен-
но дешевле или не проводят его совсем. 
Эксперты же видят в отказе от аудита не-
публичных АО риски для контрагентов.

Правительство внесло в Госдуму пакет за-
конопроектов, освобождающих непублич-
ные АО от обязанности ежегодного аудита их 
отчетности. Пояснительная записка объясня-
ет это тем, что после проведения реформы АО, 
заключавшейся в их разделении на публич-
ные и непубличные, были выявлены вопро-
сы, «требующие пересмотра». 

Сама реформа при этом состоялась еще 
в 2014 году, до этого проводить аудит были 

обязаны только открытые АО, а после пере-
смотра классификации акционерных об-
ществ требование распространилось на все 
АО. О необходимости «откатить» эти измене-
ния говорится уже не первый год, еще в 2019 
году глава департамента корпоративных от-
ношений ЦБ Елена Курицына описывала 
проблему так: «слово „открытых“ вычеркну-
ли, а слово „публичных“ не написали», в ре-
зультате любое АО, даже если у него один ак-
ционер, минимальный уставный капитал 
и «ноль рублей оборота», должно проводить 
ежегодный аудит.

Поправки Минэкономики предполагают, 
что обязанность проводить аудит сохранится 
для всех публичных АО и для части непублич-
ных, если их акции допущены к организован-
ным торгам или в их капитале есть доли РФ, ре-
гиона или муниципалитета. Такие АО лишатся 
возможности привлекать индивидуальных ау-
диторов, проверять их отчетность смогут толь-
ко аудиторские организации, которые отвеча-
ют за результат лицензией.

Остальные непубличные компании, для 
которых требование аудита «не всегда пред-
ставляется обоснованным», смогут проводить 
его по своему усмотрению или же по требова-

нию акционеров с долей не менее 10%, при-
влекая и индивидуальных аудиторов. Опла-
чивать такие услуги должны будут инициато-
ры аудита, но их расходы могут быть возме-
щены компанией по решению общего собра-
ния акционеров. Предполагается, что измене-
ния вступят в силу с 2022 года, чтобы сокра-
тить излишние издержки. Отметим, требова-
ния к аудиторам в последние годы ужесточа-
лись для обеспечения прозрачности публич-
ных компаний и защиты массовых инвесто-
ров от манипуляций, что привело к сокраще-
нию рынка: по данным Минфина, за 2014–
2020 годы количество аудиторских компа-
ний сократилось до 3,6 тыс. (на 1,1 тыс.), а чис-
ло индивидуальных аудиторов — до 17,5 тыс. 
(на 5,5 тыс.). Соответственно, спрос и цены на 
их услуги выросли.

Юристы (см. «Ъ-Онлайн») и бизнес оцени-
вают инициативу неоднозначно. По словам 
члена генсовета «Деловой России» Павла Га-
гарина, речь идет примерно о 20 тыс. непу-
бличных компаний, которые не занимаются 
размещением акций на бирже. «Нормальный 
аудит стоит от 500 тыс. до 1 млн руб., то есть 
в среднем 15 млрд руб. экономии в год»,— го-
ворит он, отмечая, что компании, которые хо-

тят знать реальное положение дел, «все рав-
но будут заказывать инициативный аудит». 
Как отмечает глава общественной приемной 
уполномоченного по защите прав предпри-
нимателей в Москве по вопросам финансово-
го права и административных споров Борис 
Федосимов, из более 12,4 млн компаний, по 
данным ФНС, непубличными АО являются 
всего 46,5 тыс., и большая их часть не прово-
дят аудит вообще или проводят его формаль-
но (средняя цена — 30 тыс. руб. в год). При 
этом прекращение обязанности АО прово-
дить аудит «не помогает реально малому биз-
несу, но создает риски для миноритарных ак-
ционеров таких обществ, контрагентов и го-
сударства» — непубличные АО, в отличие, на-
пример, от ООО, менее прозрачны, поэтому 
«внешний контроль со стороны независимых 
аудиторов является своего рода обязательным 
с точки зрения деловой осмотрительности». 
Компании же с одним акционером или про-
стой структурой управления «уже давно пре-
образованы в ООО, в том числе чтобы не попа-
дать под обязательный аудит и экономить воз-
можные затраты», говорит он.

Евгения Крючкова,  
Анастасия Рябова

Непубличные АО прощаются с аудиторами
Правительство внесло в Госдуму законопроекты об отказе от их обязательных проверок
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Руководитель Роспотребнадзора  
Анна Попова предлагает 
скорректировать официальную 
точку зрения на то, что такое 
санитарный надзор и чем он должен 
быть  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Видимо, Владимир Путин и сам 
подумал, что стоит хотя бы для виду 
актуализировать повестку, и доба-
вил, поглядев в зал:

— Это не значит, что не раньше. 
Я сказал: не позднее!

Он перешел к постановке задач. 
Они, впрочем, не изменились за по-
следние лет 14, с момента мюнхен-
ской речи:

— Наша дипломатия должна бо-
лее активно противодействовать по-
пыткам Евросоюза и США присвоить 
себе право единолично диктовать 
климатическую повестку и формиро-
вать под себя стандарты по этой теме, 
хотя мы видели, как сложно проходи-
ли дискуссии в Глазго, и там, между 
собой (то есть там, где нас нет.— А. К.), 
у них еще много-много вопросов. Но 
мы не призываем ни к каким раско-
лам. Мы, наоборот, призываем к по-
иску взаимоприемлемых решений.

Выглядело, впрочем, как призыв 
к расколу. Стоит напомнить, что Вла-
димир Путин, как известно, просто 
не поехал в Глазго (на мировой кли-
матический саммит в начале ноя-
бря.— „Ъ“), и те, кто поехал, сразу 
стали «они».

Там и в самом деле не стали бы 
убирать первые ряды кресел.

А санитарные риски те же, что 
и на Смоленской площади. Не гово-
ря уж об остальных.

Через несколько минут Влади-
мир Путин снова перешел, так ска-
зать, на «ты»:

— В числе наиболее острых и чув-
ствительных тем, конечно, для нас, 
прежде всего, внутриукраинский 
кризис. Пока он далек от разреше-
ния, к сожалению. Украина демон-
стративно не выполняет свои обя-
зательства по минскому комплексу 
мер, как и договоренности, достиг-
нутые в «нормандском формате». На 
словах наши партнеры по «норманд-
скому квартету» — ФРГ, Франция — 
не оспаривают значение Минских 
соглашений... Кстати говоря, нельзя 
забывать, что эти Минские соглаше-
ния приобрели форму нормы между-
народного права... Приняты соответ-
ствующие решения Совета Безопас-
ности ООН. Но на деле, к сожалению, 
потакают курсу сегодняшнего киев-
ского руководства на их (Минских со-
глашений.— А. К.) демонтаж, что за-
водит переговоры и само урегулиро-
вание, к сожалению, в тупик.

Причем в тупике этом настолько, 
видимо, неуютно, что МИД РФ как 
раз накануне опубликовал перепи-
ску министра Лаврова с коллегами 
из Германии и Франции по поводу 
возможных встреч в «нормандском 
формате», что не является обычным 
делом в мировой дипломатии (см. 
материал на стр. 1).

— Нужно учитывать,— продолжал 
российский президент,— что запад-
ные партнеры обостряют ситуацию 
поставками Киеву летального совре-
менного вооружения, проведением 

провокационных военных маневров 
в Черном море, да и не только в Чер-
ном... И в других регионах, близких 
к нашим границам!

И тут выдержка предсказуемо из-
меняла господину Путину:

— Что касается Черного моря, то 
это вообще выходит за определен-
ные рамки! На расстоянии 20 киломе-
тров от нашей государственной гра-
ницы летают стратегические бомбар-
дировщики, а они, как известно, не-
сут очень серьезное оружие!

Он вроде и не хотел ссориться, кол-
лег из НАТО тут не было, в конце кон-
цов это был бой с тенью, но все равно 
сказать уже сильно хотелось:

— Да, мы постоянно высказыва-
ем наши озабоченности по этому по-
воду, говорим о «красных линиях», 
но, конечно, понимаем, что партне-
ры наши очень своеобразные и так, 
как бы сказать помягче, поверхност-
но очень относятся ко всем нашим 
предостережениям и к разговорам 
о «красных линиях»...

Ах, как тяжело давалось «помяг-
че»... Скорей бы началась закрытая 
часть...

— Мы хорошо помним, как проис-
ходило расширение НАТО на восток... 
Здесь очень представительная аудито-
рия, профессиональная...— говорил 
Владимир Путин.— Несмотря на то, 

что отношения между Россией и на-
шими западными партнерами, вклю-
чая США, были просто уникальными, 
уровень взаимоотношений был чуть 
ли не союзническим, наши озабочен-
ности и предостережения по поводу 
расширения НАТО на восток были 
абсолютно проигнорированы! Надо 
посмотреть, несколько волн расши-
рения, и вот теперь посмотрим, где 
находится военная инфраструктура 
блока НАТО — прямо недалеко от на-
ших границ, а в Румынии и Польше 
развернуты уже системы противора-
кетной обороны, которые легко мо-
гут быть использованы в результате 
того, что там стоят пусковые установ-
ки Mk 41, ударные комплексы. Это во-
прос только нескольких минут, что-
бы поменять программное обеспече-
ние! Но тем не менее наши предупре-
ждения последнего времени все-таки 
дают о себе знать и производят опре-
деленный эффект... Известное напря-
жение там все-таки возникло...

Действительно, остановить при-
ближение НАТО к российским гра-
ницам можно, кажется, уже только 
из космоса.

— В этой связи два момента здесь 
вижу. Во-первых, нужно, чтобы это 
состояние у них сохранялось как 
можно дольше, чтобы им в голову 
не пришло устроить нам на наших 
западных рубежах какой-нибудь не 
нужный нам конфликт. А нам кон-
фликты не нужны!

Это были новые вводные и, без 
преувеличения, такие, что мурашки 
по коже должны были побежать не 
только у тех, кому были адресованы 
эти предупреждения, но и у тех, кто 
должен был стать их переносчиками 
(то есть у сотрудников МИДа).

— И второе,— продолжил россий-
ский президент.— Нужно обязатель-
но уже ставить вопрос, Сергей Вик-
торович!.. Надо ставить вопрос о том, 
чтобы добиваться предоставления 
России серьезных долгосрочных га-
рантий обеспечения нашей безопас-
ности на этом направлении, потому 
что так существовать и постоянно ду-
мать о том, что там завтра может про-
изойти, Россия не может!

Владимир Путин только на пер-
вый взгляд говорил загадками. На са-
мом деле его, судя по всему, чрезвы-
чайно раззадорил стратегический 
бомбардировщик НАТО в 20 кило-
метрах от российской границы, при-
том что гиперзвуковое оружие, на-
пример, есть у нас, а не у них.

— Понятно, и я вот вижу, несмо-
тря на то что маски надеты у многих, 
тем не менее по глазам видно, что 
возникают скептические улыбки 
по поводу того, можно ли рассчиты-
вать и надеяться на серьезность воз-
можных договоренностей по этому 
направлению, имея в виду, что мы 
все-таки имеем дело с, мягко гово-
ря, не очень надежными партнера-
ми: они легко отказываются от лю-

бых прежних договоренностей...— 
добавил российский президент.

Он и сам думал, скорее всего, что 
рассчитывать на этих людей бессмы-
сленно; он на них, правда, рассчи-
тывал, но лет 20 назад... И сейчас он 
свою-то маску снял, если что... А он 
же и не надевал... Нет у него маски. 
Медицинской особенно.

— Тем не менее, как бы сложно 
это ни было, работать над этим нуж-
но, и я прошу вас это иметь в виду,— 
закончил эту мысль господин Путин.

Опять же: он ведь тем не менее 
 работает.

Вот и МИДу теперь предстоит, ви-
димо, предложить новое соглаше-
ние по безопасности в Европе. Что-
бы, не дай бог, не вышло, что из-за 
какого-то корабля, зашедшего не в те 
воды Черного моря, или бомбарди-
ровщика, залетевшего не в тот воз-
дух, начнется не нужный нам кон-
фликт. Причем под «нами» будет по-
ниматься планета, а под «конфлик-
том» — третья мировая война. 

Миграционный конфликт на 
польско-белорусской границе тоже 
не оставил равнодушным президен-
та России:

— Давайте посмотрим, как поль-
ские силовики ведут себя сегодня 
на границе! Все же вы видите, интер-
нет смотрите, телевидение! Первое, 
что приходит в голову: детей жалко, 
маленькие дети там... Нет, полива-
ют туда водой и слезоточивым газом, 

гранаты бросают туда!.. Ночью вдоль 
границы вертолеты летают, сирены 
включают... Я очень хорошо помню 
2014 год, когда польское руководст-
во, пытаясь остановить применение 
органами правопорядка на Украине... 
Президентом был тогда Янукович... 
Говорило о невозможности примене-
ния таких средств к гражданскому на-
селению. А сами что делают-то?!

И это был еще один новый ар-
гумент.

Впрочем, Виктор Янукович в виде 
аргумента — та еще затея. 

— Да, мы знаем и понимаем, что 
ситуация в Белоруссии, она хоть 
и успокоилась внутри страны, но 
тем не менее проблемы есть, мы пре-
красно отдаем себе в этом отчет и, ко-
нечно, призываем к диалогу между 
властями и оппозицией,— на пер-
вый взгляд неожиданно продолжил 
господин Путин.

На самом деле он об этом говорит 
с белорусским, так сказать, коллегой 
с самого начала. И поэтому коллега 
в свое время поехал в СИЗО на Окре-
стина: именно что для вступления 
в диалог с оппозицией.

Российский президент, как и по-
ложено на такой встрече, высказы-
вался по поводу отношений России 
с разными регионами, но отношения 
с НАТО все-таки не давали ему покоя:

— Взяли на голом месте, без объ-
яснения причины, выслали дипло-
матов, а потом обижаются, что мы за-
крыли их миссию в России! Что оби-
жаться-то? Это их инициатива, они 
сделали своими руками и ищут ви-
новатых потом. Ну не хотят с нами 
сотрудничать — не надо! Не очень-то 
и хотелось...— подумав, добавил го-
сподин Путин.— Думаю, что они за-
хотят, уже сигналы подают, что хотят 
сотрудничать... Но зачем высылали 
дипломатов — на голом месте, без 
всяких причин, просто так?! Для них 
спорт, что ли, какой-то?!

Но все-таки он не хочет ссориться 
с ними бесповоротно. Хотя соблазн 
есть. Борется в нем это.

После этой речи встреча перешла 
в закрытый режим, хотя чего уж тут 
было еще-то скрывать, казалось бы?

Тем не менее было.
После выступления Сергея Лав-

рова Владимир Путин оглядел при-
сутствующих и многообещающе 
 промолвил:

— Ну что, прокомментировать, 
что ли?.. 

И прокомментировал. В резуль-
тате встреча продолжалась гораздо 
дольше, чем планировали, и даже 
переговоры с коллегой из Узбекиста-
на Абдулазизом Камиловым, наме-
ченные на 18 часов, начались у Сер-
гея Лаврова позже на четверть часа, 
хотя их поставили с большим запа-
сом по времени.

Участники встречи говорят, что 
эти комментарии «навсегда останут-
ся в МИДе как сувениры».

Но уже есть желающие прио-
брести.

Андрей Колесников

С МИДом рай и в шалаше

Скоро трудно будет 
узнавать людей без масок 
ФОТО МИХАИЛА МЕТЦЕЛЯ / ТАСС

с1

В четверг аналитики Экспертного 
института социальных исследова-
ний (ЭИСИ) обсудили законопро-
екты о введении QR-кодов для вак-
цинированных и переболевших 
коронавирусом. Большинство 
участников дискуссии доказыва-
ли, что раскола в обществе эта 
инициатива не вызывает, а подоб-
ные системы уже успешно приме-
нялись в других странах и в рос-
сийских регионах. Тем не менее 
политолог Глеб Кузнецов призвал 
внести в проекты ряд поправок 
и, в частности, предусмотреть 
возможность «легализации анти-
тельного иммунитета». А сама си-
стема QR-кодов, по его мнению, 
должна позиционироваться как 
средство, облегчающее жизнь.

18 ноября ЭИСИ (основной ана-
литический центр администрации 
президента) провел круглый стол, 
посвященный предстоящему введе-
нию в России системы QR-кодов для 
борьбы с распространением корона-
вируса. Напомним, что два законо-
проекта на эту тему правительство 
внесло в Госдуму 12 ноября. В случае 
их принятия посещение ряда обще-
ственных мест и торговых объектов 
(их перечень будет утверждаться ре-
гиональными властями по рекомен-
дации главных санитарных врачей) 
будет возможно только при наличии 
QR-кода, подтверждающего вакцина-
цию или недавно перенесенную бо-
лезнь. QR-коды также могут понадо-
биться для путешествий на поездах 
и в самолетах. Как надеются в прави-
тельстве, введение новой системы 
позволит повысить темпы вакцина-
ции и снизить нагрузку на медиков. 
15 ноября законопроекты были от-
правлены в рассылку для сбора отзы-
вов, который займет 30 дней.

Выступивший первым представи-
тель ВЦИОМа Михаил Мамонов сра-
зу успокоил присутствующих: раско-
ла по поводу вакцинации в россий-
ском обществе нет. В доказательст-
во он привел данные социологиче-
ского опроса от 14 ноября, согласно 
которым 64% респондентов опаса-
ются заболеть коронавирусом, 35% 
уже привились, 31% готовы это сде-
лать и только 30% не собираются вак-
цинироваться. «Две трети общест-
ва определились»,— прокомменти-
ровал эти цифры социолог и доба-
вил, что среди не желающих приви-
ваться 16% считают себя переболев-
шими. Те же две трети опрошенных 
(65%) согласны с утверждением, что 
вакцинированные болеют легче, 
чем непривитые, а среди жителей 
Москвы и Санкт-Петербурга эти по-
казатели еще выше — соответствен-
но 68% и 70%. Наконец, нет пока в об-
ществе и ярко выраженного скепси-
са относительно системы QR-кодов, 
отметил господин Мамонов: «Когда 
мы задаем открытый вопрос относи-
тельного того, волнует ли вас эта про-
блема, не более десяти процентов за-
являют о фиксированном внимании 
к этой проблеме… Когда-то восемь, 
когда-то — девять».

Другие выступающие с мнени-
ем социолога и большинства рос-
сиян согласились и либо решитель-
но поддерживали новую инициати-
ву правительства, либо как мини-
мум искали в ней положительные 
черты. Так, политолог Дмитрий Аса-
фов заявил, что ничего нового в этих 
мерах нет: ковид-паспорта уже вве-
дены в Китае, Нидерландах, Изра-
иле, Франции, Южной Корее, Ита-
лии и в ряде штатов США. Не за-
был эксперт и про опыт Москвы, где 
«QR-коды были введены по прось-

бе бизнеса, чтобы избежать тоталь-
ного локдауна». А модератор кругло-
го стола, руководитель департамен-
та стратегических исследований 
и прогнозирования ЭИСИ Екатери-
на Соколова добавила, что фактиче-
ски система QR-кодов направлена на 
то, чтобы граждане были более сво-
бодны: «В общественном публичном 
пространстве не ведется разговора 
о том, что альтернатива QR-кодам — 
локдаун. QR-коды — это, наоборот, 
большая свобода и возвращение 
к нормальной жизни».

Руководитель департамента ре-
гиональных программ ЭИСИ Дарья 
Кислицына, в свою очередь, отмети-
ла, что закон позволит установить 
для всех регионов единую рамку 
и общие подходы. Отдельно она оста-
новилась на введении подобных си-
стем на отдельных территориях: 
«„Светофорный“ принцип показал 
свою эффективность там, где регио-
ны пошли по этому пути. Например, 
в Ленинградской области. Ограниче-
ния там вводились в зависимости от 
ситуации в муниципалитетах».

Директор Института новейших го-
сударств Алексей Мартынов сосредо-
точился на опыте Израиля, где систе-
ма ковидных паспортов предусматри-
вает специальный тест на иммунитет. 
Там введение новой системы понача-
лу встретило общественное сопротив-
ление, «но тем не менее люди привы-
кли, и сейчас вполне это нормальная 
штука», заключил эксперт.

Подвести итог дискуссии должен 
был руководитель экспертного сове-
та ЭИСИ Глеб Кузнецов. Но он этим 
не ограничился, а творчески развил 
прозвучавшие выступления, интер-
претировав их как предложения 
о внесении поправок в правительст-
венные законопроекты. Главное — 

чтобы система QR-кодов была лишь 
удобным способом подтверждения 
своего иммунного статуса, подчерк-
нул эксперт. «Это средство облегчить 
себе жизнь. Вакцинация является 
добровольной. Без нее жить в обще-
стве должно быть можно — с мень-
шим комфортом, но можно»,— по-
яснил он, сравнив QR-коды с плат-
ными дорогами, которые не долж-
ны быть безальтернативными. Ме-

ста в мире, где «без QR-кода ты не че-
ловек, можно пересчитать по паль-
цам», и в основном это маленькие 
страны или территории; зато по-
чти во всех странах с аналогичны-
ми системами получить QR-код мож-
но и с помощью ПЦР-тестов или ка-
ких-то других исследований, отме-
тил господин Кузнецов. А, напри-
мер, в той же Италии QR-код лишь 
помогает избежать дополнительных 

процедур в аэропорту, но его отсут-
ствие не мешает тебе купить билет, 
добавил эксперт. Кроме того, он при-
звал продумать в обсуждаемых зако-
нопроектах способ легализации ан-
тительного иммунитета. «Хорошо, 
что принятие пакета законов отло-
жили. Это позволит депутатам за ме-
сяц найти оптимальный путь»,— ре-
зюмировал Глеб Кузнецов.

Андрей Винокуров

QR-код признали общественно приемлемым
Эксперты призвали доработать правительственные законопроекты об их введении

Мэр Казани Ильсур МЕТШИН стал президентом Всемирной организации 
«Объединенные города и местные власти» (ОГМВ)

Ильсур Метшин был избран решением исполнительного 
бюро ОГМВ в рамках Всемирного совета организации, со-
стоявшегося в Барселоне с участием более 400 мэров, ви-
це-мэров городов и глав регионов Европы, Азии, Южной и 
Северной Америки, Африки. Выборы состоялись в связи со 
сложением обязанностей Мохамеда Будры, покинувшего 
пост мэра города Эль-Хосейма (Марокко). По уставу ОГМВ 
организацию может возглавлять только действующий мэр.

«Город является базой всех преобразований, и наша задача 
– помочь муниципалитетам перейти от вызовов к выработке 
четких решений, а затем к внедрению стратегий устойчивого 
развития на местах. ОГМВ – это организация не для мэров, а 
для всех жителей городов, для людей, на благополучие кото-
рых направлены все наши усилия», – заявил Ильсур Метшин.

Он предложил оказать помощь малым городам, из-за 
пандемии оказавшимся в тяжелом финансовом положении, 
а также совместно с ООН Хабитат, Генеральной ассамблей 
партнеров и ОГМВ учредить для муниципальных образований 
премию «Лидерство в реализации ЦУР» (SDG Implementation 
Champions). «Признание равнозначности каждого региона, 
каждого города, каждого отделения нашей организации 
должно быть осуществлено нами на деле, а не только декла-
рироваться», – считает мэр Казани.

Представитель России впервые возглавил ОГМВ – орга-
низацию, основанную в 1913 году как Международный союз 
городов. Ранее президентами ОГМВ являлись мэр Лиссабона 
Хорхе Сампайо, мэр Парижа Бертран Деланоэ, мэр Стамбула 
Кадир Топбаш, мэр Йоханнесбурга Мфо Паркс Тау.

ОГМВ объединяет более 240 тыс. муниципалитетов, ре-
гионов и мегаполисов 140 стран ООН. Ее главные задачи – 
обмен практиками в сфере городского хозяйства, решение 
вопросов экологии и климатических изменений, повышение 
инвестиционной и туристической привлекательности горо-
дов, укрепление роли местных властей в процессе принятия 
глобальных решений, совместное создание лучшего буду-
щего для жителей, широкое вовлечение граждан в решение 
проблем местной жизни.Н
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Как стало известно „Ъ“, в громком уго-
ловном деле в отношении членов круп-
ной финансовой пирамиды, действо-
вавшей под вывеской QBF, появился 
звездный потерпевший. Таковым при-
знана известная балерина Анастасия 
Волочкова. Ей предполагаемые мо-
шенники остались должны 1,7 млн руб. 
На сегодняшний день только официаль-
но зарегистрированных потерпевших 
в деле около 500 человек. Следствие 
считает, что под видом инвестирования 
денег вкладчиков в серьезные финан-
совые портфели у них могло быть похи-
щено порядка 5–7 млрд руб. 

Анастасия Волочкова обратилась в ОМВД 
России по Тверскому району Москвы в ми-
нувшую среду. В своем заявлении она сооб-
щила, что инвестировала в прошлом году 
в компанию 3 млн руб. и на сегодняшний 
день та не вернула ей 1,7 млн руб.

Как происходило общение с представи-
телями QBF, госпожа Волочкова рассказала 
„Ъ“. По словам балерины, в середине июня 
прошлого года на ее мобильный позвонил 
некий Тимур, назвавшийся представителем 
QBF. На вопрос, откуда он взял номер теле-
фона, молодой человек ответил, что «в базе». 
«После этого сказал, что знает, какие у меня 
связи, и без затей предложил, чтобы я поре-
комендовала их компанию своим друзьям 
для вложения денег,— говорит Анастасия Во-
лочкова.— Я, естественно, отказалась. Тогда 
мне предложили самой стать инвестором».

31 июля 2020 года Анастасия Волочко-
ва приехала в офис QBF, располагавшийся 
в комплексе «Город столиц» (Пресненская 
набережная, 8, строение 1) в «Москва-Сити». 
Там она заключила договор сроком на один 
год, а еще через несколько дней перевела на 
счет компании 2 млн руб. под 10% годовых. 
Через некоторое время Тимур убедил госпо-
жу Волочкову перевести им еще 1 млн руб. 
сроком на три месяца. «Последующие три 
месяца я получала на свою электронную 
почту от компании QBF пустые платежные 
поручения без сумм и без каких-либо под-
писей, что меня несколько насторожило»,— 
говорит Анастасия Волочкова.

В итоге прима, в отличие от сотен других 
пострадавших, успела по истечении огово-
ренного срока вернуть не только свой мил-
лион, но и прибыль от вклада — 150 тыс. 
руб. А вот 2 млн в августе 2021 года госпоже 
Волочковой возвращать никто не спешил. 
После обысков, которые сотрудники ГУЭ-
БиПК МВД провели в мае нынешнего года 
в рамках уголовного дела об особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), QBF пра-
ктически свернула свою работу.

«Тогда я добралась до гендиректора QBF 
Станислава Матюхина, который пообещал, 
что деньги мне будут возвращать частями, 
а заодно попросил, чтобы я воспользовалась 
своими связями и помогла им разблокиро-
вать счета компании в Санкт-Петербурге 
и, по-моему, еще в Башкирии. Делать этого 
я не стала, но 500 тыс. руб. мне все же вер-
нули»,— подытожила Анастасия Волочкова.

После этого сотрудники QBF перестали 
выходить с клиенткой на связь — господин 
Матюхин лишь посоветовал все дальней-
шие вопросы по возвращению оставших-
ся 1,7 млн руб. адресовать бенефициару фи-
нансовой группы QBF Роману Шпакову.

Впрочем, тот оказался вне досягаемости 
не только для Анастасии Волочковой, но 

и для правоохранительных органов. Как уже 
рассказывал „Ъ“, в отличие от задержанных 
соучредителя ООО QBF, ранее возглавляв-
шего кипрский офис компании Зелимхана 
Мунаева, юриста этой структуры Евгении 
Россиевой и директора филиальной сети 
компании Владимира Пахомова, господин 
Шпаков успел уехать за границу, едва узнав 
об интересе правоохранителей к его детищу. 
Сейчас он, по некоторым данным, находит-
ся в Объединенных Арабских Эмиратах.

По ходатайству следственного депар-
тамента МВД месяц назад Тверской рай-
суд Москвы заочно арестовал Романа 
Шпакова, которого следствие считает ор-
ганизатором преступления. Как полагают 
в правоохранительных органах, под видом 
инвестирования денег вкладчиков в серь-
езные финансовые портфели у них могло 
быть похищено порядка 5–7 млрд руб.

В счет погашения предполагаемого ущер-
ба по решению суда также наложен арест на 

дорогостоящие иномарки, среди которых 
несколько Mercedes и Porsche, столичную 
и подмосковную недвижимость, включая 
торговый центр в Зеленограде, а также паи 
в нескольких закрытых инвестиционных 
фондах, принадлежащие организациям, аф-
филированным с участниками группы. В об-
щей сложности под обременение подпало 
имущество, рыночная стоимость которого 
составляет порядка 1 млрд руб.

На сегодняшний день по этому делу 
только официально признаны потерпев-
шими около 500 человек. На самом деле, 
по подсчетам следствия, таковых как ми-
нимум вдвое больше. По данным „Ъ“, сре-
ди прочих свои деньги предполагаемым 
мошенникам отдали и несколько десятков 
VIP-персон, среди которых есть священно-
служители, генералы, министры, директо-
ра различных структур. Впрочем, в отличие 
от Анастасии Волочковой, они по разным 
причинам пока не только не хотят преда-
вать огласке свои потери, но и отказывают-
ся от статуса потерпевшего.

Олег Рубникович

Пирамиде приглянулась прима
Анастасия Волочкова стала жертвой мошенников из QBF

Разработанный в Совете федерации за-
конопроект предусматривает в качестве 
наказания до десяти лет лишения свобо-
ды правоохранителям, которые издева-
ются и пытают задержанных и осужден-
ных. Как заявила „Ъ“ один из авторов 
документа, сенатор Людмила Нарусо-
ва, инициатива разработана совместно 
с уполномоченным по правам человека 
в России Татьяной Москальковой. Ранее 
Комиссия по пыткам при ООН рекомендо-
вала России создать специальный закон 
против пыток и ввести понятие в Уголов-
ный кодекс как самостоятельный состав 
преступления. Разработчики рассчиты-
вают внести законопроект в Госдуму до 
конца года.

Законопроект, в котором пытки впервые 
фигурируют как самостоятельный состав пре-
ступлений и который ужесточает уголовную 
ответственность за это должностных лиц, раз-
работан главой комитета по конституционно-
му законодательству и госстроительству Сове-
та федерации Людмилой Нарусовой и рядом 
ее коллег. Госпожа Нарусова сообщила „Ъ“, 
что документ планируется обсудить на заседа-
нии специально созданной в рамках Совфеда 
рабочей группы 22 ноября. По словам госпо-
жи Нарусовой, которая возглавляет эту груп-
пу, в обсуждении документа примут участие 
также глава ФСИН Александр Калашников, 
заместитель генпрокурора Николай Винни-
ченко и уполномоченный по правам челове-
ка в России Татьяна Москалькова.

Работу над документом планируется за-
вершить до конца года, сообщила Татьяна Мо-
скалькова еще в середине октября. Как „Ъ“ 
пояснили в аппарате омбудсмена, госпожа 
Москалькова внесла ряд предложений в нор-
мы законопроекта. «Видя, что такая проблема 
есть и она требует, на мой взгляд, усиления 
уголовной ответственности, мы вместе с экс-
пертами и некоторыми сенаторами разрабо-
тали несколько вариантов, которые до конца 
этого года будут отточены и предложены зако-
нодателю»,— заявляла госпожа Москалькова.

«Мы с ней (Татьяной Москальковой.— „Ъ“) 
вместе его создавали,— подтвердила Людми-
ла Нарусова.— Законопроект готов, сейчас бу-
дут поправки, обсуждения, рабочие моменты».

Инициатива, уточнила она, разрабатыва-
лась еще весной 2019 года, когда стало извест-
но о пытках в одной из ярославских колоний. 
Тогда «Новая газета» опубликовала получен-
ные от правозащитников видео с издеватель-
ствами над заключенными. Несколько сотруд-
ников колонии после этого были арестованы. 
Комиссия по пыткам при ООН рекомендова-
ла России создать специальный закон против 
пыток и ввести его в Уголовный кодекс как са-
мостоятельный состав преступления.

«Законопроект, что называется, лежал под 
сукном, но последние события стали толчком, 
чтобы его приняли для рассмотрения»,— за-
явила госпожа Нарусова. Сенатор поясни-
ла, что имеет в виду скандал с видеозапися-
ми, опубликованными в начале октября 2021 
года основателем правозащитного проекта 
Gulagu.net Владимиром Осечкиным. Госпо-
дин Осечкин заявил, что располагает более 
1 тыс. видеофайлов ФСИН, которые подтвер-

ждают системный характер пыток в россий-
ских колониях и СИЗО Иркутской, Владимир-
ской, Белгородской и Саратовской областей.

Людмила Нарусова подчеркнула, что от-
ветственности за «превышение должностных 
полномочий», которое представителям пра-
воохранительных органов и ФСИН вменяют 
в вину, когда речь идет об издевательствах над 
задержанными и заключенными, недостаточ-
но: «За это могут просто уволить с работы, но 
должна быть уголовная ответственность». 
«В нашем законопроекте написано, что это 
(работа в правоохранительных органах и уго-
ловно-исправительной системе.— „Ъ“) долж-
но быть отягчающим обстоятельством,— рас-
сказала она.— Срок за это должен составлять 
до десяти лет лишения свободы».

Напомним, ст. 117 УК РФ (истязание) пред-
усматривает наказание за причинение фи-
зических или психических страданий путем 
систематического нанесения побоев либо 
иными насильственными действиями с при-
менением пытки сроком до семи лет лише-
ния свободы.

«Я поддерживаю ужесточение законода-
тельства для подобных преступлений,— про-
комментировал „Ъ“ инициативу член Совета 
по правам человека при президенте России 
Кирилл Кабанов.— Ощущение безнаказанно-
сти и вседозволенности порождает такие бес-
человечные преступления, особенно в местах 
заключения».

«Я законодательную инициативу не видел, 
но, как мне представляется, она требует тща-
тельного экспертного обсуждения»,— заявил 
„Ъ“ зампред комитета Госдумы по безопасно-
сти и противодействию коррупции Анатолий 
Выборный. По его мнению, возможная избы-
точность законодательного регулирования 
«непременно повлечет за собой не очень хо-
рошие последствия с точки зрения правопри-
менительной практики»: «В действующей ре-
дакции Уголовного кодекса предусмотрена 
ответственность за причинение тяжкого вре-
да здоровью, средней тяжести и так далее. Эти 
вопросы законодательно урегулированы». 
Парламентарий добавил, что такие явления, 
как пытки и истязания, должны тщательно 
расследоваться, «именно здесь институт не-
отвратимости наказания должен работать без 
ошибок». «Надо сместить акценты на право-
применительную практику, а лучше всего, что-
бы работала мощная превенция, то есть нужно 
позаботиться о создании таких условий, в ко-
торых невозможно было бы совершить право-
нарушение»,— уточнил Анатолий Выборный.

Вчера директор ФСИН России Александр 
Калашников сообщил, что ведомство созда-
ет условия для беспристрастной оценки дей-
ствий как сотрудников уголовно-исполни-
тельной системы (УИС), так и заключенных. 
Он подчеркнул, что соблюдение прав подо-
зреваемых, обвиняемых и осужденных, на-
ходящихся в местах лишения свободы, «было 
и остается одним из приоритетных направле-
ний деятельности УИС». Для этого, по его сло-
вам, в системе ФСИН создана служба по со-
блюдению прав человека, ведомство активно 
взаимодействует с общественными организа-
циями, в том числе с ОНК.

Мария Литвинова

Наказание выбили  
под пытками
В Совфеде предлагают сажать  
виновных в издевательствах силовиков  
и сотрудников ФСИН на срок до десяти лет

Как стало известно „Ъ“, в Симоновском райсуде Мо-
сквы проходят слушания по иску Генпрокуратуры 
к бывшему прокурору Раменского городского окру-
га Подмосковья Константину Томбулову. Надзор хо-
чет конфисковать у господина Томбулова, его род-
ственников и доверенных лиц активы, в основном 
земельные участки, оцениваемые в 750 млн руб. 
При этом только стоимость двух часов, которые на-
шли у ответчика при обыске, составила половину 
его официального дохода за многие годы.

Иск к 11 ответчикам, главным из которых является Кон-
стантин Томбулов, был подан первым заместителем ген-
прокурора Анатолием Разинкиным весной этого года. Од-
нако слушания по его существу начались только на днях. 
Дело в том, что надзорное ведомство уточняло исковые 
требования к бывшему коллеге, а также представляло до-
полнительные доказательства того, что он и другие ответ-
чики нарушали антикоррупционное законодательство.

В заявлении говорится, что о богатствах господи-
на Томбулова Генпрокуратура узнала, надзирая за рас-

следованием возбужденного в отношении него уголов-
ного дела. По версии СКР, господин Томбулов во главе 
группировки из 12 фигурантов получал взятки в виде 
земельных участков, в том числе за отказ от уголовно-
го преследования обвиняемых, похищал во время про-
верок имущество и товары предпринимателей, а также 
участвовал в незаконном обороте оружия. 

При этом следует отметить, что с октября 2000 года 
по апрель 2015 года господин Томбулов последователь-
но занимал должности следователя Люберецкой город-
ской прокуратуры, заместителя Люберецкого город-
ского прокурора и возглавлял Раменскую прокуратуру. 
С марта по май 2017 года господин Томбулов работал сле-
дователем по особо важным делам ГСУ СКР по Москов-
ской области, с мая 2017 года по ноябрь 2018 года — за-
местителем руководителя следственного отдела СКР по 
Люберцам.

Все эти годы он вместе с женой отчитывался о дохо-
дах, имуществе и обязательствах имущественного ха-
рактера. Его единственным официальным доходом яв-
лялась зарплата на службе. Всего в период с 2000 года 
по ноябрь 2018 года господин Томбулов получил 9,3 млн 
руб., а его супруга — еще 2,6 млн. Общий доход семьи за 
этот период практически достиг только 12 млн.

Проверка же выявила явное несоответствие расхо-
дов господина Томбулова полученным доходам, из чего 
в Генпрокуратуре сделали вывод: заработная плата не 
являлась единственным источником его дохода. «Во-
преки законным интересам общества и государства он 
использовал свое служебное положение для обогаще-
ния себя и близких лиц»,— отмечается в требовании 
надзора.

По версии Генпрокуратуры, из «не предусмотренных 
законом источников» господин Томбулов получил более 
250 земельных участков на территории Московской об-
ласти, которые, скрывая от проверяющих, оформил на 
других лиц, а в дальнейшем для их легализации под ви-
дом мнимых сделок перерегистрировал на родственни-
ков и других доверенных лиц.

В результате собственником 152 земельных участ-
ков стоимостью свыше 332 млн руб. стал друг господина 
Томбулова, являющийся пенсионером органов внутрен-
них дел, а владельцем еще 103 участков, оцениваемых 
в 200 млн руб., стал муж сестры экс-прокурора и следова-
теля, работающий обычным менеджером.

На безработную сестру, установил надзор, господин 
Томбулов оформил земельный участок, жилой дом и нежи-
лое помещение, а на еще одно доверенное лицо — восемь 
объектов недвижимости стоимостью более 80 млн руб.

Кроме того, на незаконные доходы Константином 
Томбуловым были приобретены и оформлены в собст-
венность его тещи и тестя — пенсионеров — две кварти-
ры в Москве стоимостью 116 млн руб. Легальных источ-
ников дохода, которые позволили бы им все это купить, 
у соответчиков господина Томбулова не оказалось. 

Например, на сестру Константина Томбулова и ее 
мужа были записаны активы, стоимость которых соста-
вила более 212 млн руб., при этом их совместный заде-
кларированный доход составил всего 15,7 млн. 

После ареста Константина Томбулова другие ответчи-
ки по прокурорскому иску пытались спрятать его акти-
вы, переоформляя их на новых номиналов. У одного из 
них, например, оказались земельные угодья, оценива-
емые в 332,5 млн руб. Этот человек не только признал, 
что является номинальным владельцем земли господи-
на Томбулова, но и сообщил проверяющим, на кого еще 
была зарегистрирована недвижимость.

Таким образом, у род ствен ников господина Томбулова 
нашлись квартиры площадью 194,9 кв. м и 295,1 кв. м, ка-
дастровой стоимостью 50 млн и 65 млн руб. соответствен-
но. Они утверждали, что бывший следователь и проку-
рор не имеет отношения к недвижимости, поскольку 
приобрели ее на свои деньги. Правда, их доход за десять 
лет составил всего 7,2 млн руб.

Кроме того, при проведении обыска в доме госпо-
дина Томбулова были изъяты часы Breguet и Vacheron 
Constantin, оцениваемые более чем в 4 млн руб., а так-
же 150 тыс. руб.

Всего надзор просит конфисковать у Константина 
Томбулова и его соответчиков активы на 749,2 млн руб., 
ссылаясь как на российские законы, так и антикорруп-
ционную Конвенцию ООН 2003 года, в которой говорит-
ся, что действия бывшего правоохранителя «наносят 
ущерб национальной экономике и правопорядку, поро-
ждая серьезные угрозы стабильности и безопасности де-
мократического общества».

Представители защиты господина Томбулова от 
комментариев воздержались, сославшись на его лич-
ное пожелание.

Николай Сергеев

В Раменском все схвачено
У бывшего прокурора отберут активы на 750 миллионов

Не дождавшись возвращения  
денег, Анастасия Волочкова  
обратилась в полицию   

 конференции 
Коммерсантъ
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«НА ПУТИ К НИЗКО УГЛЕ-
РОДНОЙ ЭКОНОМИКЕ: 
РОЛЬ ИСКУССТВЕН-
НОГО ИНТЕЛЛЕКТА 
КАК КАТАЛИЗАТОРА 
ИЗМЕНЕНИЙ»
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Второй визит важнее первого
Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев посетит Россию в пятницу и вернется весной
В Москву сегодня прибудет пре-
зидент Узбекистана Шавкат Мир-
зиёев. У визита особое символи-
ческое значение, поскольку это 
первая зарубежная поездка уз-
бекского лидера с момента пе-
реизбрания. В Кремле сообщи-
ли также, что стороны планируют 
подписать «весомый» пакет доку-
ментов. Однако на реально про-
рывные договоренности Москва 
и Ташкент могут выйти весной: 
по данным „Ъ“, на весну запла-
нирован государственный визит 
Шавката Мирзиёева в Россию.

Шавкат Мирзиёев переизбрался 
на президентский пост 24 октября 
и с тех пор не выезжал за рубеж. Пер-
вая поездка нового или переизбрав-
шегося главы государства за границу 
всегда имеет большое символиче-
ское значение, и с этой точки зрения 
нынешний визит Шавката Мирзиёе-
ва можно назвать особенным. 

По словам президента РФ Вла-
димира Путина, стратегическое 
партнерство двух стран «отличает-
ся глубиной и интенсивностью, но-
сит действительно многоплано-
вый характер». Об этом он заявил 
в видеообращении к участникам от-
крывшегося во вторник Форума меж-
регионального сотрудничества Рос-
сии и Узбекистана. «Россия является 
одним из ведущих торговых партне-
ров Узбекистана, занимая второе ме-
сто в его внешнеторговом обороте 
(первое занимает Китай.— „Ъ“). Даже 
в условиях пандемии наше экономи-
ческое взаимодействие продолжает 
развиваться»,— отметил Владимир 
Путин. По его словам, в 2020 году то-
варооборот увеличился почти на 16% 
и вплотную приблизился к отметке 
в $6 млрд, а за девять месяцев текуще-
го года его прирост составил более 6%.

Президент РФ подчеркнул, что 
большая заслуга в этом принадле-
жит именно межрегиональному со-
трудничеству. Среди последних при-
меров взаимовыгодной кооперации 
он перечислил сооружение Таш-

кентского металлургического и Кан-
дымского газоперерабатывающе-
го заводов, открытие в Узбекистане 
предприятия с участием «Ростсель-

маша» по выпуску комбайнов. По 
словам Владимира Путина, имеются 
«огромные возможности» для реали-
зации новых проектов прямой коо-
перации, создания производствен-
ных цепочек в промышленности, 
сельском хозяйстве, фармацевтике, 
инновационных технологиях.

Отметим, что Россия и Узбекистан 
неплохо углубляют связи не только 
в торгово-экономической сфере. Так, 

Россия регулярно приглашает Узбе-
кистан к участию в военных учени-
ях, развивает с ним военно-техни-
ческое сотрудничество. А недавно 
Москва объявила об амнистии для 
более 150 тыс. трудовых мигрантов 
из Узбекистана, чего давно добивал-
ся Ташкент. 

Также в эти дни прошел Россий-
ско-узбекский медиафорум и Обра-
зовательный форум двух стран (в Уз-

бекистане действуют 14 филиалов 
и представительств российских ву-
зов, а с 2021 года их станет 16). Се-
кретарь Совбеза РФ Николай Пат-
рушев провел встречу с коллегой 
из Узбекистана Виктором Махмудо-
вым. А глава МИД РФ Сергей Лавров 
пообщался с министром иностран-
ных дел Узбекистана Абдулазизом 
Камиловым.

Сегодня президенты, как уточ-
нили в Кремле, обсудят «клю-
чевые вопросы дальнейшего 
развития российско-узбекских от-
ношений стратегического партнер-
ства и союзничества с акцентом на 
торгово-инвестиционное и гумани-
тарное сотрудничество, а также ак-
туальную международную и реги-
ональную проблематику, включая 
ситуацию в Афганистане». «К подпи-
санию подготовлен весомый пакет 
двусторонних документов»,— доба-
вили в пресс-службе российского 
президента. 

Впрочем, хоть нынешний приезд 
Шавката Мирзиёева в Россию важен 
в плане символики и хорошо прора-
ботан с точки зрения практических 
результатов, действительно прорыв-
ных договоренностей информиро-
ванные собеседники „Ъ“ в госструк-
турах РФ ждут от государственного 
визита узбекского президента. По 
данным „Ъ“, он намечен на весну. 

Изначально предполагалось, 
что госвизит состоится в февра-
ле 2020 года, но тогда не успели 
все согласовать. Его перенесли на 
июнь 2020-го, но помешала панде-
мия. В марте 2022 года Россия и Уз-
бекистан будут отмечать 30-летие 
установления дипотношений. «Мы 
дорожим фундаментальными прин-
ципами, которые лежат в основе 
этих связей,— это принципы союз-
ничества, стратегического партнер-
ства. Они прошли проверку вре-
менем и демонстрируют высокую 
динамику по всем азимутам»,— зая-
вил на встрече с Абдулазизом Ками-
ловым Сергей Лавров. 

С точки зрения властей РФ, наи-
лучшим результатом госвизита было 
бы объявление о присоединении Уз-
бекистана к Евразийскому эконо-
мическому союзу (ЕАЭС). Статус на-
блюдателя при этой организации 
(в которую помимо России входят Ар-
мения, Белоруссия, Казахстан и Кир-
гизия) Узбекистан получил еще в 2020 
году. В своем видеообращении к Фору-
му межрегионального сотрудничест-
ва Владимир Путин недвусмысленно 
дал понять, что Россия выступает за 
полноценную интеграцию Узбекиста-
на в союз. «Хорошие перспективы для 
дальнейшего углубления взаимодей-
ствия открыло бы более плотное под-
ключение узбекистанских партнеров 
к работе Евразийского экономиче-
ского союза,— сказал он.— В конце 
прошлого года Узбекистан уже полу-
чил статус наблюдателя в нашем ин-
теграционном объединении, и мы 
уверены, что это (вступление.— „Ъ“) 
принесет реальную выгоду как узбек-
ской стороне, так и всем другим госу-
дарствам—членам ЕАЭС».

Более активное вовлечение Узбе-
кистана в интеграционные проекты 
на постсоветском пространстве важ-
но для России и с точки зрения воз-
росшего интереса к этой стране со 
стороны других держав — как реги-
ональных (Турция), так и внерегио-
нальных (США).

Ранее последствия возможно-
го присоединения Узбекистана 
к ЕАЭС оценили аналитики Евра-
зийского банка развития (ЕАБР). По 
их прогнозу, такой шаг позволил бы 
Ташкенту существенно нарастить 
приток инфраструктурных инвести-
ций и денежных переводов, увели-
чить экспорт, усилить промышлен-
ную кооперацию (см. „Ъ“ от 5 июля). 
Сам ЕЭАС, по мнению экспертов, так-
же выиграл бы от расширения: Уз-
бекистан они называют одним из 
ключевых элементов «пазла» эконо-
мической интеграции в Централь-
ной Азии.

Елена Черненко

Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиёев 
проведет переговоры 
в Кремле 19 ноября 
и, по данным „Ъ“, вернется 
в РФ будущей весной  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Россия решила стоять до посреднического

В МИД России заявление не оста-
вили без внимания. На встрече глав 
МИДов стран СНГ в Минске 14 октя-
бря Сергей Лавров заявил: «В грубых 
безапелляционных тонах от нас тре-
буют выполнения минских догово-
ренностей, потому что, как там заяв-
лено, мы являемся стороной этого 
документа. Госпожа Урсула фон дер 
Ляйен и господин Мишель вместе 
с господином Зеленским прямо на-
звали Российскую Федерацию сто-
роной конфликта. Мы хотим разо-
браться, что происходит в Евросоюзе 
и как дальше можно работать». Судя 
по публикации закрытой перепи-
ски, а также ее содержанию, в Мо-
скве разобрались — и решили пой-
ти в дипломатическую контратаку.

Переписка была опубликована 
на фоне сообщений о том, что Рос-
сия, Германия, Франция и Украина 
работают над тем, чтобы согласовать 
проведение до конца года саммита 
по Донбассу в «нормандском форма-
те» или хотя бы встречи глав МИДов 
стран четверки. Формально Москва 
не отказывается ни от первого, ни от 
второго. Но после громких заявле-
ний, что она сторона конфликта, Рос-
сия пытается добиться четкой фикса-
ции своего посреднического статуса.

«Хотел бы подтвердить важность 
наших совместных посредниче-
ских усилий в рамках „нормандско-
го формата“ по содействию урегу-
лированию конфликта на востоке 
Украины»,— пишет господин Лавров 
Хайко Маасу и Жан-Иву Ле Дриану 29 
октября. Россия, подчеркивает таким 
образом Сергей Лавров, не сторона 
конфликта, а такой же посредник, как 
Германия, Франция и ОБСЕ. Поэтому, 
продолжает российский министр, на 
возможной встрече «нормандцев» на 
министерском уровне должны быть 
выработаны конкретные рекоменда-
ции «Украине и отдельным районам 
Донецкой и Луганской областей как 
сторонам конфликта (ОРДЛО.— „Ъ“)».

Эта линия продолжается в прило-
женном к письму проекте совмест-
ного заявления глав МИДов стран—
участниц «нормандского формата». 
В первом же абзаце конфликт в Дон-
бассе назван внутриукраинским, 
а цель встречи описана так: «При-
дать политический импульс рабо-
те Украины и ОРДЛО» над разреше-
нием противоречий. «Выступаем за 
скорейшее налаживание прямого 
диалога между Киевом, Донецком 
и Луганском»,— говорится в россий-
ском проекте итогового документа.

Хайко Маас и Жан-Ив Ле Дриан 
ответили Сергею Лаврову 4 ноября. 
«В вашем проекте нашло отражение 
большое количество оценок, с кото-
рыми Германия и Франция не мо-
гут согласиться: в частности, тезисы 

о „внутриукраинском“ конфликте 
или посреднической роли России». 
В тексте, продолжают германский 
и французский министры, также со-
держатся положения, которые не 
найдут поддержки среди стран «нор-
мандского формата». Главный среди 
них — тезис о «налаживании прямо-
го диалога между Киевом, Донецком 
и Луганском».

В своем проекте решений возмож-
ной встречи господа Маас и Ле Дри-
ан предлагают формулировки, кото-
рые без прямого указания на то, что 
Россия является стороной конфлик-
та, имеют в виду вовлечь ее в непо-
средственное решение и вопросов 
безопасности, и вопросов политиче-
ского блока Минских соглашений. 
В частности, на встрече глав МИДов 
предложено повторно подтвердить 
решение Трехсторонней контактной 
группы (ТКГ) по урегулированию си-
туации на востоке Украины о допол-
нительных «мерах по усилению ре-
жима прекращения огня» в зоне 
конфликта. Кроме того, министры 

должны принять меры по достиже-
нию «нового соглашения об освобо-
ждении и обмене лиц, удерживае-
мых в связи с конфликтом».

Также Хайко Маас и Жан-Ив Ле 
Дриан, указывая на необходимость 
проведения нового нормандского 
саммита, пишут, что главы четырех 
государств должны обсуждать вопро-
сы вывода всех иностранных воору-
женных формирований, наемников 
и военной техники с территории Ук-
раины, проведения там конститу-
ционной реформы, восстановления 
Киевом полного контроля над госу-
дарственной границей и ряд других.

Это существенно отличается от 
прежнего подхода, зафиксированно-
го, например, в итоговом документе 
последнего саммита в «нормандском 
формате», который прошел в декаб-
ре 2019 года в Париже. В нем «нор-
мандцы» оговариваются, что они 
лишь «окажут поддержку» контакт-
ной группе в решении вопросов без-
опасности — от разведения сил до 
разминирования, и призывают ТКГ 
способствовать обменам удержива-
емых лиц. Оговорки эти следует по-
нимать как то, что непосредственно 
участники «нормандского формата» 
не вовлекаются в решение перечи-
сленных проблем.

Неслучайно в ответном письме 
от 6 ноября Сергей Лавров указы-

вает на то, что прекращением огня 
следует заниматься именно ТКГ — 
«именно там, а не в „нормандском 
формате“ работают политические 
и военные представители Донбасса 
и Украины, от которых зависит ре-
жим прекращения огня».

По словам главы МИД РФ, все дру-
гие связанные с обеспечением без-
опасности вопросы также относятся 
к компетенции ТКГ. Касаясь урегу-
лирования политических и право-
вых вопросов конфликта, включая 
особый статус ОРДЛО, господин Лав-
ров настаивает на том, что их реше-
ние требует «прямого диалога Кие-
ва с Донецком и Луганском», как это 
записано в «Комплексе мер по вы-
полнению Минских соглашений». 
В этом документе, полный текст ко-
торого опубликован в том числе на 
сайте Кремля, действительно, не 
раз повторяется, что политические 
вопросы должны решаться по согла-
сованию с представителями Донец-
ка и Луганска в рамках контактной 
группы.

Письмом от 16 ноября Сергей 
Лавров ставит точку в дискуссиях 
о проведении как встречи глав МИ-
Дов, так и саммита «нормандцев»: 
«В условиях, когда передергиваются 
российские подходы к внутриукра-
инскому урегулированию и созыву 
„нормандской“ встречи, нам не оста-
ется ничего иного, как пойти на не-
стандартный шаг и предать гласно-
сти нашу переписку».

В конце послания российский ми-
нистр заключает: «Хотел бы подтвер-
дить приверженность дальнейшему 
взаимодействию в рамках „норманд-
ского формата“ в целях побуждения 
Киева, Донецка и Луганска как сто-
рон конфликта к выполнению сво-
их обязательств по минскому „Ком-
плексу мер“ и согласованию всех 
вытекающих из него договоренно-
стей в рамках Трехсторонней кон-
тактной группы». Этим господин 
Лавров дал понять, что Москва гото-
ва продолжать контакты только ис-
ходя из того, что она посредник, а не 
сторона конфликта.

В четверг, отвечая на просьбу про-
комментировать причины публика-
ции переписки с коллегами из ФРГ 
и Франции, Сергей Лавров заявил: 
«Мы все люди. Можно сказать — до-
стали». Он добавил, что переписка 
красноречиво показывает саботаж 
Киевом Минских соглашений.

Тем временем в МИД Германии за-
явили агентству «РИА Новости», что 
«приняли к сведению решение ми-

нистра Лаврова обнародовать кон-
фиденциальные обсуждения», и под-
черкнули: «Мы рассматриваем этот 

шаг как нарушение дипломатиче-
ской практики».

Владимир Соловьев

с1

Отвечая на просьбу прокомментировать 
причины публикации переписки 
с коллегами из ФРГ и Франции,  
Сергей Лавров заявил: «Мы все люди. 
Можно сказать — достали»
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на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 16,786 млрд руб. В 2021 году (на 18 ноября) собрано 
1 286 993 638 руб., помощь получили 1265 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира 
Потанина, а также президентские гранты на издание журнала 
Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Саша Алтынова, 11 лет, детский церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение. 
166 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 31 тыс. руб.

Саша и Георгий — мои двойняшки, родились не
доношенными, не дышали, перенесли кислород
ное голодание. С первых месяцев отставали в раз
витии, обоим диагностировали ДЦП. У Саши все 
мышцы были скованны, а в три года начались при
ступы судорог. После лечения в московском Инсти
туте медтехнологий (ИМТ) тонус мышц у дочки сни
зился. Сейчас она окрепла, хорошо держит голову, 
понимает речь, произносит слоги и отдельные сло
ва. Но приступы все же случаются, это тормозит фи
зическое развитие. Лечение нужно продолжать, 
и я опять прошу вашей помощи. Елена Алтынова, 
Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Саше 
требуется госпитализация для обследования, кор
рекции противосудорожной терапии и продолже
ния реабилитации».

Поля Шухалова, 10 лет, сахарный диабет 
1‑го типа, требуется система непрерывного 
мониторинга уровня глюкозы. 135 720 руб.
Внимание! Цена системы 156 720 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 21 тыс. руб.

Уже семь лет мы боремся с этой болезнью. Доч
ка даже оказывалась в реанимации — уровень са
хара подскакивал до запредельных значений. Когда 
установили инсулиновую помпу, Поле стало легче, 
но перепады все равно случались. Врачи посоветова
ли приобрести систему непрерывного мониторинга 
глюкозы. Но денег у нас не было, помог Русфонд. Ог
ромное спасибо! Сейчас Поля живет активной жиз
нью, учится, занимается английским. Но датчики за
канчиваются, а их не выдают бесплатно. Помогите! 
Ольга Шухалова, Вологодская область
Эндокринолог Череповецкой детской город‑
ской поликлиники №1 Нина Смирнова: «Труд
ность компенсации диабета заключается в лабиль
ном течении заболевания, частых спонтанных 
гипо гликемиях. Ребенок нуждается в постоянном 
контроле уровня гликемии».

Денис Ремизов, 16 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
175 516 руб.
Внимание! Цена лечения 537 516 руб.  
Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) 
внесла 140 тыс. руб. Юридические лица 
благотворительного сервиса Альфа-Банка  
внесли 100 тыс. руб. Компания, пожелавшая  
остаться неназванной,— 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 22 тыс. руб.

Еще до года Денис несколько раз ломал бед
ра и руки. А когда начал ходить, переломы по шли 
один за другим. Когда ему было пять лет, в Област
ной детской больнице во Владимире поставили 
диа гноз «несовершенный остеогенез». Я узнала, 
что детям с этой болезнью помогают в московской 
GMS  Clinic. Благодаря Русфонду Денис прошел там 
длительное лечение, несколько сложных операций. 
Переломы теперь происходят реже, но плотность 
костей все еще низкая, и прерывать терапию нель
зя. Оплачивать ее мы не в силах. Надежда Ремизова, 
Владимирская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини‑
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Мальчику нужно продолжить ле
чение препаратами, укрепляющими костную ткань, 
в сочетании с реабилитационными занятиями».

Армине Асатрян, 7 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
220 625 руб.
Внимание! Цена операции 345 625 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 25 тыс. руб. 

В августе этого года дочка проходила диспансе
ризацию перед поступлением в школу, и у нее обна
ружили врожденный порок сердца — дефект меж
предсердной перегородки. В это время в наш город 
приехали томские кардиологи. Они обследовали Ар
мине и подтвердили диагноз, сказали, что такой де
фект сам не закроется, есть риск развития сердечной 
недостаточности. Нужна срочная операция, ее гото
вы сделать щадяще, без вскрытия грудной клетки. 
Но оплатить операцию я не могу — работаю водите
лем грузовика, у нас трое детей, младшему сыну два 
года. Арамик Асатрян, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто‑
рия Савченко (Томск): «Девочке требуется эндо
васкулярное закрытие дефекта окклюдером. После 
щадящей операции она быстро восстановится и смо
жет вести активный образ жизни».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Девочка из Гозолоколо
Двухлетнюю Хадижат спасет лекарство

Из свежей почты

Почта за неделю 12.11.21–18.11.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 70 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 45
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Неестественный отбор
Плохая организация прививок ведет к мутации коронавируса

На прошлой неделе в Петербурге прошла конференция 
Futuremed. Организатор — компания «Инвитро» — ре‑
шил посмотреть правде в глаза: для большинства буду‑
щее медицины сейчас — это что произойдет с ковидом. 
Как он будет развиваться и меняться, как мы сможем 
с ним бороться. Самой интересной была сессия, где об‑
суждалась связь вакцинации и мутаций вируса: в неко‑
торых ситуациях вакцинация может мутации ускорять. 
Нет, я не антипрививочник — читайте до конца.

Сессии Futuremed назывались «Вакцинация», «Иммуни
тет», «Генетика», «Социальнопсихологическое настроение 
в обществе». Но так вышло, что в «Генетике» объединились 
сразу все темы. Дело в том, что практически победившая все 
прочие штаммы «дельта» ставит сейчас важные вопросы: че
го нам ждать от дальнейших мутаций коронавируса? Сумеют 
ли с ними справиться нынешние вакцины и уже образовав
шийся у многих иммунитет? Понятно, что точных ответов 
не будет. Зато можно ответить на довольно неожиданный чи
сто практический вопрос: а можем ли мы, отдельно взятые 
люди, помешать образованию новых зловредных штаммов? 
На самом деле — да. Скучный ответ: прививайтесь и носите 
маски, этого никто не отменял. Чем уже круг заболевших, 
тем меньше у вируса возможностей мутировать. Более ин
тересный — прививайтесь правильно, иначе вирус со вре
менем сможет ловко воспользоваться вашими ошибками.

— «Дельта» лучше взламывает иммунную оборону, чем 
другие штаммы,— говорит участница сессии «Генетика» Ок
сана Станевич, исследователь НИИ гриппа имени А.А. Смо
родинцева и Института междисциплинарных медицин
ских исследований.— Те, кто привился только «Спутником 
Лайт» или лишь одной дозой обычного «Спутника» и поче
муто медлит со второй, имеют довольно высокие шансы за
болеть. Благодаря прививке ковид будет у них в более легкой 

форме. Но на таких людях с недостаточным иммунитетом ви
рус будет тренироваться обходить нашу иммунную защиту, 
закреплять полезные для себя и опасные для нас мутации.

Вторая доза сейчас совершенно необходима, подтвер
ждали другие участники, хотя до воцарения заразной «дель
ты» для первичной прививки порой использовали и одно
кратный «Спутник Лайт», который сейчас можно применять 
только для ревакцинации.

Все это значит также, что нельзя сразу после начала вакцина
ции немедленно ослаблять меры изоляции. Новым штаммам 
вируса удобно пробовать силы, когда вокруг них люди с разной 
степенью иммунной защиты: переболевшие и нет, привитые 
одиндва раза и непривитые. Благоприятное время для новых 
линий вируса наступает при приближении к порогу коллек
тивного иммунитета. Старые штаммы еще не исчезли и могут 
дать начало новым, более приспособленным к нашему имму
нитету. При этом «старики» уже не главенствуют, и у новых ва
риантов оказывается больше объектов для заражения.

На эту тему есть уже много работ, в некоторых строятся 
разные модели «штаммообразования» в зависимости от по
ведения людей. Вопрос в том, насколько опасно в принци
пе может быть появление новых штаммов. Скорее всего, су
ществующие вакцины долго смогут защищать от тяжело
го течения ковида. Но появление мутаций, которые смогут 
вы звать у вакцинированных пусть легкий, но все же ковид, 
многим кажется вполне возможным.

Государственная антиковидная политика — вещь много
факторная и малопонятная. Но вакцинированные могут 
и сами вести себя сознательно. Не тянуть со второй дозой, 
сразу после нее не переставать носить маску. Ведь многие 
так делали — я, например.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент Русфонда

Медицина 
для людей
Насколько возможно 
гуманизировать российское 
здравоохранение

На прошлой неделе два видных общественных 
деятеля и реформатора здравоохранения Ню‑
та Федермессер и Илья Фоминцев, не сговари‑
ваясь, выступили в социальных сетях за немед‑
ленную гуманизацию таких сфер медицины, 
как реаниматология и родовспоможение. 
Их посты вызвали широкую дискуссию, в кото‑
рую Русфонд готов внести свою лепту: разум‑
ной гуманизации требуют не отдельные сферы 
российского здравоохранения, а все здравоох‑
ранение в целом.

Глава Первого московского хосписа и Фонда по
мощи хосписам «Вера» Нюта Федермессер попала 
в реанимацию и была поражена: профессиональ
ных претензий к врачам нет, но зачем же тяжело
больного человека, оказавшегося в отделении ин
тенсивной терапии, бездумно мучить и унижать? 
Так ли нужно лежать голой, неужели нельзя остать
ся хотя бы в нижнем белье? И если пациент в реани
мации способен встать и дойти до туалета, то почему 
он обязан непременно испражняться, лежа на суд
не? Почему туалеты в реанимации вовсе не предус
мотрены? И почему, наконец, так уж необходимо 
в реанимации снимать обручальное кольцо? Зачем 
эти унижения? Правда ли они необходимы и помо
гают врачам спасать человека?

Врачонколог и основатель Высшей школы онко
логии Илья Фоминцев присутствовал на родах своей 
жены и тоже был шокирован: зачем превращать ро
ды в муштру? Правда ли необходимо акушерам обра
щаться к роженице на «ты», командовать ею, застав
лять принимать неудобные позы, навязывать обезбо
ливание или, наоборот, в обезболивании отказывать 
по своему усмотрению? Это правда повышает шанс ро
дить здорового ребенка и избежать риска для матери?

Разумеется, нет. Реанимация, родовспоможение 
и другие сферы медицины, конечно же, могут стать 
более гуманными, правила могут исходить не толь
ко из удобства врачей, но и из удобства пациентов.

Разумеется, верно и обратное. Требования, жела
ния, представления о комфорте, религиозные убе
ждения и просто капризы пациентов в два счета 
способны превратить больничные правила в совер
шенный абсурд. Желание пациентки лежать на реа
нимационной койке в нижнем белье, а не голой, по
жалуй что, можно удовлетворить. Но что делать, если 
правоверная мусульманка, например, будет настаи
вать на том, чтобы лежать в бурке до пят? А если право
верный иудей потребует сделать ему трепанацию че
репа, не снимая шляпы? Очевидно, должна найтись 
какаято золотая середина между теперешним тоталь
ным бесправием пациента в больнице и предполагае
мым тотальным самовластием больного, которого так 
боятся врачи и медицинские чиновники.

Гуманизация здравоохранения требует тщатель
ного обсуждения.

Надо заметить, что гуманизация эта не вопрос 
прав человека и даже не вопрос человеческого досто
инства — она вопрос жизни и смерти. Близкий род
ственник автора этих строк, лежа в кардиологиче
ской больнице, заработал себе серьезные проблемы 
с кишечником, потому что стеснялся пользоваться 
общим туалетом. Близкий друг, лечась от онкологи
ческого заболевания, выбрал неправильную луче
вую терапию просто потому, что радио лог невежливо 
с ним поговорила. Неоднократно Рус фонд настаивал 
на том, что Минздрав предлагает неверные правила 
донации костного мозга. Донору на время донации 
предлагается не поселиться в комфортной гостини
це рядом с клиникой, а быть госпитализированным, 
лежать в больнице. Что, если донор откажется от до
нации просто потому, что не хочет пять, а то и девять 
дней хлебать больничную баланду, вдыхать больнич
ные запахи и испражняться в больничной уборной?

Донор откажется, и тогда, весьма вероятно, 
гдето умрет человек — реципиент, которому, пред
положим, другого, менее брезгливого и более покла
дистого донора не нашлось.

Сколько пациентов отказались от госпитализа
ции в отделение интенсивной терапии, потому что 
стеснялись раздеться догола, и сколько из них умер
ло? Сколько женщин, столкнувшись с отечествен
ным акушерством, предпочли рожать дома? И сколь
ко умерло от неожиданных кровотечений? Сколько 
здоровых молодых людей не стали донорами кост
ного мозга, потому что больница — это неприят
ное место? Такими сведениями мы не располагаем. 
Не располагает и Минздрав.

Но простой здравый смысл подсказывает: когда 
больничные правила станут более человечными, 
когда медики откажутся от своего всевластия над па
циентом и заменят его разумным сочувствием и ува
жением, результаты врачебных усилий улучшатся.

12 ноября на rusfond.ru, в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Томск» мы рассказали историю 12‑летней Да‑
ши Гобрусенко из Томской области. У девочки 
тяжелый порок сердца, она уже перенесла уста‑
новку протеза клапана легочной артерии. Сей‑
час он вышел из строя. Даше требуется  срочная 
операция по его замене. Рады сообщить: вся 
необходимая сумма (4 091 780 руб.) собрана. 
 Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 12 ноября 17 099 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «ВестиМосква», ГТРК 
«Томск», «Ставрополье», «Южный Урал», «Калуга», 
«Иртыш», а также 138 региональных СМИ — парт
неров Русфонда исчерпывающе помогли 33 детям 
на 16 812 031 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Дашу Гобрусенко  
ждут в Томске в ноябре

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Большую часть своей жизни Хади‑
жат Нажмудинова из Дагестана про‑
болела. У нее первичный иммуно‑
дефицит — генетический дефект, 
из‑за которого иммунная система 
неправильно работает и плохо со‑
противляется инфекциям. Первые 
симптомы появились уже в два ме‑
сяца, а в полтора года Хадижат сде‑
лали трансплантацию костного моз‑
га (ТКМ) — это единственный способ 
радикального лечения. Клетки при‑
жились, но ненадолго. Пересадку 
придется повторить. А чтобы на этот 
раз все закончилось хорошо, необ‑
ходим препарат летермовир, кото‑
рый государство не оплачивает.

Хадижат живет неподалеку от Ма
хачкалы, в городе Каспийске. Ее ро
дители приехали сюда из маленького 
аварского села Гозолоколо. В нем сей
час не больше сотни человек. Жителей 
горных районов Дагестана вообще по
степенно переселяют на равнину возле 
побережья. Блага цивилизации здесь 
доступнее, но выглядят новые районы 
пока не очень. Голая земля, бетонные 
кубики с дырками вместо окон. Коегде 
готовые дома, которые дагестанцы 
по принесенной с гор привычке ставят 
почти вплотную друг к другу, хотя места 
на равнине много.

Сначала из Гозолоколо сюда пере
ехала семья отца Хадижат — Касума. 
Он водитель автобуса, возит пассажи
ров из Каспийска в Дербент. А после 
свадьбы приехала и Хасайбат, мама. Ха
дижат родилась в Каспийске, но всех 
в семье все равно считают выходцами 
из Гозолоколо, а родители дома говорят 
между собой поаварски.

Когда Хадижат должна была по
явиться на свет, они страшно волно
вались: в семье уже были связанные 
с детьми трагедии.

Проблемы начались в два месяца: 
у девочки повысилась температура, 
на коже появились покраснения. Вра
чи ничего определенного не говори
ли, и родители повезли дочку в Астра
хань — там хорошая больница. К то
му времени у нее был уже целый букет 
заболеваний: гнойные воспаления, 
свищи, рахит. Слишком многое шло 
не так. Врачи заподозрили генетиче
ское заболевание и отправили семью 
в Москву.

К тому времени, когда они попа
ли в Национальный медицинский ис
следовательский центр (НМИЦ) имени 
Дмитрия Рогачева, состояние Хадижат 
ухудшилось: распухшие лимфоузлы, 
наросты в пищеводе, язвы и воспале
ние толстой кишки. Девочка так стра
дала, что пришлось сделать ей илео
стому — конец тонкой кишки вывели 
наружу через брюшную стенку, чтобы 
на время полностью исключить из ра
боты толстую кишку.

Генетический анализ показал, что 
у Хадижат очень тяжелое заболевание: 
первичный иммунодефицит, причем 
один из самых редких его видов. Так 
вышло, что у обоих родителей есть опре
деленная мутация в одном из генов. 
Большинство генов у нас парные, и вто
рая, здоровая копия компенсирует де
фект. Но если от каждого из родителей 
ребенок получит бракованный вариант, 
болезнь проявится. Вероятность этого 
события — 25%. И оно произошло, при
чем, как выяснилось, уже не в первый 
раз. Дело в том, что Хадижат — четвер
тый ребенок Нажмудиновых. Первый — 
сын — родился в 2008м и прожил четы
ре года. Дочка, родившаяся в 2012м, до
жила до двух лет. Оба умерли от острых 
воспалительных заболеваний, в причи
нах которых врачи тогда не разобрались. 
Иначе Хасайбат с мужем едва ли реши
лись бы заводить еще детей.

— Генетический анализ нам тогда 
вообще не делали,— объясняет Хасай
бат.— Только сказали, что это, скорее 

всего, с генами не связано, потому что 
дети были разного пола.

Потом родилась совершенно здоро
вая дочка Айшат, ей сейчас семь. А по
том Хадижат. Она, как, видимо, и оба 
погибших старших ребенка, получи
ла по бракованному гену от каждого 
из родителей. Можно сколько угодно 
прописывать антибиотики и противо
вирусные, все равно вылечить девочку 
может только одно — ТКМ. Ее сделали 
в конце 2020 года.

— Первые дни Хадижат очень пло
хо себя чувствовала, но затем новый 
костный мозг заработал, все стало хо
рошо,— рассказывает Хасайбат.— 
Но в итоге всетаки не прижился.

Нужна повторная ТКМ. Донор из Гер
мании, уже пожертвовавший Хадижат 
свои кроветворные клетки, готов на по
вторную донацию, средства на это со
браны — помог фонд «Подари жизнь». 
Но есть одна серьезная опасность. В ор
ганизме Хадижат присутствует цито
мегаловирус. Для здоровых людей 
он не опасен, но может уничтожить 
донорский костный мозг. Чтобы этого 
не случилось, нужен препарат летермо
вир. Стоит он примерно как зарплата 
Касума за три года. Семье остается над
еяться только на нас с вами.

Алексей Каменский, Дагестан

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Х А Д И Ж А Т  Н А Ж М У Д И Н О В О Й 
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 6 3  4 8 5  Р У Б .

Аллерголог-иммунолог НМИЦ детской гематологии, онкологии и иммунологии 
имени Дмитрия Рогачева Дарья Юхачева (Москва): «Единственным способом излечения 
ребенка является повторная ТКМ. Перед операцией девочке необходимо пройти курс терапии пре-
паратом летермовир. Он защитит от развития цитомегаловирусной инфекции в посттрансплантаци-
онный период — у Хадижат высокий риск ее активации, допустить этого нельзя, поскольку инфекция 
способна уничтожить пересаженный ребенку донорский трансплантат. Препарат летермовир 
не зарегистрирован в России, но разрешен к применению».

Стоимость лекарства 1 181 485 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
500 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Дагестан» соберут 18 тыс. руб. Не хватает 663 485 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Хадижат Нажмудинову, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Хадижат — Хасайбат Гасангусейновны Сурхаевой. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

У Хадижат очень тяжелое 
заболевание: первичный 
иммунодефицит, причем 
один из самых редких его 
видов  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 29598,66 (–89,67)
РТС 1761,96 (–40,56)
FTSE 100 7255,96 (–35,24)

DAX 30* 16221,73 (–29,4)
DJIA* 35860,28 (–70,77)
NASDAQ Composite* 15951,193 (+29,622)

*На 20:59.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.11.21
Австралийский доллар 52,9052
Английский фунт 98,0202
Белорусский рубль 13,1295
Датская крона* 11,0699

Доллар США 72,6022
Евро 82,2583
Индийская рупия** 97,8334
Казахский тенге** 16,7518

Канадский доллар 57,5751
Китайский юань* 11,3773
Норвежская крона* 82,9465
СДР 101,5944

Сингапурский доллар 53,5178
Новая турецкая лира 67,5665
Украинская гривна* 27,4891
Шведская крона* 82,0475

Швейцарский франк 78,2604
Японская иена** 63,6275
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Льготы не включили в счет
Ресторанам и туроператорам не даются кредиты под 3% 

Представители пострадавших в пан-
демию отраслей, включая ресторато-
ров, турбизнес, бьюти-индустрию, ор-
ганизаторов массовых мероприятий, 
не могут воспользоваться обещанной 
государством очередной поддержкой. 
Они массово жалуются на банки, отка-
зывающиеся выдавать кредиты под 
3% либо выдвигающие дополнитель-
ные условия и навязывающие  услуги. 
Сами банкиры утверждают, что все, 
кто соответствует требованиям, по-
лучают льготные займы. Проблемой 
уже занимается Минэкономики, бли-
жайшее совещание с участием бизнеса 
 запланировано на 22 ноября.

О том, что представители пострадавших 
от пандемии отраслей столкнулись с труд-
ностями в получении льготных кредитов 
по программе ФОТ 3.0 (фонд оплаты тру-
да), запущенной 28 октября постановле-
нием правительства РФ за №1850, „Ъ“ рас-
сказали участники рынка. Это третий этап 
господдержки малого и среднего бизнеса 
(МСБ): он позволяет с 1 ноября по 30 декаб-
ря 2021 года получить кредиты под 3% годо-
вых на полтора года. 

Совладелец сети «Теремок» Михаил Гонча-
ров и глава совета директоров «Росинтера» 
Ростислав Ордовский-Танаевский говорят, 
что их компании получили отказ в льгот-
ных кредитах, хотя выполнили все требова-
ния. Основатель сети «Раковая» Евгений Ни-
чипирук уточняет, что ему кредит не выдал 
Сбербанк, а сооснователь сети Delmar  Family 
Анфиса Еременко упоминает также Аль-
фа-банк. Банки отнесли рестораторов в рис-
ковую зону и даже не рассматривают их заяв-
ки, утверждают в ГК «Шоколадница».

С аналогичными трудностями столкнул-
ся турбизнес, говорит глава комитета по ту-
ризму «Опоры России» Алексей Кожевни-
ков. Также банки не выдают льготные займы 
операторам развлекательной сферы и сало-

нам красоты, сообщили „Ъ“ общественный 
омбудсмен в сфере организации культур-
но-массовых мероприятий Ольга Шпигаль-
ских (глава агентства «Артистика») и общест-
венный представитель бизнес-обмудсмена 
в Петербурге Лялья Садыкова (владелица са-
лонов красоты «Лаки Лайк» и «Бигуди»). 

Михаил Гончаров поясняет, что кредиты 
не дают тем, у кого текущая EBITDA мень-
ше, чем в 2019 году. «Но нереально пока-
зать высокий уровень прибыли из-за перма-
нентных локдаунов»,— добавляет господин 

 Ордовский-Танаевский. В банках также тре-
буют залог, хотя 75% суммы займа обеспечи-
вает государство, уверяет господин Гончаров. 
В постановлении №1850 четко сформулиро-
ван запрет на требование залога, отмечает 
заместитель гендиректора  Amulex.ru Юлия 
 Галуева.

Сейчас пострадавшим отраслям крайне 
необходимо финансирование, подчеркива-
ют участники рынка. Так, рестораторы долж-
ны заплатить за отгрузку товаров, постав-
ленных после локдауна, когда ресторан не 

генерировал выручку, отмечает Анфиса Ере-
менко. «С начала пандемии госсектор куль-
туры получил поддержку на 3,8 млрд руб., 
а негосударственный — ничего»,— добавля-
ет Ольга Шпигальских.

Банки называют претензии необоснован-
ными. В ВТБ утверждают, что одобряют соот-
ветствующие требованиям заявки и уже вы-
дали рестораторам кредиты на 1 млрд руб. 
В Сбербанке сообщили, что более 25% заявок 
по программе ФОТ 3.0 поступило от общепи-
та, которому предоставлено около 2 тыс. зай-
мов. В Росбанке говорят, что сегмент HoReCa 
«не входит в стоп-лист». В Альфа-банке, ПСБ, 
МКБ, Почта-банке и в других крупных бан-
ках на запросы „Ъ“ не ответили. 

Лялья Садыкова поясняет, что банки вы-
дают льготные займы только тем, кто заре-
гистрировал бизнес после 1 июля 2021 года. 
«Но и они сталкиваются с навязыванием до-
полнительных услуг,— говорит она.— Так, 
„Сбер“ обязывает подключиться к своей 
опции по комплексной защите бизнеса». 
Кроме того, отмечает Алексей Кожевни-
ков, некоторые банки не выдают льготные 
кредиты только компаниям, не участво-
вавшим в аналогичной программе, дейст-
вовавшей в 2020 году. «Тогда многие пред-
ставители МСБ не смогли получить средства 
из-за ограниченного лимита программы»,— 
 добавляет он. 

О проблеме уже знают в Минэкономики. 
В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо, на-
правленное министерством представите-
лям пострадавших отраслей с просьбой со-
общить о случаях отказа банками в кредитах 
и дополнительных требованиях к заемщи-
кам. Это подтвердили „Ъ“ в Минэкономики 
добавив, что вопрос обсуждался на совеща-
нии 16 ноября. Источник „Ъ“, близкий к ми-
нистерству, уточнил, что повторное обсужде-
ние вопроса назначено на 22 ноября. 

Дарья Андрианова,  
Александра Мерцалова
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Введенная на заре кризиса для туро-
ператоров отсрочка выполнения обя-
зательств перед клиентами, купив-
шими туры до пандемии, исходно 
рассматривалась как антикризисная 
мера, но вот-вот может стать инстру-
ментом разрушения.

Приближение дедлайна, намечен-
ного на декабрь, уже вызвало панику: 
18 ноября Ассоциация туроперато-
ров России (АТОР) заявила о намере-
нии вместе со Всероссийским сою-
зом страховщиков (ВСС) попросить 
правительство продлить сроки вы-
плат до конца 2022 года. Отказ вла-
стей пойти навстречу бизнесу может 
привести к банкротству 30% компа-
ний, которые не смогут рассчитаться 
с туристами, а следом — к уходу с рын-
ка их страховщиков, предупреждают 
в АТОР и ВСС. 

Серьезность ситуации подтвер-
ждается кейсом «Музенидис трэвел»: 
от приостановки его работы постра-
дали 27 тыс. туристов. Суммарно ком-
пания должна им, по оценкам Ро-
стуризма, около 1,5 млрд руб., но ее 
ответственность застрахована всего 

на 80,5 млн руб. Если все пострадав-
шие подадут заявления, страховщик 
сможет компенсировать им только 5% 
стоимости туров. 

В этом контексте встает вопрос об 
общем объеме текущих обязательств 
туроператоров перед клиентами. Ле-
том глава Ростуризма Зарина Догу-
зова отмечала, что бизнес должен ту-
ристам еще 7 млрд руб. из исходной 
оценки в 44 млрд руб. Но глава ас-
социации «Турпомощь» Александр 
Осауленко на днях привел цифру 
в 25 млрд руб. Первоначально речь во-
обще-то шла о 120 млрд руб., добавля-
ет собеседник „Ъ“ на рынке.

Подсчеты Ростуризма традицион-
но ориентируются на отчетность ту-
роператоров, часто занижающих сто-
имость реализованного продукта, 
так как от этого зависит размер взно-
сов в фонды ответственности. Комич-
ность этих подсчетов уже всплывала 
на поверхность: в 2019 году РБК обра-
тил внимание на туроператора, кото-
рый, по собственным данным, прода-
вал туры за рубеж по 38 руб.

Формально повысить защиту ту-
ристов власти пытаются еще с 2012 
года, когда после краха туроперато-
ра «Ланта-тур» и была создана ассоци-
ация «Турпомощь». После волны бан-
кротств в 2014 году на ее базе были 
созданы фонды ответственности биз-
неса. Они давали надежду туристам, 
но из-за отсутствия жесткого контр-
оля не смогли выправить положение. 
Сложившаяся сейчас ситуация — ко-
зырь для сторонников внедрения 
«Электронной путевки», аналога ЕГА-
ИС для туррынка.

Но, возможно, меры жесткого ре-
гулирования уже запоздали. Одно 
из традиционных негативных по-
следствий массовых банкротств для 
рынка — кризис доверия туристов. 
Только на моей памяти опасения по-
требителей относительно финансо-
вой устойчивости бизнеса приводили 
к серьезному снижению общего числа 
бронирований как минимум дважды. 
Но если тогда негативный эффект ни-
велировался постепенным ростом, 
на фоне пандемии последствия могут 
оказаться гораздо плачевнее.

Подсчеты Ростуризма 
ориентируются  
на отчетность  
туроператоров,  
часто занижающих 
стоимость продукта

Гражданство софта вызвало вопросы
Минэкономики против изменения критериев отечественного ПО

Минэкономики не поддержало идею 
Минцифры по изменению правил до-
пуска программного обеспечения (ПО) 
к госзакупкам. Предлагаемые изме-
нения позволяют включать в реестр 
софт, разработанный предприятиями 
с головными структурами за рубежом, 
подконтрольными российским бене-
фициарам. Необходимость таких уточ-
нений могла возникнуть у ряда круп-
ных IT-компаний, включая «Яндекс». 
Однако в Минэкономики сочли это 
условие угрожающим национальной 
безопасности. Эксперты поясняют, 
что в результате у некоторых участни-
ков рынка могут возникнуть сложно-
сти с получением льгот в рамках нало-
гового маневра в IT.

„Ъ“ ознакомился с направленным в Мин-
цифры 10 ноября письмом Минэкономики, 
в котором критикуются поправки к постанов-
лению правительства 1236, устанавливающе-
му запрет на приобретение иностранного ПО 
в рамках госзакупок. Внести изменения в до-
кумент Минцифры предложило 20 августа, 

разместив проект поправок для обществен-
ного обсуждения на портале regulation.gov.
ru. В частности, министерство предлагает до-
пускать к госзакупкам не только ПО, исклю-
чительные права на которое принадлежат РФ 
и отечественным субъектам, но и софт ино-
странных компаний, которые контролиру-
ются из России «прямо или косвенно».

В Минэкономики считают, что это снижа-
ет порог прохождения ПО в реестр россий-
ского: «Изменения создают риски для фор-
мирования технологической зависимости 
от иностранных компаний-посредников 
у крупнейших отечественных государствен-
ных заказчиков, включая государственные 
объекты критической информационной ин-
фраструктуры, а также предприятия оборон-
но-промышленного комплекса». В министер-
стве подчеркивают, что «принятие подобных 
изменений выходит за пределы полномочий 
правительства», и призывают сохранить до-
кумент в текущей редакции.

Если в действующей версии докумен-
та владельцем 50% долей в разработчике ПО 
должно быть российское юридическое или 

физическое лицо, то в рамках изменений эти 
лица должны быть лишь конечными владель-
цами, а до них может быть цепочка из ино-
странных структур, объясняет руководитель 
направления «Разрешение IT&IP споров» 
юридической фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Ярослав Шицле. Однако, полагает он, 
такую форму контроля сложно проверить.

В Минэкономики на запрос „Ъ“ не ответи-
ли. Представитель Минцифры сообщил „Ъ“, 
что изменения поддержали IT-ассоциации, 
в том числе АРПП «Отечественный софт», 
«Руссофт», Российская ассоциация электрон-
ных коммуникаций и другие. Изменения 
могли поддержать ряд крупных отечествен-
ных IT-компаний с иностранным участием, 
например, VK (ранее Mail.ru Group) и неко-
торые дочерние структуры «Яндекса», гово-
рит член комиссии по правовому обеспе-
чению цифровой экономики московского 
отделения Ассоциации юристов России 
Ефим Казанцев. В «Яндексе» и VK отказались 
от  комментариев.

Но исполнительный директор АРПП «Оте-
чественный софт» Ренат Лашин заявил „Ъ“, 

что ассоциация разделяет позицию Минэко-
номики: «На наш взгляд, нет необходимости 
вносить поправку, инициатива может усугу-
бить цифровую зависимость госсектора от 
зарубежных вендоров и затормозить про-
цессы реального импортозамещения». Орга-
низация, подающая заявление в реестр оте-
чественного ПО, должна контролироваться 
в российской юрисдикции, а обладания 50% 
долей для этого недостаточно, уверен пред-
седатель совета директоров «Базальт СПО» 
Алексей Смирнов.

Между тем эксперты подчеркивают, что 
всем разработчикам важно оказаться в рее-
стре отечественного ПО для получения льгот 
в рамках налогового маневра. С одной сторо-
ны, есть необходимость несколько ослабить 
требования для компаний-разработчиков, 
поскольку «слишком сильно закрутили гай-
ки», отмечает Ефим Казанцев. С другой сто-
роны, уточняет он, делать это нужно осто-
рожно: слишком размытые формулировки 
могут привести к фактической отмене всех 
ограничений.

Татьяна Исакова

УАЗ сбросил парк
Компания избавилась от непрофильных активов

«Соллерс Авто» завершил реоргани-
зацию УАЗа, в рамках которой  завод 
избавили от непрофильных акти-
вов. По мнению экспертов, таким 
образом площадку готовят к прода-
же. Источники „Ъ“ утверждают, что 
УАЗ уже в первом квартале 2022 года 
рассчитывает найти партнера, с по-
мощью которого сможет запустить 
производство автомобилей на но-
вой платформе. У компании уже есть 
СП с Isuzu, а в специнвестконтрак-
те последнего даже фигурирует сов-
местный продукт, но собеседники 
„Ъ“ на рынке не видят перспектив 
 сотрудничества.

Группа «Соллерс Авто» объявила о завер-
шении трехлетней программы реструктури-
зации УАЗа. Из состава предприятия выде-
ляется ООО «Промфининвест», куда вошли 
непрофильные активы и инфраструктура, 
находившиеся на промышленной площад-
ке. Его владельцем будет напрямую «Соллерс 
Авто». В частности, речь идет о индустри-
альном парке на базе УАЗа. До этого из УАЗа 
были выделены компонентные производст-
ва, а также «Соллерс  Инжиниринг».

Сам УАЗ теперь сконцентрировал «исклю-
чительно активы и компетенции современно-
го автопроизводителя»: это штамповка, свар-
ка, окраска кузовов и сборка автомобилей. 
В результате УАЗ «существенно повысит кон-
курентоспособность основного вида деятель-
ности — производства автомобилей — за счет 
сокращения накладных расходов». Источник 
„Ъ“ поясняет, что основная цель реорганиза-
ции — сделать УАЗ интересным как актив.

Сергей Удалов из «Автостата» говорит, что 
любой завод проходит через такие процессы 
при подготовке к продаже: «Советские пред-
приятия объединяли все — от компонентов 
до социалки. Перед сделкой в них оставляют 
только сборку автомобилей, так происходи-
ло в том числе на АвтоВАЗе». Отказ от непро-
фильных активов снизит нагрузку на пред-
приятие, продолжает он, и эффективность 
завода вырастет. Эксперт отмечает, что после 
заявлений руководства УАЗа об отсутствии 
возможностей для развития новых проектов 
логично разделить бизнес «на то, что кому-то 
пригодится, и то, что нет».

УАЗ как минимум еще три-четыре года 
продолжит выпускать автомобили «Буханка» 
и «Патриот», которые пользуются спросом на 

рынке, говорит источник „Ъ“. Но заводу нуж-
но партнерство для выпуска новой платфор-
мы, которая станет «донором для продолже-
ния жизни УАЗа», продолжает он. Причем, 
учитывая необходимость доступа к компен-
сациям утильсбора, речь должна сразу идти 
о выпуске машины с довольно высоким уров-
нем локализации.

В компании не называют возможных 
партнеров. Источник „Ъ“ говорит, что реше-
ние может быть принято уже в первом квар-
тале 2022 года. Из существующих партнерств 
у «Соллерс Авто» есть СП «Соллерс Форд» 
с производством Ford Transit в Елабуге, а так-
же СП с Isuzu. Глава УАЗа и «Соллерс Форд» 
Адиль Ширинов отрицал возможность парт-
нерства УАЗа с Ford, хотя ранее в интервью 
«Известиям» он говорил о возможном воз-
вращении в РФ полноразмерных внедорож-
ников американского бренда. Интерес Ford 
к новой площадке сомнителен: у компании 
и так остались заводы во Всеволожске и На-
бережных Челнах.

В то же время в специнвестконтракте 
«Исузу Соллерс» фигурирует совместная ма-
шина брендов УАЗ City, о работе над которой 
ничего не известно. В июне 2021 года «Сол-

лерс» вносил 24,7 млн руб. в СП, согласно сво-
им обязательствам. Согласно обязательствам 
«Исузу Соллерс» по СПИК, те должны осуще-
ствить инвестиции в локализацию с 2023 
года. В теории «Соллерс Авто» мог бы вне-
сти в СП активы УАЗа, а Isuzu —деньги. Так, 
drom.ru писал об обсуждениях сборки в Уль-
яновске внедорожника на рамной платфор-
ме Isuzu Dynamic Drive.

В Isuzu от комментариев отказались. Источ-
ники „Ъ“ на рынке говорят, что переговоры 
между автоконцернами не ведутся, экономи-
ки для японского игрока в таком партнерстве 
нет. Один из них отмечает, что УАЗ предлагали 
КамАЗу, однако концерн не заинтересовался. 
В КамАЗе такие слухи не комментируют.

Партнерство с Isuzu существует давно, но 
пока ни к чему не привело, говорит Влади-
мир Беспалов из «ВТБ Капитала»: «У японско-
го игрока достаточно нишевой продукт, тогда 
как площадка УАЗа предполагает другие объ-
емы выпуска». Аналитик не видит очевидно-
го кандидата в партнеры для УАЗа, но отме-
чает, что рынок РФ — один из самых емких 
в Европе и в теории интерес к мощностям 
ульяновского завода возможен.

Ольга Никитина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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«СПБ Биржа» провела первич‑
ное размещение акций (IPO) 
по верхней границе ценового 
диапазона. Инвесторы оцени‑
ли ее почти в $1,5 млрд. В следую‑
щем году группа планирует SPO 
на NASDAQ, на которой будут 
размещаться как новые акции 
(cash‑in), так и пакеты акций те‑
кущих акционеров (cash‑out). Од‑
нако новый раунд cash‑in приве‑
дет к размытию доли текущих 
акционеров, а привлеченный ка‑
питал еще не успеет заработать, 
что отразится в снижении при‑
были на акцию (EPS) для нынеш‑
них инвесторов.

«СПБ Биржа» разместит 15,22 млн 
акций по верхней границе установ-
ленного диапазона — $11,5. Таким 
образом, после IPO вся группа была 
оценена почти в $1,5 млрд, а торго-
вая площадка получит в капитал 
$175 млн. Расчет по акциям ожидает-
ся 23 ноября, а торги начнутся уже 19 
ноября на самой торговой площадке, 
а также на Московской бирже. Группа 
собирается использовать привлечен-
ные средства «для инвестирования 
в усовершенствование инфраструкту-
ры, а также для реализации масштаб-
ных планов по экспансии на новые 
рынки и расширению перечня ин-
струментов», приводятся в ее сообще-
нии слова гендиректора биржи Рома-
на Горюнова.

После завершения IPO на собст-
венной площадке «СПБ Биржа» пла-
нирует «в зависимости от рыночной 
конъюнктуры и других условий» раз-
местить американские депозитарные 
расписки (АДР) на NASDAQ, говорит-
ся в проспекте группы. SPO может со-
стояться весной следующего года, го-
ворили ранее источники „Ъ“ (см. „Ъ“ 
от 24 сентября). Господин Горюнов от-
мечал, что «структура сделки будет 
определяться ближе» к размещению 
АДР (см. „Ъ“ от 18 октября).

SPO планируется по гибридной 
модели, то есть будут продаваться АДР 
как на новые акции, так и на сущест-
вующие бумаги, говорили три источ-
ника „Ъ“, близких к бирже и ее акци-
онерам. «Основная задача — все-таки 
привлечение капитала»,— уточня-
ет один из них. «СПБ Бирже» может 
понадобиться «привлечение допол-
нительных средств для финансиро-
вания… текущих и будущих капвло-
жений, включая разработку новых 

услуг и технологий, а также текущих 
операционных расходов», отмечается 
в проспекте (см. „Ъ“ от 11 ноября). Од-
новременно указывается, что «сдел-
ка может размыть стоимость находя-
щихся в обращении акций», включая 
инвесторов, которые участвовали 
в текущем IPO.

«Конкретных решений о реали-
зации акций в ходе рассматривае-
мой сделки пока не принято»,— за-
явили в ВТБ (до IPO «ВТБ Капиталу» 
принадлежало 10,8% акций). Предсе-
датель правления банка «Держава» 
Сергей Ентц заявил, что пока «ника-
ких планов продажи акций биржи 
нет». Другие крупнейшие акционе-
ры или отказались комментировать, 
планируют ли они продавать свои 
акции на SPO, или не ответили на за-
прос „Ъ“. На бирже также не ответи-
ли на запрос. «Мы считаем, что пло-
щадка достаточно легко может быть 
оценена при выходе на NASDAQ бли-
же к $2,5 млрд»,— говорил ранее «Ин-
терфаксу» CEO Freedom Holding (акци-
онер биржи и букраннер IPO) Тимур 
Турлов.

Ранее Роман Горюнов, не называя 
размер потенциального SPO, оцени-
вал минимальный объем размеще-
ния за рубежом в $250–300 млн. Исхо-
дя из этих цифр и учитывая полный 
cash-in, аналитики «Велес Капитала» 
оценивали, что «при текущей оценке 
в $11 за акцию компания должна эми-
тировать 23–27 млн акций, что экви-
валентно 18–21% уставного капитала 
после IPO», что «значительно размо-
ет акционерный капитал». Впрочем, 
«значительное вливание кэша даст 
еще больше ресурсов для развития 
новых направлений, а листинг в США 
позитивно скажется на популярности 
и ликвидности акций компании», от-
мечали в «Велес Капитале».

«Ощутимый недостаток размытия 
в том, что если в 2022 году она про-
ведет SPO cash-in, то не успеет в этот 
год толком пустить средства в рабо-
ту, но EPS будет делиться на увеличен-
ное количество акций, то есть умень-
шится на 10–20%»,— отметил автор 
обзора Василий Данилов. Таким обра-
зом, по его мнению, «СПБ Биржа» в по-
следующие два года должна будет на-
растить прибыль более чем на 10%. 
И главный вопрос, подчеркивает экс-
перт, «как группа воспользуется име-
ющимися точками роста».

Илья Усов

Размыв вторичен
SPO «СПБ Биржи» может уменьшить 
долю купивших акции на IPO

Коллекторы готовы предостав‑
лять заемщикам скидку до по‑
ловины суммы просроченно‑
го долга, чтобы не доводить 
процесс взыскания до суда. Так 
участники рынка экономят ре‑
сурсы и время, а должники бы‑
стрее восстанавливают кредит‑
ную историю. Однако эксперты 
отмечают и риски подхода для 
заемщиков, не всегда защищен‑
ных от злоупотреблений кол‑
лекторов.

Коллекторы готовы предостав-
лять заемщикам скидку в размере 
30–50% просроченного долга за досу-
дебное погашение, оценили экспер-
ты Debex — электронной торговой 
площадки, на которой происходят 
аукционы по продаже просрочен-
ной задолженности. По их данным, 
две трети коллекторов на досудеб-
ной стадии согласны «закрыть во-
прос» со скидкой более 30%, причем 
каждое четвертое агентство готово 
предоставить скидку выше 50%. Вме-
сте с тем, в случае если дело окажет-
ся в суде, только 40% опрошенных 
коллекторов готовы договаривать-
ся с заемщиком о большом дискон-
те. По информации НАПКА, средняя 
сумма долга в работе коллекторских 
агентств в рамках договора цессии 
составляет 130–150 тыс. руб.

Судебная стадия невыгодна 
ни должнику, ни агентству, но все 
зависит от конкретной ситуации, 
говорит старший вице-президент 
«Кредитэкспресс Финанса» Виктор 
Семендуев. Первое коллекторское 
бюро (ПКБ) применяет инструмент 
дисконтирования задолженности 
по отношению к тем клиентам, ко-
торые идут на контакт. Средний раз-
мер скидки составляет 50–60%, го-
ворит управляющий директор ПКБ 
Павел Михмель: «Это выгодно обеим 
сторонам — коллекторское агентст-
во быстрее возвращает инвестиции, 
потраченные на покупку портфеля, 
должник избавляется от долга на вы-
годных для него условиях».

«Для коллектора долгое рассмо-
трение дела — это отвлечение ресур-
сов на годы с непонятной перспек-
тивой. Чем быстрее компромисс 
будет найден, тем больше дел обра-
ботает взыскатель, а значит, боль-
ше заработает»,— соглашается ген-

директор Debex Саша Данилов. 
Сложность в удаленности суда 
от взыскателя и невозможности про-
гнозировать сроки рассмотрения 
дела, если по нему не будет получен 
судебный приказ, поясняет адвокат 
BMS Law Firm Владимир Шалаев.

Зачастую коллекторам для взыска-
ния передается одномоментно боль-
шой портфель и на стадии судебного 
взыскания могут возникать вопросы 
наличия подтверждающих докумен-
тов и пропуска срока исковой давно-
сти, добавляют эксперты. С учетом 
этих рисков для коллекторов всегда 
предпочтительнее получить гаранти-
рованную сумму долга, пусть и со зна-
чительным дисконтом, чем риск про-
делать большую работу и не получить 
ничего, уверен партнер коллегии ад-
вокатов Pen & Paper Сергей Учитель.

Тем не менее первостепенный во-
прос для любого коллектора при уре-
гулировании отношений с должни-
ком, не на какой стадии это сделать 
более выгодно, а каково его имуще-
ственное положение, подчеркива-
ет господин Учитель. Именно это 
позволяет оценить в принципе пер-
спективу взыскания долга. По дан-
ным Debex, крупнейшие агентст-
ва закрывают на досудебной стадии 
со скидкой лишь 5% от общего объе-
ма кейсов, находящихся в работе.

Вместе с тем в досудебном реше-
нии вопроса есть определенные ри-
ски, указывают эксперты. В некото-
рых случаях условия соглашения 
о порядке погашения задолженности 
могут быть заведомо невыгодными 
для должника и предполагать, напри-
мер, применение штрафных санк-
ций за их нарушение, что приведет 
лишь к увеличению размера долга, 
предостерегает управляющий парт-
нер юридической компании «Иккерт 
и партнеры» Павел Иккерт. Бывают 
случаи, когда коллектор может попы-
таться заключить «джентльменское 
соглашение» с должником, то есть до-
говориться с ним о порядке погаше-
ния задолженности, не скрепив это 
соглашение договором. После чего, 
отмечает юрист, получив денежные 
средства, он может продать права тре-
бования другому лицу: доказать в от-
сутствие договора факт погашения за-
долженности невозможно.

Полина Трифонова

Со скидкой 
на досудебность
Коллекторы экономят  
на возврате долгов

По данным „Ъ“, холдинг «Верто‑
леты России» (входит в «Ростех») 
заключил контракты на постав‑
ку не менее десяти боевых вер‑
толетов на международном ави‑
асалоне Dubai Airshow 2021, 
проходившем с 14 по 18 ноя‑
бря. О новых поставках, тре‑
бованиях Индии по локализа‑
ции Ка‑226T и том, когда состо‑
ится первый полет офшорно‑
го Ми‑171А3, „Ъ“ рассказал гене‑
ральный директор «Вертолетов 
 России» Андрей Богинский.

— По данным „Ъ“, «Вертолеты Рос-
сии» на Dubai Airshow заключили 
твердые контракты на поставку 
не менее десяти боевых вертоле-
тов. Это верно? 
— Впервые от вас об этом слышу, 
а вам не сказали, каких? Могу толь-
ко поделиться, что мы подписали 
соглашение о намерениях о постав-
ке четырех «Ансатов» и одной гра-
жданской версии Ми-171В в интере-
сах полиции эмирата Рас-эль-Хайма. 
Далее требуется проведение цено-
вых переговоров и технических со-
гласований. Но по крайней мере 
интерес есть, и это — результат ра-
боты нашего совместного предпри-
ятия Alfa Aviation (с эмиратской AJ 
Holding LLC.— „Ъ“), которое мы за-
регистрировали несколько меся-
цев назад.
— На выставке вы договорились 
с Перу о поставках Ми-171А2?
— Ми-171А2 — это твердый кон-
тракт на два вертолета. И мы дого-
ворились, что мы составим с этими 
же партнерами в том числе дорож-
ную карту направления послепро-
дажного обслуживания. Машины 
же нужно поддерживать, обслужи-
вать, и понятно, что через океан быс-
тро не налетаешь.

— По данным „Ъ“, есть прогресс 
с контрактом на поставку Ка-226T 
в Индию. Это правда? 
— Хорошо, если так. Мы как разра-
ботчик сделали все с точки зрения 
выполнения обязательств. Есть ма-
шина — модернизированный в со-
ответствии с требованиями индий-
ской стороны вариант, который 
как опытный образец мы показа-
ли на прошедшем МАКСе. Две неде-
ли назад она совершила первый по-
лет, мы привезли ее сюда. Она будет 
оборудована средствами бортовых 
измерений, продолжит заводские, 
потом сертификационные испыта-
ния. Два опытных образца парал-
лельно изготавливаются на заводе 
Улан-Удэ для проведения летных ис-
пытаний, они завершатся в мае—
июне 2022 года. В работу вовлечены 
и наши коллеги по авиакластеру 
«Ростеха» — «Технодинамика» под 
этот вертолет спроектировала и ис-
пытала два образца топливной про-
тивоударной системы. В ближай-
шее время они будут испытаны 
на сброс — то есть мы ведем работу 
полным ходом. 
— Основная проблема с началом 
поставок — это требования Ин-
дии по локализации?
— Нет. Ими было сформировано два 
конверта, первый — это техниче-
ские предложения, второй — ком-
мерческие. По моей информации, 

к обсуждению коммерческих усло-
вий пока не приступали — обсужда-
ют технические условия. У индий-
ской стороны действительно есть 
свои представления о локализации. 
Мы показали свои возможности 
и говорим о том, что большего объе-
ма можно достичь, только если лока-
лизовать иностранные компоненты 
в этой машине (большую часть дви-
гателя). 
— Индия действительно подняла 
планку локализации выше 70%?
— В имеющихся официальных до-
кументах не указаны проценты. 
Но мы уже продемонстрировали 
наши максимальные способности. 
Если идти дальше, то надо локализо-
вывать производство металла.
— Присутствующий здесь Aurus 
(«Ансат» в бизнес-компоновке) 
впервые был показан на МАКСе 
два года назад. Сколько их было 
продано за это время? Интересу-
ются ли им иностранцы?
— Интересуются. Но бренд нужно 
капитализировать. Для того чтобы 
он начал работать, должно пройти 
время. По большому счету, сейчас 
на него смотрят не как на Aurus, 
а как на вертолет с VIP-салоном. По-
ставок пока не было, но за рубежом 
он выставляется впервые, и мы ви-
дим определенный интерес.
— «Ансат», по данным опрошен-
ных „Ъ“ эксплуатантов, стоит сей-
час порядка 250 млн руб. В какую 
сумму обойдется Aurus?
— Они эксплуатируют в основном 
медицинскую версию. Версия с по-
вышенной комфортностью, конеч-
но, будет дороже. Но мы не будем 
раскрывать стоимость.
— «Ансат-М» с увеличенной даль-
ностью будет готов к 2022 году?
— Сроки, которые обговарива-
лись с потенциальными заказчи-

ками, не сдвигались: у нас первые 
поставки в 2022 году, есть контрак-
ты с ГТЛК, «Полярными авиалини-
ями», компанией «Геликс». Мы уже 
сертифицировали лебедку, провели 
работы по сертификации топлив-
ной системы, поставили дополни-
тельные баки, машина получит еще 
130–150 км к дальности (у «Ансата» 
505 км.— „Ъ“). В августе—сентябре 
2022 года планируем сертифициро-
вать противообледенительную сис-

тему на лопасти. И лето 2023 года — 
сертификация «Ансата-М» с новой 
несущей системой.
— Владимир Путин спрашивал 
на МАКСе, когда полетит гра-
жданский офшорный вертолет. 
Когда?
— Мы «подняли» модернизирован-
ную Ка-32, первый полет состоялся 
9 ноября. Перед отправкой в Дубай 
«подняли» модернизированный Ка-
226. Фактически завершили все ра-

боты по сертификации и ожидаем 
оформления сертификата на Ка-62, 
сейчас ведем подготовку к перво-
му полету опытного офшорного 
Ми-171А3, который мы показывали 
на МАКСе. Планируем это событие 
на середину декабря.

Интервью взяла  
Айгуль Абдуллина

полная версия 
kommersant.ru/13206

«Мы как разработчик сделали все»
Глава «Вертолетов России» Андрей Богинский о новых контрактах
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ВЭБ.РФ предложил инвесторам 
редкие для российского корпо‑
ративного долгового рынка об‑
лигации с плавающей ставкой. 
В прошлом году такие бумаги ак‑
тивно размещал Минфин, и они 
пользовались спросом. Облига‑
ции госкорпорации также выз‑
вали интерес инвесторов. Одна‑
ко эксперты не ждут увеличения 
числа эмитентов подобных бу‑
маг, полагая, что их выгодно раз‑
мещать в конце инфляционно‑
го цикла.

ВЭБ.РФ 18 ноября провел дебют-
ное размещение облигаций с плава-
ющим купоном (флоатеры). Исходно 
инвесторам предложили семилетние 
бумаги объемом 30 млрд руб., купон 
по которым привязан к ставке меж-
банковского рынка RUONIA.

По словам первого вице-президен-
та Газпромбанка (один из организато-
ров размещения) Дениса Шулакова, 
общий спрос достиг почти 100 млрд 
руб., что позволило увеличить итого-
вый объем размещения до 50 млрд 
руб. и снизить спред к ставке RUONIA 
до 155 базисных пунктов. По словам 
старшего банкира—члена правления 
ВЭБа Константина Вышковского, «для 
эмитента такие бумаги в первую оче-
редь возможность привлечения при 
неблагоприятной рыночной конъ-
юнктуре без фиксации высоких ста-
вок на длительный срок».

Облигации, купон которых при-
вязан к какой-либо ставке межбан-
ковского рынка, корпоративные 
заемщики использовали редко. В по-
следний раз это сделали «Россети» ле-
том 2020 года, разместив облигации 
с купоном, привязанным к ставке Mo-
sPrime. По оценкам главного анали-
тика БК «Регион» Александра Ермака, 
основная активность подобных раз-
мещений приходилась на 2005–2016 
годы. Тогда эмитенты, среди которых 
были ЕБРР, Газпромбанк, ХКФ-банк, 
разместили 11 выпусков флоатеров 
со ставкой, привязанной к MosPrime.

Зато в последние годы инструмент 
активно использовал Минфин. По 
итогам 2020 года министерство раз-
местило ОФЗ с плавающими ставка-
ми на 3,2 трлн руб., что составило две 
трети от общего объема привлечения. 
В конце 2021 года эти бумаги пользо-
вались повышенным спросом у рос-

сийских банков (см „Ъ“ от 12 ноября 
2020 года). «ОФЗ с плавающей ставкой 
пользовались спросом у банков, пото-
му что помогают управлять процент-
ными рисками»,— отмечает управля-
ющий директор рейтинговой службы 
НРА Сергей Гришин.

Круг инвесторов, проявивших ин-
терес к облигациям ВЭБа, оказался 
шире. По словам Дениса Шулакова, за-
явки подавали банки, инвестицион-
ные и управляющие компании, НПФ 
и страховые компании, а также физ-
лица. «Наличие развитого рыночного 
сегмента облигаций Минфина позво-
лило предложить инвесторам понят-
ный по структуре инструмент»,— от-
мечает господин Вышковский.

На фоне высоких инфляцион-
ных рисков облигации с привязкой 
к ставкам МБК или к уровню инфля-
ции выглядят привлекательно, от-
мечают участники рынка. «Такие 
бумаги являются естественным хед-
жирующим инструментом на случай 
более высокого роста потребитель-
ских цен и ключевой ставки ЦБ»,— 
отмечает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Владимир 
Евстифеев.

По оценке гендиректора УК 
«Арикапитал» Алексея Третьякова, 
с начала года классические ОФЗ по-
теряли в цене до 16%, в то время как 
флоатеры и инфляционные линке-
ры принесли положительный доход. 
«Инвесторов привлекают квазисуве-
ренный статус эмитента, а также ог-
ромный объем выпуска, сравнимый 
с ОФЗ, что придаст ему высокую лик-
видность»,— отмечает трейдер «Фри-
дом Финанс» Александр Жуляев.

Впрочем, участники рынка не 
ждут массовых предложений таких 
бумаг со стороны корпоративных за-
емщиков. По словам Владимира Ев-
стифеева, бумаги с привязкой к ры-
ночным ставкам позволяют занять 
дешевле, чем по фиксированной 
ставке в терминах спредов, но наибо-
лее выгодно это выглядит лишь в кон-
це инфляционного цикла. В условиях 
же повышения процентной ставки, 
как считает господин Гришин, бу-
маги с привязкой к ставкам или 
к инфляции увеличат стоимость дол-
говых обязательств и ухудшат показа-
тель покрытия процентов.

Виталий Гайдаев

После долговой 
разлуки
На российский рынок возвращаются 
корпоративные флоатеры
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Прототипы российских базо-
вых станций стандарта LTE, 
на использование которых 
с 2023 года обязаны перейти 
операторы связи, не показали 
«необходимой функционально-
сти». Об этом Минцифры сооб-
щили «МегаФон», МТС, «Вымпел-
ком», «Ростелеком» и Tele2. Та-
кое оборудование разрабатыва-
ет, в частности, «Ростех». Опера-
торы предлагают создать рабо-
чую группу для координации 
внедрения российских станций. 
В правительстве недовольны по-
зицией операторов и считают, 
что те могли совместно с произ-
водителями разрабатывать не-
обходимое оборудование.

„Ъ“ ознакомился с письмом, кото-
рое 15 ноября главе Минцифры Мак-
суту Шадаеву направило руководст-
во МТС, «МегаФона», «Вымпелкома», 
Tele2 и «Ростелекома». Они просят ми-
нистерство создать рабочую группу 
при участии Минпромторга и круп-
нейших операторов для «выработки 
плана согласованных действий по 
внедрению с 2023 года отечествен-
ных радиоэлектронных средств в дей-
ствующих сетях LTE».

Дело в том, что в августе Госкомис-
сия по радиочастотам продлила опе-
раторам связи на десять лет разреше-
ние на использование частот LTE при 
условии, что они с 2023 года будут ис-
пользовать при строительстве сетей 
только отечественное оборудование 
из реестра Минпромторга.

Из письма операторов следует, что 
в августе они опросили потенциаль-
ных отечественных поставщиков ба-
зовых станций, а также провели ла-
бораторные испытания российских 
образцов для стандарта LTE. «Резуль-
таты не показали минимально требу-
емой функциональности для приня-

тия решений об эксплуатационной 
применимости доступного отечест-
венного оборудования в действую-
щих сетях»,— говорится в докумен-
те. В этой связи операторы до сих пор 
не приступили к полевым испытани-
ям образцов, необходимых для того, 
чтобы начать подготовку к закупкам 

оборудования, объясняют операто-
ры. В «Ростелекоме» МТС, «МегаФоне», 
«Вымпелкоме» и Tele2 подтвердили 
отправку письма.

В Минцифры обращение операто-
ров пока не поступило, сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе министерства. «Обяза-
тельно изучим, выступаем за любой 
диалог с отраслью и надеемся на кон-
структивную работу и выстраивание 
интересов государства, отраслей свя-
зи и радиоэлектронной промышлен-
ности»,— сказали там.

Собеседник „Ъ“ в правительстве, 
знакомый с содержанием письма, 
считает, что «это похоже на попытку 
оттянуть неизбежный переход на рос-
сийское или локализованное обору-
дование». В последние несколько лет, 
когда начался тренд на импортозаме-
щение в телекоммуникационной от-
расли, операторам «ничего не меша-

ло либо вести работу с российскими 
предприятиями по отладке оборудо-
вания, либо создавать совместные 
предприятия с зарубежными вендо-
рами», подчеркивает он.

Сейчас в России производством 
российских базовых станций занима-
ются структуры «Ростеха»: госкорпо-
рация учредила компанию «Спектр», 
которая должна стать националь-
ным вендором оборудования для се-
тей связи 4G, 5G и 6G (см. „Ъ“ от 20 
августа). В «Ростехе» „Ъ“ заявили, что 
«Спектр» планирует в рамках сотруд-
ничества с операторами связи и част-
ными заказчиками обеспечить про-
ведение соответствующих пилотных 
испытаний как собственных разра-
боток, так и сформированной техни-
ко-производственной кооперации.

Параллельно в правительстве об-
суждают локализацию производства 
в России базовых станций крупней-
ших зарубежных производителей: 
Huawei, Nokia и Ericsson (см. „Ъ“ от 17 
сентября). Интерес международных 
вендоров появился после вступления 
в силу требования российских вла-
стей к операторам строить сети связи 
с 2023 года только на отечественном 
оборудовании.

Претензии и сомнения россий-
ских операторов совершенно спра-
ведливы, говорит аналитик агентст-
ва MForum Analytics Алексей Бойко. 
«Современные базовые станции LTE, 
поставляемые на российский рынок 
крупнейшими вендорами,— это ре-
зультат многолетних разработок, в ко-
торые вложены сотни миллиардов 
долларов»,— отмечает он. Достичь 
уровня зарубежных разработок, счи-
тает эксперт, просто невозможно в за-
данные сроки, независимо от объе-
мов выделяемых средств.

Никита Королев,  
Анастасия Гаврилюк

Базовые полустанки
Операторов связи не устроило  
качество отечественного оборудования

Как выяснил „Ъ“, на закупку  
дорогих лекарств в рамках  
госпрограммы по 14 высоко- 
затратным нозологиям (14 ВЗН) 
в 2022 году может быть потраче-
но почти 62 млрд руб. Это на 3% 
больше, чем в 2021 году, но по-
чти в полтора раза меньше не-
обходимых потребностей, счи-
тают пациентские организа-
ции. Они опасаются, что может 
возникнуть риск недофинанси-
рования, так как в этом году по-
ловина препаратов закупалась 
за счет средств, заложенных 
на 2022 год.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
разосланное Минздравом фармпро-
изводителям письмо, где говорится 
о потребностях регионов на 2022 год 
в препаратах в рамках госпрограм-
мы по 14 ВЗН, включая лечение рака 
крови, рассеянного склероза, паци-
ентов, перенесших трансплантацию 
органов. Подлинность документа 
подтвердили два участника рынка. 
Из него следует, что на 2022 год за-
планированный объем закупок ле-
карств по госпрограмме увеличится 
до 1,55 млрд упаковок. На это потре-
буется 61,8 млрд руб., подсчитал „Ъ“ 
на основе данных Headway Company 
о закупочных ценах. В денежном вы-
ражении рост оказался незначитель-
ным — на 3% год к году.

Основной перечень препара-
тов для 14 ВЗН закупается на средст-
ва бюджета РФ. Но регионы ежегод-
но приобретают за свой счет часть 
средств, как, например, экулизумаб, 
производимый в РФ «Генериумом» 
Виктора Харитонина. Это лекарст-
во применяется при двух наследст-
венных заболеваниях крови — ати-
пичном гемолитико-уремическом 
синдроме (для таких пациентов пре-
парат приобретается за счет бюдже-
та РФ) и пароксизмальной ночной 
гемоглобинурии (в этом случае за-
купки экулизумаба осуществляют 

регионы). Плановые потребности 
регионов в этом препарате на 2022 
год как раз заметно возросли — до 
5,7 млрд руб. против 4,5 млрд руб. 
в этом году.

Почти на 20% увеличились по-
требности регионов в окрелизумабе 
для лечения особо тяжелой формы 
рассеянного склероза (до 4,07 млрд 
руб.) и эмицизумабе для пациентов 
с гемофилией типа А (до 1,8 млрд 
руб.). Оба препарата производятся 
швейцарской Roche. Третье место 
по объему необходимых затрат — 
3,5 млрд руб.— занимает идурсуль-
фаза от Shire (входит в японскую 
Takeda). 

Рост на 3% планируемых закупок 
лекарств по 14 ВЗН ниже реальной 
потребности, которая, по оценкам 
Всероссийского союза пациентов 
(ВСП), ежегодно растет на 8%. По дан-
ным сопредседателя ВСП Яна Вла-
сова, в 2022 году на полное обеспе-
чение лекарствами пациентов по 
программе 14 ВЗН нужно 90 млрд 
руб. Об этом союз уведомил спикера 
Госдумы Вячеслава Володина в пись-

ме, где попросил посодействовать 
в выделении всей необходимой сум-
мы (копия документа есть у „Ъ“).

В 2021 году Минздрав и его под-
ведомственный ФКУ (оператор за-
купок) уже оплатили 50% приобре-
тенных препаратов за счет средств, 
заложенных на 2022 год (см. „Ъ“ от 26 
февраля). Директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов объясня-
ет рост потребностей тем, что в реги-
онах стали чаще диагностировать за-
болевания из 14 ВЗН после передачи 
закупок препаратов по госпрограм-
ме на федеральный уровень. 

В Минздраве заверили, что контр-
олируют ситуацию с закупками пре-
паратов по 14 ВЗН, и добавили, что 
для экономии бюджетных средств 
рассматривают в том числе воз-
можность заключения долгосроч-
ных контрактов с производителями 
препаратов, не имеющих аналогов. 
В программе 14 ВЗН Минздрав и ФКУ 
уже заключали два таких контракта 
на трехлетние поставки леналидо-
мида от рака крови и натализумаба 
от рассеянного склероза, следует из 
материалов госзакупок. Это позволи-
ло сэкономить до 30% на стоимости 
препаратов.

Впрочем, два этих препарата 
в ближайшие два года утратят па-
тентную защиту, и на рынке поя-
вятся дженерики. Гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк сомневается, 
что операторам госзакупок удаст-
ся приобретать с существенными 
скидками лекарства, чья патентная 
защита будет сохраняться еще дол-
го. По его словам, даже производи-
тели дженериков дорогостоящих 
препаратов снижают стоимость все-
го на 20–25%. Кроме того, отмечает 
эксперт, из-за валютных колебаний, 
роста стоимости сырья и высоко-
го уровня инфляции долгосрочные 
контракты несут определенные ри-
ски для производителей.

Александр Осипов

Средств на редкость  
не хватает
Госзакупки дорогих лекарств почти не вырастут

Сейчас мобильные операторы мо-
гут передавать данные абонентов, 
которые подпадают под тайну связи, 
только по решению суда или в виде 
неких обезличенных моделей, пояс-
няет гендиректор Института иссле-
дований интернета Карен Казарян: 
«Это позволяет операторам разви-
вать продукты на основе больших 
данных. Сейчас фактически Мин-
экономики хочет расширить воз-
можность использования операто-
рами данных».

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что 
поддерживают предложения Мин-
экономики. Но чтобы исключить не-
обходимость издания дополнитель-
ного нормативного правового акта 
правительства, предлагают устано-
вить порядок предоставления тре-
тьим лицам сведений об абонен-
тах и оказываемых им услугах связи 

в тексте законопроекта. В Минэко-
номики „Ъ“ уточнили, что упомяну-
тые в проекте данные являются ин-
формацией ограниченного доступа 
и подлежат защите в соответствии 
с законодательством РФ. В МТС „Ъ“ 
заявили, что предложенная норма 
«должна упорядочить взаимодей-
ствие с абонентами». В «МегаФоне» 
«Вымпелкоме» и Tele2 отказались от 
комментариев.

Минэкономики, по сути, пред-
лагает отменить тайну связи, под-
черкивает преподаватель Moscow 
Digital School Олег Блинов: «В пояс-
нительной записке говорится, что 
новый закон даст абонентам возмож-
ность по согласию предоставлять 
данные о себе третьим лицам. Одна-
ко текст законопроекта разительно 
отличается от пояснений. Он наде-
ляет правительство правом в одно-
стороннем порядке определять 
правила доступа третьих лиц к ин-

формации как о биллинге (система, 
отвечающая за сбор информации об 
использовании телеком-услуг, их 
тарификации, выставление счетов 
абонентам, обработку платежей.— 
„Ъ“), так и о самом абоненте».

При этом нет гарантий, что соот-
ветствующее постановление пра-
вительства будет включать согласие 
как условие передачи данных, отме-
чает Олег Блинов. «Вероятно, доступ 
к данным будет у правоохранитель-
ных органов и у компаний, которые 
включены в регуляторные песочни-
цы»,— предполагает он. Директор 
АНО «Информационная культура» 
Иван Бегтин полагает, что правитель-
ство впоследствии может своим по-
становлением утвердить перечень 
государственных информационных 
систем, которым будут передаваться 
сведения из систем операторов связи.

Анастасия Гаврилюк,  
Никита Королев

Третий не тайный

Необходимо еще  
около 10 млрд руб.  

(на госпрограмму 14 ВЗН  
в 2022 году.— „Ъ“).  

Поверьте, мы эти вопросы 
сейчас будем ставить

— Татьяна Голикова,
вице-премьер РФ,  

в сентябре 2021 года

Ц И Т А Т А

7 процентов
российского рынка 
телеком-оборудования 
пришлось 
на отечественные 
устройства  
по итогам 2020 года 
(данные NeoAnalytics)

Власти наконец обратили внимание на рекорд-
ный рост цен на мазут: ФАС допустила введение 
регулирования его стоимости. Регуляторы три 
года назад уже вводили госрегулирование в отно-
шении цен на бензин и продолжают сдерживать 
их в рознице. Инициативу поддерживают энер-
гетики Дальнего Востока: они используют мазут 
для производства тепла, но не могут компенси-
ровать расходы через тариф. Власти вряд ли вве-
дут регулирование цен из-за проблем отдельных 
регионов, полагают аналитики, но допускают по-
вышение нормативов продаж на бирже.

ФАС допускает введение госрегулирования цен на 
мазут. Служба готова обсудить этот вопрос с Минфином 
и Минэнерго, сказал глава ФАС Максим Шаскольский 18 
ноября в Совете федерации. Сейчас в РФ наблюдается де-
фицит топлива, это ведет к росту цены, отметил он, «нуж-
но увеличивать на предприятиях объемы (производст-
ва.— „Ъ“) — если будет больше (мазута.— „Ъ“) на бирже 
продаваться, то цены пойдут вниз, сейчас объемов недо-
статочно» (цитата по ТАСС). В Минфине запрос „Ъ“ пере-
адресовали в ФАС, в Минэнерго „Ъ“ не ответили.

Существенное подорожание мазута объясняется воз-
росшей стоимостью топлива в Европе (см. „Ъ“ от 28 сен-
тября). Правительство в последние годы стремилось 
стимулировать нефтекомпании к снижению выпуска 
мазута. Так, в 2017 году экспортная пошлина на мазут 
была приравнена к нефтяной, что привело к снижению 
рентабельности НПЗ с высокой выработкой мазута. Кро-
ме того, ряд заводов с высокой долей темных нефте-
продуктов не смогли претендовать на субсидию в виде 
возвратного акциза на нефть, тогда как для них росли ак-
цизы на нефтепродукты.

Стоимость мазута на бирже СПбМТСБ с начала года вы-
росла в 1,4 раза, до 26,5 тыс. руб. за тонну. Такая цена нано-
сит удар по арктическим регионам, где большая часть те-
пловой энергии производится в котельных, работающих 
на мазуте. Сенатор от Мурманской области Константин 
Долгов на заседании в Совете федерации предположил, 
что государству придется либо регулировать цены на ма-

зут, либо принять меры для роста производства. В про-
тивном случае, полагает он, федеральному бюджету при-
дется компенсировать выпадающие доходы энергетиков 
(тарифы на тепло жестко ограничены).

Энергетики Дальнего Востока используют топочный 
мазут в качестве резервного топлива. Например, объек-
ты «РАО ЭС Востока» (входит в «РусГидро», управляет ге-
нерацией на Дальнем Востоке) в 2020 году потребили 
201,5 тыс. тонн мазута. В 2020 году ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2 на Кам-
чатке полностью перешли на мазут из-за дефицита газа, 
после этого регион просил возместить дополнительные 
расходы в 1,6 млрд руб. из бюджета.

В «РусГидро» сообщили „Ъ“, что поддерживают «лю-
бые меры регулятора, направленные на стабилизацию 
и снижение цен на уголь и жидкое топливо». Там счита-
ют, что в условиях высокого роста цен необходим меха-
низм компенсации затрат и регулирования цен для энер-
гетиков Дальнего Востока.

В ФАС „Ъ“ сообщили, что введение госрегулирования — 
лишь один из вариантов. Помимо этого, служба предлагает 
проработать механизм автоматической компенсации обо-
снованных затрат при значительном росте цен на топливо. 
Пока же ФАС рекомендует энергетикам заключать годовые 
контракты на мазут либо покупать его напрямую у произ-
водителей в период пониженного спроса.

Меры топливного регулирования уже применялись 
российскими властями в 2018 году, когда была введена 
заморозка мелкооптовых и розничных цен на бензин, 
для чего были подписаны соглашения с нефтекомпа-
ниями. Хотя соглашения и перестали формально дей-
ствовать, власти по-прежнему сдерживают стоимость 
топлива на заправках, следя за тем, чтобы цены не под-
нимались выше уровня инфляции. 

Екатерина Родина из «ВТБ Капитала» сомневается, что 
внутренние цены на мазут начнут регулироваться. Скорее 
всего, вопрос Мурманской области будет решен в частном 
порядке, считает аналитик, также, возможно, в крайнем 
случае власти пойдут на повышение нормативов продаж 
на бирже, как в случае с бензинами.

Дмитрий Козлов, Полина Смертина

Мазуту надо подешеветь
ФАС готова к регулированию цен на топливо

с1

По его словам, оборудование может быть настроено 
под определенный тип сырья, поставщики которого от-
бираются по результатам аудита.

В крупном поставщике смесей и ингредиентов для пи-
щевой промышленности ГК «Белстар» отмечают, что на 
российском рынке уже начинается ажиотаж из-за нехват-
ки сырья, что вызывает и рост цен. Импорт смесей и ин-
гредиентов из КНР сопровождается задержками на всех 
этапах: от выхода из Китая, где не хватает контейнеров, до 
постановки судов под выгрузку в российских восточных 
перевалочных портах, где суда стоят неделями на рейде, 
указывают там.

Собеседник „Ъ“ в одной из экспедиторских компаний 
подчеркивает, что все происходящее — следствие глобаль-
ного логистического сбоя из-за пандемии, продолжающе-
гося второй год. В китайских портах постоянно вводятся 

новые ограничения, в южнокорейском порту Пусан, ко-
торый загружен на 95%,— огромная пробка, указывает он. 
Одновременно, продолжает источник „Ъ“, кратно увели-
чилось число заказов со стороны импортеров в России, ко-
торые при планировании заказов год назад, видимо, не 
учитывали, что рынки будут расти так стремительно. 

Источник „Ъ“ в крупной пищевой компании указывает 
также на отсутствие координации министерств и ведомств 
при решении проблемы. «Простои в портах коснулись не 
только поставок в отдаленные регионы Дальнего Востока, 
а негативно влияют на предприятия по всей стране. И если 
первой частью проблемы власти как-то занимаются, то вто-
рая просто игнорируется»,— возмущается собеседник „Ъ“. 
В Минтрансе и Минсельхозе комментарии не предостави-
ли. В ГК «Белстар» ищут альтернативных поставщиков в дру-
гих странах и надеются на стабилизацию ситуации к концу 
марта 2022 года после Олимпиады и Нового года в Китае. 

Анатолий Костырев

В портах некислый затор
с1
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тенденции / лесная отрасль

Российская лесная отрасль, ко-
торая долгие годы жила во мно-
гом благодаря наследию совет-
ской эпохи, испытывает инве-
стиционный бум. Резкий рост 
цен на древесные материалы 
и бумажную упаковку впервые 
в постсоветской истории за-
ставил и существующих игро-
ков, таких как «Илим» и Segezha 
group, и непрофильных инвес-
торов задуматься о строитель-
стве новых целлюлозно-бумаж-
ных комбинатов. Параллель-
но крупнейшие компании ак-
тивно занялись консолидаци-
ей фрагментированной ресурс-
ной базы. „Ъ“ разбирался в при-
чинах и возможных последст-
виях взлета интереса к россий-
скому лесу.

Глобальный рост цен на пилома-
териалы и продукцию переработки 
леса после пандемии запустил в рос-
сийской лесной отрасли процес-
сы консолидации и может открыть 
путь для новых крупных проектов. 
Так, в этом году Segezha group (вхо-
дит в АФК «Система») провела первое 
в истории российской лесной инду-
стрии IPO, продав 23,9% акций за 
30 млрд руб. Параллельно компания 
наращивает ресурсную базу: в ре-
зультате сделки с инвесткомпанией 
Bonum Capital Мурата Алиева в октя-
бре Segezha станет крупнейшим иг-
роком в секторе по объему расчет-
ной лесосеки (23,6 млн куб. м). Во-
прос в том, насколько могут после-
довать этому примеру другие отече-
ственные лесные холдинги.

Чужие в лес не ходят
Состав российского ЛПК последние 
20 лет был относительно стабилен. 
Большинство ключевых участников 
отрасли сформировали свои мощ-
ности на базе построенных в совет-
ское время целлюлозно-бумажных 
комбинатов и других предприятий 
деревообработки и в последующие 
годы развивали имеющиеся активы. 
Так, лидер российского ЛПК, группа 
«Илим» (акционеры — Захар Смуш-
кин, ряд членов совета директоров 
и американская International Paper), 
в 2014 году завершила строительст-
во новых и модернизацию действу-
ющих производств в Братске (Иркут-
ская область) и Коряжме (Архангель-
ская область), вложив около $2 млрд.

Один из старейших участников 
отрасли — Архангельский ЦБК (ос-
новной акционер — Владимир Круп-
чак через Pulp Mill Holding) в течение 
2008–2020 годов строил завод полу-
целлюлозы мощностью 1 тыс. тонн 
в сутки и модернизировал производ-
ство картона.

Segezha, хотя и считается отно-
сительно новым игроком, также 
основана на активах советской эпо-
хи — АФК «Система» начала форми-
рование лесного холдинга в 2014 
году с покупки активов «Инвес-
тлеспрома» (ОАО «Сегежский ЦБК» 
и ООО «Деревообработка — Про-
ект»). Сумма сделки оценивалась 
в $1 млрд. С того момента компа-
ния планомерно скупала активы 
в регионах присутствия, начав с од-
ного из крупнейших в России лесо-
заготовительных заводов «Лесоси-
бирский ЛДК №1». В начале 2020 
года компания купила у финской 

Pin Arctic Oy лесозаготовительное 
и деревообрабатывающее предпри-
ятие «Карелиан Вуд Кампани» мощ-
ностью 250 тыс. куб. м пиломатери-
алов в год.

В конце сентября 2021 года 
Segezha консолидировала еще один 
крупный актив — Новоенисейский 
лесохимический комплекс (НЛХК), 
заплатив чуть более 3,5 млрд руб. 
А в октябре Segezha купила активы 
ООО «Интер Форест Рус» в Краснояр-
ском крае и Иркутской области у Bo-
num за $515 млн, нарастив свою ле-
сосеку почти вдвое, одновременно 
Bonum стала крупнейшим минори-
тарием Segezha с долей в 13%.

Хождение за целлюлозой
Несмотря на наличие крупных инве-
сторов, в РФ с советских времен не по-
строено ни одного нового производ-
ства целлюлозы. «По эффективности 
использования сырья мы отстаем от 
иностранных конкурентов. В том чи-
сле от компаний из Швеции и Фин-
ляндии, которые работают в схожих 
климатических условиях. Здесь оте-
чественному ЛПК необходима под-
держка государства, в первую оче-
редь в вопросах строительства новых 
мощностей по глубокой переработ-
ке»,— отмечает Анатолий Фришман, 
гендиректор крупнейшего в РФ про-
изводителя фанеры «Свеза» (принад-
лежит Алексею Мордашову).

Единственный новый ЦБК, кото-
рый уже строится,— завод «Илима» 
на площадке в Усть-Илимске Иркут-
ской области на 600 тыс. тонн кар-
тона и других упаковочных мате-
риалов. Проект начат в 2018 году, за-
вод планируется запустить в 2022 
году, его стоимость оценивается 
в $1,2 млрд.

Однако резкий рост цен как на 
упаковку (в 1,5 раза), так и на пилома-
териалы (более чем вдвое) в рамках 
постпандемического восстановле-
ния дал толчок сразу нескольким но-
вым проектам. Так, Segezha готовит 
инвестпроект по строительству но-
вого целлюлозно-бумажного завода 
в Карелии — «Segezha-Запад», кото-
рый может быть реализован до кон-
ца 2024 года. Его стоимость оцени-
вается в 150 млрд руб. без НДС, пла-
нируемая мощность — 1,5 млн тонн 
продукции в год. Компания летом 
договорилась с ВЭБ.РФ о льготном 
кредите в размере до 9 млрд руб., 
еще около 18 млрд руб. могут предо-
ставить Сбербанк и ВТБ.

Также Segezha рассматривает 
вариант строительства двух ЦБК 
в рамках проекта «Segezha-Восток» 
на 1 млн тонн (в Красноярском крае) 
и 0,8 млн тонн продукции (в Иркут-
ской области), а также двух или трех 
лесопромышленных комплексов 
с общим выпуском пиломатериалов 
на уровне 1,5–2 млн куб. м, фанерно-
го завода на 200 тыс. куб. м. Решения 
по этим проектам будут принимать-
ся в течение следующего года после 
консолидации активов «Интер Фо-
рест Рус».

Пример Segezha привлекает и не-
профильных инвесторов: так, Rock-
well Capital Глеба Франка рассма-
тривает возможность строительст-
ва двух крупных ЦБК в Восточной 
Сибири мощностью по 1 млн тонн. 
Это позволит компании сразу занять 
до 20% российского рынка произ-

водства целлюлозы. Стоимость каж-
дого из заводов может составить до 
$2 млрд. руб. О партнерстве по одно-
му из них — в Богучанском районе 
Красноярского края на базе активов 
«Краслесинвеста» — оператор про-
екта «Тайга Холдинг» договорился 
с ВЭБ.РФ. Во второй проект в Лесоси-
бирске под названием «Тайга» ком-
пания еще ищет инвесторов. Запу-
щены они могут быть в 2026 и 2027 
годах соответственно.

О намерении вложиться в ЦБК 
заявляли также «Свеза» (строитель-
ство завода на Рыбинском водохра-
нилище оценивалось в $2,8 млрд) 
и холдинг Романа Абрамовича RFP 
Group (в Хабаровском крае стоимо-
стью $1,5 млрд и мощностью 500 тыс. 
тонн целлюлозы в год) в партнерстве 
с China Paper. Но обе компании отка-
зались от этих планов: в первом слу-
чае — по экологическим причинам, 
во втором — из-за недостатка сырья 
и инфраструктуры.

Лес на дороге не валяется
Рост интереса инвесторов к отрасли, 
а также появление там по-настояще-
му крупных компаний может ин-
тенсифицировать процессы кон-
солидации. Сейчас, по оценке «Ро-
слесинфорга», пятерка лидеров — 
«Илим», Segezha, группа компаний 
«Титан», ГК УЛК и Mondi — в целом 
заготавливают лишь 13,2% от обще-
го объема используемой лесосеки 
(216,8 млн куб. м).

По формальному признаку пер-
вое место в этом сегменте вообще 
можно отдать гражданам, которые 
заготавливают древесину в личных 
целях, на них приходится порядка 
6% освоенной лесосеки, отмечает 
директор «Рослесинфорга» Павел Ча-
щин. Он добавляет, что освоенная ле-
сосека составляет только 30% от рас-
четной, и ожидает постепенного уве-
личения доли до 40–55%.

Анатолий Фришман видит тен-
денцию к консолидации в отрасли 
как раз по причине стремления иг-

роков обеспечить себя сырьевой ба-
зой: «Сценарии дальнейшего разви-
тия будут зависеть от того, каким бу-
дет законодательство в области лес-
ного регулирования. Тут могут быть 
как положительные, так и негатив-
ные последствия. Такая консолида-
ция может повысить прозрачность 
отрасли, она станет более структури-
рованной, появится больше возмож-
ностей для развития глубокой пере-
работки. При этом, возможно, порог 
входа в лесную сферу будет повы-
шаться, и только относительно круп-
ные игроки смогут использовать 
предлагаемые возможности».

В последние два года правитель-
ство ужесточает регулирование в от-
расли под лозунгами стимулирова-
ния глубокой переработки и обеле-
ния рынка. Также должна заработать 
система «Лес-ЕГАИС», которая при-
звана контролировать происхожде-
ние и движение пиломатериалов. 
Но ее полноценное функциониро-
вание пока не налажено, с 2023 года 
она должна влиться в новую государ-
ственную информационную систе-
му, задача которой оцифровать и от-
следить движение всей древесины 
в России. Еще одним новшеством 
стала обязательная продажа на бир-
же леса, заготовленного государст-
венными и муниципальными уч-
реждениями, в результате чего объ-
ем биржевых торгов может выра-
сти с примерно 3 млн куб. м в год до 
16 млн куб. м.

В поисках свободной 
делянки
Источник „Ъ“ на рынке отмечает, что 
осталось еще много интересных ак-
тивов с хорошей расчетной лесосе-
кой и качественным оборудовани-
ем. По его словам, наиболее круп-
ной компанией, которая может быть 
продана в ближайшее время, явля-
ется BM Group, перешедшая ВЭБу за 
долг почти в 4 млрд руб. Ключевой 
актив группы — «Азия-лес» — еще 
в 2008 году начал строительство в по-

селке Березовый Хабаровского края 
комплекса по глубокой переработке 
древесины. На конец 2017 года вло-
жения оценивались в 11,5 млрд руб., 
проект так и не был завершен. Пло-
щадь лесных участков BM Group — 
2,9 млн га, компания занимается ле-
созаготовкой, производством пило-
материалов и топливных гранул.

Другой перспективный ак-
тив — крупнейшее лесопромыш-
ленное предприятие на Дальнем 
Востоке RFP Group, где в акционе-
рах Российский фонд прямых ин-
вестиций (РФПИ, 42%), а также, 
по данным „Ъ“, Роман Абрамович 
и его партнеры Александр Абрамов 
и Александр Фролов.

Источники „Ъ“ сообщали, что 
бизнесмены хотят выйти из акти-
ва, который начал накапливать дол-
ги после ограничения экспорта кру-
гляка, который будет полностью 
остановлен с 2022 года. В октябре 
заявку на покупку 75% в активе по-
дала японская Iida Group Holdings. 
RFP принадлежат «Дальлеспром» 
и АО «Флора», а также АО «Амурское 
пароходство». Объем лесосеки — 
4,5 млн куб. м в год, собственные 
мощности по лесозаготовке около 
2 млн куб. м в год.

Также в перспективе продавать 
свой лесопромышленный актив со-
бирается банк «Открытие». В апре-
ле его глава Михаил Задорнов зая-
вил, что в течение трех лет банк мо-
жет продать ЦБК «Кама» и «Кама кар-
тон», которые он получил за долги, 
вложив около 25 млрд руб. В апреле 
предприятие запустило первое в Рос-
сии производство мелованного кар-
тона мощностью 220 тыс. тонн в год 
по картону и 85 тыс. тонн по бумаге.

Экологический ресурс
Важным фактором привлекательно-
сти лесной отрасли становится эко-
логическая повестка. С одной сторо-
ны, она прямо влияет на спрос, по-
скольку многие компании перехо-
дят на использование бумажной упа-

ковки вместо пластиковой. С дру-
гой стороны, лес, в отличие от боль-
шинства других видов сырья,— воз-
обновляемый ресурс. «Основными 
факторами привлекательности для 
нас было прежде всего то, что дре-
весина — возобновляемый и эколо-
гически чистый ресурс, поэтому от-
расль идеально позиционирована 
для роста»,— объясняет „Ъ“ логику 
вхождения в лесной бизнес глава Bo-
num Capital Мурат Алиев. Статус лес-
ной отрасли как экологически при-
емлемой выгодно отличает ее от 
большинства сырьевых отраслей.

Кроме того, лес может поглощать 
СО2 — в принятой в октябре низкоу-
глеродной стратегии РФ именно ле-
сам отводится основная роль по рез-
кому снижению выбросов в стране 
к 2050 году. «На национальном уров-
не мы наблюдаем активные дейст-
вия компаний отрасли в этом на-
правлении. Основной тренд среди 
крупных игроков отрасли — пере-
ход к низкоуглеродной экономике, 
в том числе наращивание потребле-
ния „чистой“ энергии и производст-
во биотоплива. Например, некото-
рые заводы не только производят, но 
и поглощают CO2»,— говорит Павел 
Чащин. Помимо этого, отмечает гла-
ва «Рослесинфорга», в отрасли есть 
стремление к достижению положи-
тельного углеродного баланса. Леса, 
которые находятся в аренде, в идеа-
ле должны поглощать больше CO2, 
чем попадает в атмосферу при про-
изводстве и заготовке древесины.

В теории лесные компании мо-
гут стать важными участниками рос-
сийского рынка квот на выброс угле-
рода, если он будет запущен. В июне 
глава Segezha group Михаил Шамо-
лин говорил, что лесосека компа-
нии будет генерировать положи-
тельный баланс выбросов СО2 в раз-
мере 0,5 млн тонн в год. По его оцен-
ке, продажа соответствующего объ-
ема квот может увеличить EBITDA 
компании на 5 млрд руб. в год.

Ольга Мордюшенко

Почему растет конкуренция в лесной 
промышленности РФ, „Ъ“ рассказал 
председатель совета директоров груп-
пы «Илим» Захар Смушкин.

— Сильно ли изменилась лесопромыш-
ленная отрасль за последние годы?
— В последние десять лет, и особенно в по-
следние два года пандемии, в лесопромыш-
ленной отрасли произошли изменения. Се-
годня предприятия химической переработ-
ки и механического производства лесопро-
дукции перемещаются из таких респекта-
бельных регионов, как Европа и Северная 
Америка, оставляя в них конечные продук-
ты B2С и ритейл, ближе к запасам сырья — 
в Южную Америку, Россию и Индонезию. 
Также постоянно происходит консолидация 
отрасли. 

Основным регионом, где спрос опережа-
ет предложение, является Китай и Юго-Вос-
точная Азия — поэтому мировой экспорт-
ный рынок сбыта ориентирован прежде все-
го на них. Так, в 2020 году в Азии спрос на 
целлюлозно-бумажную продукцию состав-

лял 224 млн тонн, тогда как локальное про-
изводство — только 30 млн тонн. В перспек-
тиве возможен рост спроса на продукцию 
целлюлозно-бумажной промышленности 
и со стороны развивающихся густонаселен-
ных стран, таких как Индия, Пакистан, аф-
риканских государств, но пока этого не на-
блюдается.

В макроэкономической перспекти-
ве до 2030 года за счет прироста населе-
ния и улучшения качества жизни мы ожи-
даем стабильное увеличение покупатель-
ской способности и, как следствие, рост 
спроса на целлюлозно-бумажную продук-
цию приблизительно на 2,5% в год (как на 
первичное, так и на вторичное волокно). 
Одновременно сокращается потребление 
офисных бумаг.
— Как на спрос повлияла пандемия?
— Она повлияла сразу на несколько сегмен-
тов целлюлозно-бумажной продукции: рез-
ко увеличился спрос на упаковку на фоне ро-
ста e-commerce и возросло потребление ти-
шью. В секторе механической переработки 
леса за последние два года пандемии прои-

зошел настоящий бум — люди стали переез-
жать в частные дома, вырос спрос и цены на 
стройматериалы. Особенно этот тренд заме-
тен в США, где стоимость пиломатериалов 
выросла в 2,5–3 раза. Правда, сегодня этот 
бум постепенно угасает.

Еще одним фактором, который в послед-
ние годы влияет на нашу отрасль, стала эко-
логическая повестка и стремление крупней-
ших мировых стран к углеродной нейтраль-
ности. Растет спрос на биоразлагаемую упа-
ковку и другую продукцию ЛПК, которая за-
мещает пластик.
— На российском рынке те же тренды?
— В целом да. Российская целлюлозно-бу-
мажная продукция экспортно ориентиро-
вана. Последние несколько лет в мире спрос 
на сырье растет, и наши товары — не исклю-
чение.

Базовый фактор для бизнеса по лесо-
переработке в России — огромные запа-
сы сырья. Потенциал лесов, которые мо-
гут быть использованы в коммерческих це-
лях, в три раза выше, чем востребован сей-
час: из 720 млн кубометров расчетной лесо-
секи используется около 200 млн. Чтобы во-
влечь их в оборот, необходима как минимум 
соответствующая инфраструктура и востре-
бованность конечной продукции на рынках. 
Учитывая, что с 2022 года вводятся жесткие 
меры по запрету поставок за рубеж хвойной 
круглой древесины, отрасли необходимо пе-
рестроиться с учетом этих требований и ор-
ганизовать производство готовой продук-
ции внутри страны.
— Есть ли на это деньги у отрасли?

— Еще один фактор, который способству-
ет развитию отрасли и повышению ее при-
влекательности в России,— это возросшая 
возможность привлечения капитала на 
рынках. Так, например, в 2021 году компа-
нии, выходившие на Московскую биржу, 
привлекли на 400% больше капитала, чем 
в 2020 году. Это максимальный показатель 
с 2007 года.

У инвесторов, включая российских, есть 
свободные средства, и они ищут инстру-
менты их абсорбции. Для зарубежных ак-
ционеров важно, что ЛПК не является санк-
ционной отраслью и в то же время это мар-
жинальный и доходный бизнес. Кроме 
того, в России появились доступные креди-
ты и длинные деньги, которых раньше не 
было, так что производители смелее начи-
нают новые проекты.
— Но это не работает в отношении ино-
странных игроков. Ни один из заявлен-
ных ими проектов не был реализован.
— Для иностранных компаний достаточно 
трудно самостоятельно, без локального парт-
нера, работать в России — из-за специфики 
бизнеса, местного законодательства и дру-
гих возможных рисков. Кроме того, россий-
ский бизнес сам заинтересован в развитии 
новых направлений и при необходимости 
готов объединяться в союзы, инвестировать 
в brownfield и greenfield. 

Да, когда-то на российский рынок вошли 
International Paper, которые стали нашими 
партнерами, Mondi и другие иностранные 
компании, но сейчас приход крупного иг-
рока не представляется вероятным. Рынок 

достаточно конкурентный среди действую-
щих игроков.

Кроме того, мы видим большой приток 
портфельных инвесторов, а также вхождение 
в отрасль банков, которые, реструктурируя 
кредиты, начали управлять лесными актива-
ми. Хотя это неэффективно и неправильно.
— Как вы считаете, в будущем отрасль 
продолжит укрупняться и останутся 
только несколько ключевых игроков?
— Я надеюсь, что останется только один (сме-
ется). Если серьезно, то это логичное разви-
тие отрасли, когда она рано или поздно кон-
солидируется и появляются национальные 
чемпионы. Где-то это происходит чуть быс-
трее, где-то медленнее. К тому же отрасль 
у нас экспортно ориентированная, и неболь-
шим предприятиям сложно создать для себя 
плацдарм за рубежом и быть эффективны-
ми на фоне крупных вертикально интегри-
рованных компаний.
— То есть на рынке по мере консолида-
ции будет расти конкуренция за активы?
— Да, она будет усиливаться, и это хорошо 
по двум причинам. Во-первых, за счет арби-
тража может увеличиваться стоимость ак-
ций приобретаемых компаний, во-вторых, 
повышается прозрачность и предсказуе-
мость всех игроков. Это цивилизованный 
путь, к которому апеллирует и наше прави-
тельство. Да, может быть, не всем приятно 
платить большие налоги, но глобально пла-
тить их выгоднее, чем быть серым игроком, 
стоимость которого не будет расти.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

«Конкуренция за активы будет усиливаться»

Захар Смушкин, 
председатель совета директоров группы «Илим»
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Экс-вокалист группы Led Zeppelin 
Роберт Плант и звезда стиля блю-
грасс Элисон Краусс выпустили 
альбом дуэтов «Raise The Roof», 
состоящий в основном из кавер-
версий классических кантри- 
и фолк-песен. Борис Барабанов 
поговорил с ними о новом альбо-
ме и источниках их вдохновения. 

— В 2008 году вы получили пять 
Grammy за первый альбом ваше‑
го дуэта — «Raising Sand». Это го‑
ворило о том, что людям чего‑то 
не хватает в музыке, и вы им это 
дали. Как вы думаете, в новом аль‑
боме «Raise The Roof» есть какой‑то 
химический элемент, которого 
не хватает сегодняшнему миру? 

Элисон Краусс (Э. К.): Когда 
ты занимаешься музыкой, ты дума‑
ешь прежде всего о том, чтобы дать 
выход какому‑то эмоциональному 
стремлению, которое не дает тебе 
покоя. И пение — хороший спо‑
соб освободиться от этой эмоции. 
Не знаю, удастся ли нам достучать‑
ся до всего мира с этим альбомом. 
Мы говорим с людьми, которых тре‑
вожат те же вещи, что и нас. 

Роберт Плант (Р. П.): Мне кажет‑
ся, это радость от того, что мы смо‑
гли поделиться скрытыми сокрови‑
щами — песнями из других времен. 

Некоторые из этих песен появились 
сто лет назад. Мы просто не можем 
себе сейчас представить, при каких 
обстоятельствах люди их пели тог‑
да. Мы посмотрели на эти песни под 
другим углом. И в процессе освое‑
ния этих песен действительно воз‑
никла особая химия — между мной, 
Элисон и людьми, которые вме‑
сте с нами придумывали, как рас‑
чистить в сегодняшней насыщен‑

ной музыкой среде пространство 
для этой музыкальной картины. Это 
не вневременные песни, они при‑
вязаны к своему времени, и нужны 
усилия, чтобы показать их людям 
так, как они того заслуживают. В об‑
щем, мы сделали то, что сделали, 
и это не то, что мы делаем обычно. 
— Вы отобрали для альбома мно‑
го архивного материала — это 
классика кантри и фолка. Есть 
ли на нем какие‑то песни, с кото‑
рыми у вас особая, личная связь? 

Э. К.: Для меня это, пожалуй, «Go‑
ing Where The Lonely Go» Мерла Хаг‑

гарда. Я всегда была его поклонни‑
цей. Это для меня не песня из архива, 
я прекрасно помню, как услышала 
ее в детстве. Звук этой песни — это 
и есть звук кантри для меня. Так оно 
звучало еще до того, как в записи ста‑
ли использовать духовые. Никогда 
не забуду видео, где он поет в шубе, 
где‑то в Западной Виргинии. Он был 
из тех певцов, у кого должна была 
быть «настоящая» работа. Так я дума‑
ла в детстве.

Р. П.: Ну, например, автослесарь.
Э. К.: Почему нет? Его истории 

были настолько правдоподобны, 
что я забывала, что он всего лишь 
гастролирующий артист. У меня 
был бокс‑сет Мерла Хаггарда, и эта 
песня была четвертой на четвер‑
том CD. Очень яркий отпечаток 
1980‑х в памяти.

Р. П.: Когда я учился в колледже, 
я много времени проводил в клу‑
бах, где играли фолк. Я считал, что 
это круто — тусоваться c фолк‑груп‑
пами и джазменами, поодаль от тех 
мест, где играют десять тысяч копий 
The Rolling Stones. Я мог слушать 
Берта Янша — мы записали его пес‑
ню «It Don’t Bother Me» — и всех тех 
британских и западноевропейских 
музыкантов с гитарами, которые 

привозили с севера Африки новые 
приемы игры на струнных. И все это 
сплеталось с психоделикой с Запад‑
ного побережья США, где царили Jef‑
ferson Airplane и Kaleidoscope. Я вни‑
кал в эту музыку и чувствовал себя 
частью тайного общества. Вы знае‑
те, как это важно в 16–17 лет читать 
какую‑то самую крутую книжку или 
просто сидеть на скамейке с первым 
альбомом Боба Дилана, так, чтобы 
это все видели.
— На вашем альбоме есть и ваша 
собственная новая песня — «High 
And Lonesome».

Р. П.: Это была абсолютная им‑
провизация — наша с продюсе‑
ром Ти‑Боном Бернеттом. Между 
двумя треками, которые были за‑
планированы для альбома, мы сде‑
лали вещь, которая соответство‑
вала самой сути Ти‑Бона. С самой 
своей юности он любит первобыт‑
ный рок‑н‑ролл. Он в душе типич‑
ный техасский парень, выросший 
из ковбойской костюмированной 
романтики в настоящего музы‑
канта‑одиночку. Он и сейчас чело‑
век‑оркестр. Все его оборудование 
помещается на крыше его машины. 
Он всегда готов отправиться куда 
угодно. В общем, пока в студии шла 
перекоммутация, мы сделали це‑
лую песню. Как бы ты ни готовил‑
ся и ни репетировал, самое ценное 

в процессе записи — вот такие мо‑
менты озарения.
— Как пандемия COVID‑19 сказа‑
лась на работе над вашим альбо‑
мом? 

Э. К.: Нам повезло больше, чем 
многим музыкантам. Мы закончи‑
ли запись буквально перед тем, как 
все закрылось. Так что мы практи‑
чески весь альбом сделали вместе, 
за исключением каких‑то деталей 
постпродакшена. Во время локдау‑
на Роберт работал над миксом в Ан‑
глии, а Ти‑Бон Бернетт — здесь, 
в Америке. Но вся структура была 
уже готова.
— Мистер Плант, я знаю, что 
вы устали от вопросов о воссо‑
единении Led Zeppelin, но слу‑
чай ABBA и их шоу с цифровыми 

двойниками показывает нам, что 
можно вполне обойтись без му‑
зыкантов на сцене, и фанаты все 
равно будут счастливы.

Р. П.: Я понимаю, что вам хочет‑
ся об этом поговорить, но мне — нет. 
Мы говорим о нашем альбоме с Эли‑
сон Краусс. Я понимаю, что ждать та‑
кого же международного резонанса, 
как от реюниона ABBA или, допу‑
стим, Led Zeppelin, нам не прихо‑
дится. ABBA были дискотечной груп‑
пой с прекрасными танцевальными 
песнями. Сейчас они проходят через 
большую авантюру. Но я живу здесь, 
в своем собственном мире. Он требу‑
ет душевного участия.
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ПРЕМЬЕРА АЛЬБОМ

«Мы смогли поделиться скрытыми сокровищами»
Роберт Плант и Элисон Краусс о своем альбоме «Raise The Roof»

XIII премия Кандинского — она 
вручается раз в два года за про-
екты в области современного 
искусства — назвала победите-
лей. Самую весомую в денеж-
ном измерении общероссийскую 
награду получили Андрей Кузь-
кин за скульптурную композицию 
«Молельщики и герои» («Про-
ект года», 1,8 млн руб.) и Альбина 
Мохрякова за видео «Рой» («Мо-
лодой художник», 450 тыс. руб.). 
Игорь Гребельников — о  выборе 
жюри и выставке работ номи-
нантов премии, которая откры-
та до 21 ноября в Московском 
музее современного искусства 
на Петровке.

абота Андрея Кузькина «Мо‑
лельщики и герои», победившая 
в главной номинации, хорошо из‑
вестна, несколько раз участвова‑
ла в больших выставках, включая 
8‑ю Московскую биеннале совре‑
менного искусства и 2‑ю Триеннале 
современного искусства в «Гараже». 
Масштабная скульптурная компо‑
зиция включает сотни нагих чело‑
веческих фигурок «молельщиков», 
слепленных из хлебного мякиша 
и помещенных в ниши на манер ко‑
лумбария, перед которым выстав‑
лены головы «героев» с кровавы‑
ми подтеками. Созданная в 2019 
году, она была посвящена памяти 
жертв советского режима и, как по‑
добает мемориалу, выглядит скорб‑
но и назидательно. Исполни такую 
в бронзе, и к ней можно возлагать 
цветы. Материал и техника Кузьки‑
на — лепка из хлебного мякиша, 
отсылающая к русской тюремной 
традиции,— настаивает на сопри‑
частности к судьбам жертв, а по‑
следние события в стране добавля‑
ют работе мрачную актуальность. 
В своей речи лауреат признался, 
что, создавая «Молельщиков и геро‑
ев», «чувствовал свою личную ответ‑
ственность и свою личную вину как 
за происходящее сейчас, так и за то, 
что происходило в прошлом». Со‑
бытия вокруг правозащитного об‑
щества «Мемориал», признанного 
иностранным агентом, художник 
назвал «невыносимой жестью». «То, 
что происходило раньше, происхо‑
дит и сейчас, просто, может быть, 

не в тех масштабах — мы меньше 
об этом знаем… Помнить и знать 
(о жертвах.— „Ъ“) тяжело, но, если 
не помнить и не знать, это будет по‑
вторяться и повторяться»,— заклю‑
чил Кузькин. Накануне вручения 
премии российское художествен‑
ное сообщество выступило с заявле‑
нием в защиту общества «Мемори‑
ал»: на сайте журнала «Артгид» его 
подписали десятки человек. 

Стоит отметить, что проекты, 
конкурировавшие с работой Кузь‑
кина в главной номинации, так‑
же были обращены к теме памяти 
и исторической справедливости. 

Инсталляция «Станция Дистопия» 
Александра Морозова представляет 
собой махину архивных ящичков, 
грозным монолитом подвешенную 
над головами зрителей. Она посвя‑
щена трагической судьбе ленин‑
градского архитектора Николая 
Лансере, привлеченного к приспо‑
соблению Конногвардейского ма‑
нежа под гараж НКВД, и поднимает 
проблему закрытости многих со‑
ветских архивов, скрывающих пре‑
ступления.

Обращение к прошлому задает 
тон и масштабному проекту Павла 
Отдельнова «Промзона». Его карти‑
ны образцово реалистичны — в дан‑
ном случае это виды Дзержинска 
и заброшенных химических заво‑
дов,— но в спайке с фотографиями, 
видео, документами, обширными 
текстовыми пояснениями они ока‑
зываются глубоким историческим 
и эмоциональным погружением ху‑

дожника в прошлое трех поколений 
своей семьи — все они трудились 
на этих химзаводах, ныне представ‑
ляющих собой руины. 

Лучшим молодым художником 
названа Альбина Мохрякова за ви‑
део «Рой». Это краткое по хроно‑
метражу, всего четыре с лишним 
минуты, видео инсценировки «гра‑
жданскими» ребятами военного ри‑
туала — «танца смерти»: мрачный 
хоровод, снятый сверху, образует 
черную воронку, зияющую дыру. Ху‑
дожница размышляет о нравствен‑
ной проблеме участия в военных 
операциях тех, кто исполняет воин‑
скую обязанность. Но на фоне уча‑
стившихся приготовлений к отраже‑
нию внешних угроз работа кажется 
обращенной к куда большему кругу 
потенциальных солдат.

В пандемической ситуации 
частная премия Кандинского, уч‑
режденная культурным фондом 

Breus Foundation, не отказалась 
от вручения и не урезала призо‑
вой фонд — это, безусловно, раду‑
ет. Правда, проявилось досадное 
«постоянство»: почти половина ны‑
нешних претендентов на награ‑
ду в основной номинации «Проект 
года» — те же художники, что пре‑
тендовали на нее два года назад. 
Если к этому добавить, что многие 
из них номинировались либо ста‑
новились в последние годы лауре‑
атами премии «Инновация» (эта го‑
сударственная награда в области 
современного искусства вручается 
ежегодно), то на радость первоот‑
крытий, которых ждешь от такого 
рода смотров, особо рассчитывать 
не приходилось. К тому же панде‑
мия дала столько новых тем для ху‑
дожественного осмысления, что, 
казалось бы, прошлое отдалилось 
еще дальше. Но, как оказалось, есть 
реалии и тягостнее пандемийных. 

На прошлом сосредоточены мно‑
гие работы представляющей номи‑
нантов премии отчетной выставки 
«Как нам пережить настоящее», про‑
ходящей в музее на Петровке: она 
не задается вопросом, а отвечает. 
Так, видео Полины Канис — подроб‑
но снятый интерьер интеллигент‑
ской квартиры: камера медленно 
блуждает по гостиной и кабинету 
будто отлучившегося ученого. Кар‑
тинка с трудом вяжется с монотон‑
но звучащим текстом — псевдона‑
учным описанием макабрического 
пространства, наполненного изо‑
бражениями из минералов и дра‑
гоценных камней. И только из экс‑
пликации узнаешь, что на видео 
реконструкция интерьера лондон‑
ского дома, в котором жил ученый 
и теоретик анархизма Петр Кропот‑
кин. В этих комнатах он написал за‑
мечательную книгу, крайне акту‑
альную сегодня, «Взаимопомощь 
как фактор эволюции»: на обшир‑
ном материале из биологии и лич‑
ных наблюдений за природой Сиби‑
ри ученый возражает дарвиновской 
теории с ее «борьбой за существова‑
ние» в мире животных (да и челове‑
ка). Муравьи и пчелы, воробьи и пе‑
ликаны, птицы и млекопитающие 
у Кропоткина выживают не пото‑
му, что бесконечно истребляют друг 
друга; напротив, внутри сообществ 
они поддерживают себе подобных, 
изобретают удивительные способы 
защиты от более сильных видов. На‑
поминание об этом труде ученого, 
как и реконструкция комнат, в пер‑
вые советские десятилетия тщатель‑
но воссозданных в Музее Кропот‑
кина в Сивцевом Вражке, который 
позже был закрыт, на известный лад 
своевременны. 

И все же многие молодые худож‑
ники из нынешнего шорт‑листа пре‑
мии Кандинского, представленного 
на выставке, кажутся более раско‑
ванными в отношении к проблемам 
современности и выражают себя без 
сложных иносказаний. Серия боль‑
ших акварелей Екатерины Муромце‑
вой «Пикет» останется свидетельст‑
вом бурного протестного движения 
недавних лет, теперь уже практиче‑
ски сошедшего на нет. А ее дивная 
анимация «Без четверти двенадцать» 
завораживает рефреном строк пред‑
революционной поэмы Блока «Две‑
надцать», которые ложатся на возни‑
кающие на глазах у зрителя кадры 
мрачного мультфильма.

ПРЕМИЯ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Острое чувство мемориальности
Вручена премия Кандинского

«Некоторые из этих песен появились 
сто лет назад. Мы просто не можем 
 себе сейчас представить, при каких 
 обстоятельствах люди их пели тогда»

подпишитесь 
на «Коммерсантъ» 
и получите 
в подарок 
электронный 
подарочный 
сертификат 
Ozon 

Это еще 
цветочки

Продавцы увядающего 

товара просят  

разрешить торговлю 

во избежание убытков

Закрытие  непродовольственной 

розницы в Москве 28  октября — 

7 ноября беспокоит торговцев 

цветами. Участники рынка под-

черкивают, что  реализуют ско-

ропортящуюся продукцию 

и не успеют отменить заказан-

ный ранее товар. Бизнес про-

сит мэрию разрешить торговлю 

цветами на период ограничений 

с соблюдением санитарных тре-

бований. В противном  случае 

убытки индустрии от простоя 

 могут превысить 1 млрд руб., 

а онлайн-продажи слабо 

их  компенсируют.

Ассоциация участников рознич-

ной торговли цветочной отрасли по-

просила мэра Москвы Сергея Собя-

нина и руководителя департамента 

торговли и услуг Алексея Немерю-

ка разрешить работу цветочных ма-

газинов на период ограничений 28 

октября — 7 ноября. Обращение так-

же направлено уполномоченному 

по защите прав предпринимателей 

Москвы Татьяне Минеевой. Копия 

писем от 25 октября есть у „Ъ“. 

Как отмечается в обращении, цве-

точная продукция — единственный 

скоропортящийся товар, не относя-

щийся к продуктам питания, а ог-

раничения на работу непродоволь-

ственной розницы эту специфику 

не учитывают. Закрытие цветочных 

магазинов в 2020 году уже привело 

к серьезным убыткам, а после ново-

го локдауна отрасль может не вос-

становиться, предупреждают в ассо-

циации. Отменить поставки цветов 

можно за две-три недели, но посколь-

ку о введении ограничений стало из-

вестно недавно, то часть товара при-

будет в Россию в момент закрытия 

розницы, говорится в письме.

Участники рынка предлагают вне-

сти свежесрезанные цветы в пере-

чень товаров первой необходимости, 

чтобы магазины могли продолжать 

работу во время ограничений. Кро-

ме того, они готовы допускать к ра-

боте только полностью вакциниро-

ванных сотрудников и обслуживать 

не более одного клиента в зале. В де-

партаменте торговли и услуг Москвы 

на вопросы „Ъ“ не ответили. Татьяна 

Минеева отметила, что «предложе-

ния отрасли учитывают реальность».

В России с 30 октября по 7 но-

ября введен режим нерабочих 

дней на фоне ухудшения ситуации 

с COVID-19. Региональные власти 

могут вводить дополнительные ог-

раничения. В Москве, в частности, 

должна быть закрыта непродоволь-

ственная розница, за исключением 

аптек, магазинов товаров первой не-

обходимости и объектов онлайн-тор-

говли. Подобные меры введены 

в Московской области.
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Моноэлитный долгостой

Девелоперы откладывают продажи в дорогих проектах

Растущая себестоимость стро-

ительства, опережающая тем-

пы роста цен на квартиры в до-

рогостоящих новостройках, 

стимулирует девелоперов от-

кладывать старт продаж сво-

их проектов. По прогнозам 

консультантов, в этом году 

на московский рынок выйдет 

не более половины из 30 заяв-

ленных элитных комплексов. 

Это усилит дефицит предложе-

ния в сегменте, которое уже до-

стигло минимальных значений 

за шесть лет.

Девелоперы элитных но -

востроек Москвы начали от-

кладывать старт продаж своих 

комплексов, рассказали три источ-

ника „Ъ“ на рынке недвижимости. 

По их словам, выход объектов, ко-

торые ожидались в этом году, отло-

жен на неопределенный срок.

Директор по развитию Ka-

linka Group Александр Ш
ибаев 

уточняет, что в элитном сегмен-

те в 2021 году ожидался выход 

на рынок около 30 новых ком-

плексов, но вряд ли предложение 

пополнится более чем 15 проекта-

ми. Управляющий партнер Knight 

Frank Russia Алексей Новиков го-

ворит, что ожидал около 15 новых 

объектов, но теперь полагает, что 

продажи будут открыты, вероят-

нее всего, в десяти. По его словам, 

с начала года продажи открылись 

только в одной очереди в уже суще-

ствующем комплексе и в шести но-

вых проектах. Камерные элитные 

проекты на рынок практически 

не выходят, а в этом году несколь-

ко комплексов были отложены 

без указания потенциальной даты 

продаж, подтверждает директор 

департамента проектного консал-

тинга Est-a-Tet Роман Родионцев.

Среди проектов, перенесен-

ных на неопределенный срок, 

собеседники „Ъ“ называют ком-

плексы с апартаментами «Люксъ» 

на Тверской улице, 10 и «Сретен-

ка 13/26». Совладельцем «Люкса» 

на рынке считается председатель 

совета директоров и основной 

владелец группы ММК Виктор 

Рашников (занимает 15-е место 

в рейтинге Forbes с состоянием 

$11,2 млрд). Председатель совета 

директоров ООО «Специализиро-

ванный застройщик „Люксъ От-

ель“» Надер Надер заявил „Ъ“, что 

задержек в сроках реализации 

нет и до сих пор компания не от-

клонялась от планов. По его сло-

вам, в 2019 году начались работы 

над проектом, а выйти на стройку 

планируется в 2022 году. В застрой-

щике комплекса на Сретенке «Глав-

строе» на вопросы „Ъ“ не ответи-

ли. В Sminex и «Интеко» заявили, 

что не переносили сроки выхода 

элитных проектов. В Vesper, Tek-

ta Group, MR Group и Capital Group 

комментарии не предоставили.

Роман Родионцев связывает за-

держки новых элитных проек-

тов с возросшей более чем вдвое 

себестоимостью, в то время как 

цена продажи лотов выросла 

только на 15–20%. К концу сентя-

бря средняя цена продажи квар-

тиры в элитной новостройке вы-

росла на 37%, до 1,12 млн руб. 

за 1 кв. м, а средний бюджет сдел-

ки увеличился на 19%, до 815 тыс. 

руб. за 1 кв. м год к году, подсчита-

ли в Kalinka Group. 

Как отмечает Александр Шиба-

ев, меняющиеся экономические 

показатели, влияющие на финан-

совые модели проектов, требуют 

времени на перерасчет сметы. Ре-

гиональный директор департа-

мента жилой недвижимости Col-

liers Кирилл Голышев полагает, что 

девелоперы откладывают выход 

новых элитных домов, чтобы про-

дать их на более высокой стадии 

строительства, а значит, и по бо-

лее высокой стоимости. Кроме 

того, считает председатель совета 

директоров «Бест-Новостроя» Ири-

на Доброхотова, на задержки мо-

гли повлиять «административные 

сложности и неопределенная эпи-

демиологическая ситуация».

Источник „Ъ“ на рынке недви-

жимости полагает, что застрой-

щики намеренно усиливают де-

фицит предложения элитного 

жилья, который начал ощущать-

ся еще в 2020 году. По словам Алек-

сея Новикова, уровень покупа-

тельской активности превышает 

темпы пополнения рынка, а объ-

ем предложения в третьем кварта-

ле достиг минимальных за послед-

ние шесть лет значений — 217 тыс. 

кв. м. Год назад, добавляет он, си-

туация была противоположная: 

застройщики выводили новые 

проекты на рынок, предложение 

было выше спроса на 36%. 

По подсчетам Colliers, сейчас 

на рынке представлено около 

69 тыс. кв. м в высокобюджетных 

новостройках, что втрое меньше, 

чем годом ранее. Учитывая, что 

за ноябрь-декабрь застройщики 

вряд ли смогут вывести на рынок 

большой объем недвижимости, 

восполнение дефицита до нового 

года маловероятно, отмечает го-

сподин Новиков.

Управляющий партнер Savills 

в России Дмитрий Халин добавля-

ет, что девелоперы элитных ново-

строек также сегодня отказывают-

ся от громких запусков проектов 

и отдают предпочтение закрытым 

продажам, чтобы минимизировать 

риски строительного цикла еще 

на этапе старта. Директор управле-

ния элитной недвижимости «Ме-

триум Премиум» Анна Раджабова 

полагает, что нередко девелоперы 

таким образом подогревают инте-

рес к конкретному проекту.

По данным Kalinka Group, в тре-

тьем квартале на первичном рын-

ке элитного жилья Москвы было 

заключено 427 сделок, что на 31% 

меньше, чем во втором квартале, 

и на 38% меньше, чем годом ранее. 

А за январь—
сентябрь продано 

1,8 тыс. лотов против 1,4 тыс. лотов 

за аналогичный период 2020 года. 

По прогнозам Александра Шибае-

ва, на фоне сохранения тенденции 

к росту цен и сокращения предло-

жения по итогам 2021 года число 

покупок в сегменте будет на 5–10% 

ниже значений 2020 года, когда 

было заключено 2,3 тыс. сделок.

Дарья Андрианова

Чин чина вызывай

Сотрудников министерств и ведомств 

объединят комплексом связи

Минцифры планирует создать суперпри-

ложение для чиновников: уже объявлен 

тендер почти на 500 млн руб. на разра-

ботку новых автоматизированных ра-

бочих мест (АРМ). В состав комплекса, 

рассчитанного на 100 тыс. АРМ, войдут 

мессенджер, средства для видео-кон-

ференц-связи, почта, облачное хранили-

ще и другие инструменты, необходимые 

в работе госслужащих. В  министерстве 

рассчитывают, что новая система зара-

ботает до конца 2022 года, повысив ин-

формационную безопасность и неза-

висимость ведомств от  санкционных 

рисков: большая часть чиновников, 

по оценке экспертов, до сих пор исполь-

зует продукты Microsoft.

„Ъ“ обнаружил на портале госзакупок, 

что Минцифры 22 октября объявило тен-

дер на разработку нового АРМ для госслу-

жащих. Комплекс должен представлять 

собой набор коммуникационных сер-

висов для всех федеральных органов ис-

полнительной власти, Центральной из-

бирательной комиссии, регионального 

управления и государственных внебюд-

жетных фондов, сказано в технической 

документации. Пока заявленная систе-

ма рассчитана на 100 тыс. пользователей. 

Разрабатывается она для «повышения ин-

формационной безопасности и независи-

мости от санкционных рисков», отмечает-

ся в техническом задании (ТЗ). Заказчики 

оценили работу в 487,7 млн руб., тендер 

продлится до 8 ноября.

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что запустить 

первый рабочий прототип суперприложе-

ния (super app) госслужащего планируется 

до конца 2022 года: у самого заказчика, в Рос-

стате, в Пенсионном фонде, Минэкономики 

и фельдъегерской службе. «Коммуникация — 

это ключевой процесс в работе, поэтому 

мы пришли к концепции суперприложения 

для чиновников. В нем будет функционал об-

мена мгновенными сообщениями, аудио- 

и видео-конференц-связь, работа с задачами 

и поручениями, обмен файлами, облачное 

хранилище, внутренний портал, работа 

с офисными документами и антивирусное 

ПО»,— рассказал директор департамента раз-

вития облачных сервисов и управления дан-

ными Минцифры Константин Гурзов.

Суперприложение можно будет устанав-

ливать на личные устройства сотрудников 

ведомств с учетом требований по информа-

ционной безопасности, а также пользовать-

ся им через браузер, уточнил господин Гур-

зов. Но базово работать приложение будет 

на старом оборудовании: «Аппаратная часть 

системы будет доработана позже, на теку-

щий момент у ФОИВов достаточно большой 

парк автоматизированных рабочих мест, 

и переоснащать его прямо сейчас будет лиш-

ними затратами».
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Ставочка за испуг

ЦБ не оставил без внимания первые сомнения 

в его способности снижать инфляцию

Банк России опубликовал полные дан-

ные опроса об инфляционных ожидани-

ях в октябре 2021 года, ставшие одной 

из причин резкого (на 0,75 процентно-

го пункта) и неугаданного рынком повы-

шения ключевой ставки в прошлую пят-

ницу. Документ показывает, что дело 

не в восприятии текущей инфляции — 

она под воздействием локальных фак-

торов явно вернулась к состоянию чуть 

лучше августовского уровня. Однако не-

сколько месяцев нарастающего давле-

ния привели к медленной коррозии дол-

госрочных ожиданий — именно против 

них и играет ЦБ.

ЦБ опубликовал вчера бюллетень «Ин-

фляционные ожидания и потребительские 

настроения» за октябрь 2021 года. Краткую 

версию опроса ИнФОМ, на основании кото-

рой строится бюллетень Банка России, ЦБ 

обнародовал за день до заседания совета ди-

ректоров по ключевой ставке (см. „Ъ“ от 22 

октября), и в ней общие цифры роста наблю-

даемой и ожидаемой инфляции выросли 

не так значительно, как можно было ожидать 

исходя из динамики индекса потребитель-

ских цен (ИПЦ). Полная же версия бюлле-

теня, очевидно, демонстрирует, что у Банка 

России были уверенные основания для сиг-

нала, резче чем ожидания рынка по ключе-

вой ставке: растут не столько краткосрочные 

беспокойства об уровне ИПЦ, сколько ухуд-

шаются средне- и долгосрочные ожидания.

Сам по себе рост ИПЦ год к году в октябре 

даже с точки зрения устойчивых компонен-

тов инфляции выглядел перед заседанием со-

вета директоров ЦБ умеренным, а вклад в него 

случайных компонентов («плодоовощная» ин-

фляция, во многом локализуемая в двух феде-

ральных округах на юге РФ) — это не факторы, 

на которые регулятор обращает внимание, об-

суждая меры денежно-кредитной политики 

(ДКП). К тому же мягкость ДКП летом 2021 года 

к тому времени уже была де-факто исправле-

на быстрым повышением ключевой ставки 

в августе—сентябре — лаг между действия-

ми Банка России и стабильным результатом 

обычно составляет три-девять месяцев, и сен-

тябрьско-октябрьское повышение годового 

ИПЦ само по себе вряд ли делало рациональ-

ным еще одно увеличение ключевой ставки 

на 0,75 процентного пункта (п. п.), до 7,5% годо-

вых с перспективой роста ее до 7,75–8% в кон-

це 2021 года. Аналитики, ставившие на ключе-

вую ставку 22 октября в 7% годовых (0,25 п. п. 

повышения), имели основания ждать от регу-

лятора умеренности: в октябрьских сводках 

Росстата уже были факторы, позволяющие го-

ворить о прохождении пика прироста ИПЦ 

в октябре 2021 года, а предположения о про-

инфляционном характере ноябрьского лок-

дауна условны — видимо, на деле он зависит 

от слабопредсказуемой картины распростра-

нения пандемии в регионах.
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Сбережение 
недотраченного

Показатели наблюдаемой 

населением инфляции 

в сентябре снизилисьНаблюдаемые в опросах инфля-

ция и инфляционные ожидания 

населения в сентябре 2021 года 

впервые с начала года начали сни-

жаться. Вопреки предположениям 

сентябрьские соцвыплаты населе-

нию заметного влияния на ожида-

ния не оказали, зато повышение 

Банком России ключевой ставки 

и вызванный этим рост доходно-

сти депозитов возвращают инте-

рес домохозяйств к  сбережениям. 

Насколько на дежной окажется кон-

струкция, неизвестно: одновре-

менно растет и потребительская 

уверенность, полный набор эффек-

тов выхода из «ковидного» кризиса 

пока предсказать невозможно.

Банк России опубликовал данные 

сентябрьского опроса ИНФОМ об ин‑

фляции и инфляционных ожида‑

ниях, в которых наконец уверенно 

отразились предпринимаемые ЦБ по‑

вышения ключевой ставки. Впервые 

с февраля 2021 года «наблюдаемая» 

населением инфляция снизилась — 

на 0,9 процентного пункта (п. п.) в ав‑

густе (медианная оценка — 15,6%). 

При этом взгляды населения, имею‑

щего сбережения, и без сбережений 

были однонаправленными: и в той, 

и в другой группе прямые оценки ин‑

фляции (напомним, они находятся 

в сложной зависимости от индекса по‑

требительских цен Росстата, измеря‑

ясь по той же шкале — год к году, в дан‑

ном случае цены сентября 2021 года 

к ценам сентября 2020 года) снижа‑

лись до уровня мая—июня 2021 года.

Инфляционные ожидания на сле‑

дующие 12 месяцев, по тем же оцен‑

кам, по крайней мере не росли 

(снижение к показателям августа 

на 0,2 п. п.), причем в группе со сбере‑

жениями снижение выражено менее 

(минус 0,1 п. п.), чем в группе без сбе‑

режений (минус 0,6 п. п.).
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Береги часть смолоду

Правительство обсуждает очередную схему реформы накопительных пенсий

Как стало известно „Ъ“, Минфин под-

держал идею о трансформации «замо-

роженной» накопительной компоненты 

обязательного пенсионного страхова-

ния (ОПС) в добровольную стандарти-

зированную схему (НПО). Во многом 

 базирующаяся на прошлых концепци-

ях идея будет дорабатываться: в частно-

сти, дискуссионным вопросом  остаются 

стимулы для добровольного  перехода 

граждан в новую систему, налоговые 

вычеты и софинансирование.  Именно 

объем этих стимулов будет принципи-

альным для успеха перезапуска ОПС, 

 говорят эксперты.

Источники „Ъ“ на пенсионном рынке 

и в правительстве рассказали, что 24 сентя‑

бря у министра финансов Антона Силуано‑

ва состоялось совещание, посвященное во‑

просам накопительной компоненты ОПС 

и добровольных пенсионных программ. 

По информации собеседников „Ъ“, в частно‑

сти, по НПО было поддержано введение си‑

стемы гарантирования прав участников до‑

бровольных программ (см. „Ъ“ от 21 июня), 

а также отказ от учета при определении на‑

логовой базы для взимания НДФЛ с пенсий 

по договорам, заключенным в пользу чле‑

нов семьи. Но важнейшим решением, пола‑

гают источники „Ъ“ стало принципиальное 

согласие Минфина на концепцию трансфор‑

мации «замороженного» с 2014 года накопи‑

тельного компонента ОПС в стандартизиро‑

ванную схему НПО с едиными правилами. 

В Минфине не ответили на запрос „Ъ“.

С момента введения моратория на форми‑

рование накопительной части пенсии в рам‑

ках ОПС предлагалось несколько концепций 

ее оживления или трансформации в НПО.

Первую предложили ЦБ и Минфин в 2016 

году — индивидуальный пенсионный капи‑

тал (ИПК). Речь шла о квазидобровольном 

участии застрахованных лиц: все застрахо‑

ванные лица становятся участниками сис‑

темы ИПК и начинают делать взносы от 0% 

до 6% от зарплаты, но имеют право на пяти‑

летние каникулы.

В 2019 году была выдвинута идея гаранти‑

рованного пенсионного плана (ГПП), осно‑

ванная на полной добровольности участия 

в ней граждан. В прошлом году рассматрива‑

лось перенесение инфраструктуры, разрабо‑

танной для ИПК/ГПП, на ОПС — в частности, 

внесение взносов в накопительную компо‑

ненту по закону 56‑ФЗ,— концепция получи‑

ла рабочее название «ОПС+», рассказывали 

источники „Ъ“.
Концепцию, одобренную главой Минфи‑

на, участники обсуждения называют «План 

Б». Год назад НПФ представили ее в общем 

виде главе ЦБ Эльвире Набиуллиной, кото‑

рая идею поддержала. Тогда было решено 

создать рабочую группу по доработке идеи 

(см. „Ъ“ от 3 сентября 2020 года), в которую 

вошли представители НПФ, Минфина, Мин‑

труда и Банка России. Именно рабочая груп‑

па представила обновленную концепцию 

«Плана Б» с рядом дискуссионных развилок 

в Минфине 24 сентября. В ЦБ и Минтруде 

не ответили на запросы „Ъ“.

От ИПК/ГПП «План Б» получил идею 

стандартизированной схемы НПО с несни‑

жаемым остатком в виде первоначаль‑

ного взноса, переведенного из ОПС, 

со стимулированием последующих взно‑

сов посредством налоговых вычетов 

и софинансированием.

Основные отличия — передача прав соб‑

ственности на накопительную часть от го‑

сударства гражданам, отсутствие в системе 

центрального администратора (см. „Ъ“ от 25 

апреля 2019 года), а также внешнего «мягко‑

го подталкивания» имеющих пенсионные 

накопления граждан к вступлению в стан‑

дартизированную схему.
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Дальний Восток 

заполонили контейнеры

Привлекательные цены привели 

к переполнению терминалов

На Дальнем Востоке усиливаются про-

блемы с приемом контейнерных судов: 

они не могут разгрузиться по нескольку 

недель, терминалы не справляются с об-

работкой грузов. Причиной стал беспре-

цедентный приток контейнеров из Китая 

на фоне удорожания перевозок из стра-

ны в Европу через Суэц при относитель-

но стабильной цене транзита через Рос-

сию. Сейчас, по данным „Ъ“, перевозка 

через Владивосток и Находку и далее 

по Транссибу на 30–40% дешевле юж-

ного морского маршрута. По мнению 

участников рынка, такая ситуация со-

хранится в ближайший год.

Участники логистического рынка го‑

ворят о серьезных проблемах с перевал‑

кой контейнерных грузов в дальневосточ‑

ных портах РФ. «На сегодняшний день все 

порты Владивостока и Находки загружены 

по максимуму и даже чуть больше, если это 

позволяют ресурсы и возможности,— рас‑

сказывает учредитель VIG Trans Игорь Ре‑

бельский.— Такое скопление контейнеров 

в портах обусловлено увеличением товаро‑

потока из Китая». По словам топ‑менедже‑

ра, морские линии готовы обрабатывать по‑

ступающее количество крупнотоннажных 

контейнеров, на рынке появляются и новые 

мелкие судоходные компании. Но порты пе‑

реполнены и вынуждены сокращать количе‑

ство судозаходов, оставляя суда на рейде или 

сокращая квоты по заходам в порт.

При этом господин Ребельский отмечает 

качественную работу портов: «Все старают‑

ся организовать и оптимизировать перевал‑

ку в столь неопределенное время. Отправка 

по железной дороге из портов осуществля‑

ется на сегодняшний день согласно нормам 

погрузки, большого дефицита платформ нет.
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Ангельская эпоха

Какое наследство получит новый канцлер ФРГ

В воскресенье в Германии прошли все-

общие парламентские выборы. Соглас-

но экзит-полам, Социал-демократиче-

ская партия Германии и консервативный 

блок ХДС/ХСС финишировали одина-

ково, набрав по 25%. Кто из них вырвет-

ся вперед и кто сможет сформировать 

правительство, пока неясно. Наверня-

ка можно сказать одно: 16-летний пери-

од правления канцлера Ангелы Меркель 

подходит к концу. 

Избирательные участки по всей стра‑

не закрылись в 18:00, и первые, еще 

предварительные, прогнозы, показыва‑

ли беспрецедентный результат: Соци‑

ал‑демократическая партия Германии 

и консервативный блок Христианско‑де‑

мократического и баварского Христиан‑

ско‑социального союзов набрали по 25% 

голосов. Победу между тем праздновали 

в штабе «Зеленых» — они получили поряд‑

ка 15%, больше, чем когда‑либо. Свободная 

демократическая партия и «Альтернатива 

для Германии» набрали по 11%. Впереди 

политиков и их сторонников ждала долгая 

ночь: подсчет голосов мог вывести на пер‑

вое место как социал‑демократов, так 

и консерваторов. Ясно только одно: кому 

бы ни было поручено сформировать правя‑

щую коалицию, канцлеру Ангеле Меркель 

предстоит покинуть свой пост. 

Оставить его, впрочем, госпожа Меркель 

сможет только после того, как в ФРГ будет 

сформирована новая правительственная 

коалиция. А переговоры о ее создании мо‑

гут затянуться аж до Рождества. По подсче‑

там немецких журналистов, если госпожа 

Меркель задержится в своем кресле дольше 

чем до 17 декабря, то побьет рекорд Гельму‑

та Коля по нахождению на посту канцлера 

ФРГ. Однако уже сейчас немецкие и миро‑

вые СМИ подводят итоговую черту под эпо‑

хой Ангелы Меркель. 

Когда она возглавила Германию в 2005 

году, напоминает Der Spiegel, позади оста‑

вались 1990‑е — счастливое время для евро‑

пейской политики, полное евроинтеграци‑

онных надежд.
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мировая политика | Генассамблея ООН показала,  

что пандемия и другие проблемы последнего 

времени еще больше разъединили мир —6
новости | Медики попросят возобновить 

действие постановления о спецстаже  

при работе с больными COVID-19 —5

деловые новости | Оленеводческим 

хозяйствам Крайнего Севера  

готовят цифровизацию —7
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новости | Бывшего замначальника инженерных войск 

подозревают в попытке выдать взятку  

за спонсорский взнос на памятник погибшим саперам —4

07  «Газпром» 

заворачивают на биржу 

От монополии ждут  

резкого роста продаж

07  Курильщики 

сдают лекарства 

В аптеках снизились продажи 

средств для отказа от сигарет

08  Криптовалюты 

пострадали от жесткости 

На прошедшей неделе  

они обновили  

двухмесячные минимумы

09  Бензин набирает высоту 

Цены топлива на бирже 

приблизились к максимумам

09  Латвия и Эстония 

просят энергии из России 

Страны жалуются на решение 

Литвы ограничить экспорт

09  Европа ищет истину в угле 

Цены на энергоуголь достигли 

максимума за 13 лет
10  «Газпром-медиа» 

импортозамещает TikTok 

Холдинг запускает  

приложение Yappy
10  «Пять звезд» 

расширяет экран 

Сеть откроет  
новый кинотеатр в Москве

деловые  
новости

Правительство готово дать гра-

жданам инструмент социальной 

защиты в накопительных пенси-

ях, но пока не решило, насколько 

большой  ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Подписной  
индекс 50060П1125

Шутинг в сторонуВ России тестируют 
технологию по предотвращению 

нападений в школах
Российские школы начали прояв-

лять интерес к IT-системам, ко-

торые могут защитить их от напа-

дений на учащихся, выяснил „Ъ“. 

Компания NtechLab тестирует 

в Самаре проект по распознава-

нию людей с оружием на подхо-

дах к школам. Система должна 

заранее находить потенциальных 

стрелков и вызывать полицию. 

Хотя решение и выглядит свое-

временно на фоне участившихся 

нападений на школы, эксперты 

сомневаются в его эффективно-

сти: камеры потенциально  могут 

распознать только дробовики 

и винтовки, которые злоумыш-

ленник несет открыто, но не от-

следят небольшой пистолет, 

 особенно в темноте.
NtechLab (среди совладельцев — 

«Ростех» и фонд Рубена Варданяна) го-

товит проект по защите школ от «ко-

лумбайнеров» (подростки, которые 

организуют нападения на школы 

и колледжи,— по названию амери-

канской школы «Колумбайн», где 

в 1999 произошло массовое убийст-

во.— „Ъ“), рассказал „Ъ“ директор 

по консалтингу компании Глеб Дья-

конов. Интерес к технологии, по дан-

ным NtechLab, уже проявили «шесть 

крупных заказчиков, включая мест-

ные власти, в одном из регионов уже 

идет „пилот“». Источник „Ъ“ уточня-

ет, что речь идет об одной из школ 

в Самаре.По словам господина Дьяконова, 

в том районе города, где находится 

школа, будут установлены видеока-

меры, которые смогут выявлять лю-

дей, несущих оружие. Как только ка-

мера зафиксирует потенциального 

стрелка, она подаст сигнал на пульт 

охранника в школу. Если охранник 

не отреагирует на сообщение, систе-

ма автоматически заблокирует входы 

в учебное заведение, подаст сигнал 

тревоги внутри школы и сообщит 

о потенциальной угрозе полиции. 

«Камеры оснащаются технологией, 

способной распознавать конкретный 

вид оружия. Например, могут быть 

системы, отлично работающие при 

свете дня с дробовиками и винтов-

ками, но нет систем, которые смогут 

отследить небольшой пистолет, осо-

бенно в темноте. Если пистолет спря-

тан во внутреннем кармане, мы этого 

не увидим»,— признают в NtechLab.деловые новости — с9

Язык государственного 

программирования
«Гостех» должен стать стандартной средой всех госинформсистем с 2024 года

К весне 2022 года платформа «Гостех» за-

вершит эксперимент по созданию экоси-

стемы разработки госинформсистем, по-

сле чего новая среда для цифровизации 

государства в течение двух лет будет су-

ществовать на добровольных принципах. 

С 2024 года, как предполагается, в «Гос-

тех» мигрируют все федеральные госин-

формсистемы, и он будет стандартной 

и обязательной средой для цифровиза-

ции государства. К этому моменту этот 

рынок, как ожидает Минцифры, поменяет 

экономику, устранит ситуацию с созда-

нием для разных госструктур на  средства 

бюджета одних и тех же  программных 

решений и станет ориентироваться 

не на цифровизацию ведомств, а на по-

требности внешнего клиента — граждан.

Положение дел вокруг начатого в 2020 

году двухлетнего эксперимента по созданию 

и развитию государственных информаци-

онных систем (ГИС) на платформе «Гостех» 

в субботу, 23 октября, обсуждалось на кон-

ференции в координационном центре пра-

вительства. Конференция, где впервые от-

крыто (она транслировались в том числе 

на YouTube) представлены перспективы «Го-

стеха» и планы правительства по развитию 

платформы, проводилась Минцифры, в ней 

участвовали руководство министерств, вовле-

ченных в эксперимент «Гостеха», и федераль-

ного казенного учреждения (ФКУ) «Гостех», 

региональные руководители проектов циф-

ровой трансформации, онлайн — несколько 

тысяч заинтересованных участников.

Напомним, проект платформы «Гостех» 

привлекал максимум внимания в процессе 

выбора ее оператора — на эту роль претен-

довали Сбербанк, ВТБ, «Ростелеком» и «По-

чта России», впрочем, несмотря на активные 

споры в сообществе о возможной монополи-

зации через «Гостех» как минимум рынка со-

здания ГИС, заявка Сбербанка в декабре 2020 

года (см. „Ъ“ от 9 декабря 2020 года) на тендере 

оказалась единственной. После этого прави-

тельством был объявлен эксперимент по ис-

пользованию «Гостеха» заинтересованными 

госструктурами — Минцифры, Минспорта, 

Росимуществом, рядом регионов, Фондом 

ОМС и др., он заканчивается в мае 2022 года.

Определившуюся к нынешнему моменту 

идеологию «Гостеха» представили вице-пре-

мьер Дмитрий Чернышенко, министр связи 

Максут Шадаев и директор ФКУ «Гостех» Ва-

силий Слышкин. Проект довольно сильно 

меняет ранние представления о нем и о том, 

что ждет по итогам его реализации довольно 

крупный рынок госконтрактов на создание 

и поддержание ГИС (в презентации Дмитрия 

Чернышенко он был оценен в 460 млрд руб. 

совокупной стоимости владения 826 феде-

ральных ГИС и 3303 региональных систем 

с бюджетом развития на три года в 170 млрд 

руб. и допзапросами на развитие в 118 млрд 

руб.). «Гостех» в представлении его создате-

лей выглядит как своеобразная государст-

венная экосистема для частных и государст-

венных поставщиков решений и сервисов 

и для ведомств и госорганов—операторов 

уже существующих и будущих ГИС.

Проблемы, которые должен решить «Го-

стех», выглядят следующим образом. Более 

4 тыс. ГИС, создававшихся последние годы 

по заказу ведомств, проектировались пре-

имущественно для автоматизации деятель-

ности госструктур (хотя более 30% из них 

имеют клиентские сервисы для внешних 

пользователей) и по принципу «ведомствен-

ных колодцев» (решения проблем конкрет-

ного ведомства). С распространением циф-

ровизации, в том числе в регионы, стала 

очевидна проблема дублирования разработ-

ки: 80% того, что нужно типовой ГИС, госза-

казчик оплачивает многократно.экономическая политика — с2

Нелетальный исход
Новые требования к аэропортам  

привели к остановке рейсов
Участники авиарынка просят Минтранс 

как можно скорее пересмотреть тре-

бования к безопасности малых аэро-

портов. Новые правила заработали 

с 5 октября, чтобы их удовлетворить, 

аэро портам нужно вложить миллиарды 

рублей. В Минтрансе уже заявляли о го-

товности смягчить требования, но пока 

не сделали этого. В результате уже в че-

тырех регионах посадочные площадки 

не работают: их операторы опасаются 

штрафов и уголовных дел.
„Ъ“ ознакомился с письмом ассоциации 

«Аэропорт» (в нее входят 42 аэропорта, в том 

числе Домодедово, Казань, Архангельск, 

Иркутск, Якутск, Горно-Алтайск и другие) 

министру транспорта Виталию Савельеву 

от 20 октября. В нем участники рынка про-

сят приостановить и пересмотреть требова-

ния к безопасности малых аэропортов.

Новые требования заработали с 5 октя-

бря, когда вступило в силу постановление 

правительства №1603 «Об утверждении 

требований по обеспечению транспортной 

безопасности». С этого дня посадочные пло-

щадки, принимающие воздушные суда вме-

стимостью от 20 пассажиров, должны быть 

оснащены оборудованием для видеомони-

торинга территорий и досмотра багажа, си-

стемами оповещения и сигнализацией. Во-

круг территории должны быть обеспечены 

регулярное патрулирование и присутствие 

групп быстрого реагирования.

По оценкам «Аэропорта», из 2,2 тыс. аэро-

дромов, вертодромов и посадочных площа-

док России критериям соответствуют менее 

10% объектов. От всех остальных, говорит-

ся в обращении, выполнение предписаний 

потребует в целом 3–4 млрд руб. вложений 

и привлечения около 10 тыс. специалистов. 

Помимо разовых затрат на закупку техни-

ки, ежегодные расходы на ее обслуживание, 

а также зарплаты персоналу потребуют от ка-

ждой площадки 10–50 млн руб. расходов, 

подсчитали в ассоциации. Ее гендиректор 

Виктор Горбачев уточнил „Ъ“, что Минтранс 

не гарантировал отсутствия претензий к пло-

щадкам за неисполнение новых требований.деловые новости — с9

Без газу неделя
Молдавия ищет альтернативных «Газпрому» 

поставщиков топлива
«Газпром» прекратит поставки в Молда-

вию, если с республикой не будет подпи-

сан новый контракт. Стороны не сходятся 

в цене на газ, и компромисс не просма-

тривается. Кишинев готовится покупать 

топливо у альтернативных поставщиков, 

но в этом случае без газа может остаться 

Приднестровье, на которое приходится 

больше половины годового потребления. 

Конфликт вышел за рамки коммерческо-

го спора и может осложнить отношения 

Москвы и Кишинева.Переговоры без договора

После провала переговоров о новом кон-

тракте на поставки российского газа в Мол-

давию спор Москвы и Кишинева вышел 

в публичную плоскость. Итоги встреч, со-

стоявшихся 21–22 октября в российской сто-

лице, в Facebook прокомментировал один 

из их участников — молдавский вице-пре-

мьер Андрей Спыну.
Он сообщил, что в ходе переговоров Киши-

нев обозначил, что хочет долгосрочный кон-

тракт между «Молдовагазом» и «Газпромом», 

выгодный для обеих сторон. Но, подчеркнул 

господин Спыну, предложение, сделанное 

«Газпромом», «невыгодно нашим гражданам».

По его словам, предложенная российской 

стороной цена, «которая включает финансо-

вые и нефинансовые условия, в том числе 

выплату исторического долга, выше, чем 

предложения на международных газовых 

рынках». «Республика Молдова не может со-

гласиться платить за газ более высокую цену, 

чем другие государства в регионе»,— отме-

тил господин Спыну.
Вице-премьер сообщил, что Кишинев хо-

чет нового раунда переговоров с «Газпро-

мом». А пока будет искать альтернативных 

поставщиков, чтобы обеспечить страну га-

зом и диверсифицировать источники поста-

вок. На данный момент, по словам Андрея 

Спыну, есть договоренность с «Газпромом» 

о дополнительных поставках газа в октя-

бре — 5 млн кубометров в сутки. «Надеемся, 

эти объемы поступят в ближайшее время»,— 

написал чиновник.

новости — с3
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экономическая политика | Правительство включило  

покупку и строительство частных домов  

в программу льготной ипотеки под 7% годовых —2

мировая политика | Что стало новым  

и что осталось неизменным  

на президент ских выборах в Узбекистане —6
новости | Избирательным  

законодательством в Госдуме снова  

займется комитет по госстроительству —3
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С 1992 года — в ежедневном.новости | „Ъ“ узнал некоторые обстоятельства 

невыдачи бизнесмена Тельмана Исмаилова  

из Черногории в Россию —4

07  У крупы цены 
не выпросишь С ноября гречка, овсянка 

и хлопья могут подорожать07  В вине окрепли инвестиции 
Себестоимость  закладки виноградников 

выросла почти на 50%07  Тачки наполняются золотом 
Цены на новые машины 

продолжают увеличиваться09  Перевозка СПГ 
подорожала вдвое 

Газовое ралли подстегивает 

ставки на фрахт
10  Стройка пополнилась 

банкротами Количество несостоятельных 

девелоперов выросло

деловые  новости

Решениями «Гостеха» вице-премьер Дмитрий Чернышенко предлагает ограничить растущим аппетитам на цифровизацию 

возможности поглощать любые бюджеты  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Подписной  индекс 50060П1125
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ООО «Интернет решения», ОГРН 1027739244741      адрес: г.Москва, Пресненская наб., д. 10, пом. I, эт. 41, комн. 6 16+ реклама
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Победа в главных  
номинациях Андрея  
Кузькина (слева)  
и Альбины Мохряковой 
(в центре) вышла  
еще и публицистическим  
событием 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА 
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В мексиканской Гвадалаха-
ре завершилось итоговое со-
стязание Женской теннис-
ной ассоциации (WTA) — Akron 
WTA Finals с призовым фондом 
$5 млн. Его чемпионкой впер-
вые стала представительница 
Испании Гарбинье Мугуруса, 
которая в финале в двух пар-
тиях победила эстонку Анетт 
Контавейт, завоевала свой де-
сятый титул за карьеру и бла-
годаря этому завершает сезон 
в первой тройке мировой клас-
сификации.

том, что в отличие 
от большинства других ведущих 
теннисных держав Испания до 
этой недели не имела ни одной 
чемпионки итогового турнира 
WTA, нет ничего удивительно-
го. В 1990-х годах, когда в расцве-
те сил находились две испанские 
звезды Аранча Санчес Викарио 
и Кончита Мартинес, это состяза-
ние проводилось в Нью-Йорке на 
быстрой синтетике под крышей 
Madison Square Garden, где при 
наличии высочайшей конкурен-
ции им было трудно претендо-
вать на победу. Потом примерно 
полтора десятилетия на Пиреней-
ском полуострове просто не было 
теннисисток подобного уровня. 
А Гарбинье Мугурусу, пробившу-
юся в первую тройку еще шесть 
лет назад, выигравшую Roland 
Garros и Wimbledon и даже осе-
нью 2017 года на четыре недели 
возглавившую рейтинг WTA, по-
сле этого настиг затяжной спад, 
связанный с травмами и неуве-
ренностью. Был даже отрезок, 
когда она опустилась в мировой 
классификации в середину чет-
вертого десятка.

Выбираясь из глубокой ямы, 
Мугуруса больно обдирала коле-
ни. Достаточно вспомнить ее до-
садное прошлогоднее фиаско на 
Australian Open в последнем до-
пандемийном женском финале 
чемпионатов Большого шлема. 
Тогда испанка взяла у американ-
ки Софии Кенин первый сет, но 
на чистой психологии провалила 
второй и третий. Показательно, 
что на шести следующих мейд-
жорах дальше 1/8 финала Мугуру-
се проходить не удавалось. Одна-
ко для теннисистки, родившейся 
в Венесуэле и в свое время раз-
думывавшей, под флагом какой 
страны ей выступать, попасть на 

первый итоговый турнир, прово-
дившийся в Латинской Америке, 
было делом принципа.

Старт в Гвадалахаре обернул-
ся для Мугурусы обидным проиг-
рышем Каролине Плишковой на 
тай-брейке в третьей партии. Но 
затем она взяла реванш за пора-
жение на US Open у другой чеш-
ки — Барборы Крейчиковой, 
и многое изменилось. Теннисист-
ка с отменными физическими 
данными, но довольно тонкой ду-
шевной организацией, при под-
держке мексиканской публики, 

говорящей на ее родном языке, 
избавилась от ненужного психо-
логического давления. А тот факт, 
что Гвадалахара расположена на 
высоте более 1500 м над уровнем 
моря, способствовал увеличению 
скорости полета мяча. Неудиви-
тельно, что фирменный акценти-
рованный удар справа Мугурусы 
работал там отлично.

Оставшуюся часть турни-
ра будущая чемпионка провела 
практически безукоризненно. 
В заключительном матче груп-
пового этапа с эстонкой Анетт 
Контавейт и полуфинале с соо-
течественницей Паулой Бадосой 
она ни разу не отдала свою пода-
чу. В финале Мугурусе снова до-
сталась Контавейт — подопечная 
российского тренера Дмитрия 
Турсунова, которая с середины 
августа выиграла 29 матчей, до-
вела общее количество своих 
побед в нынешнем сезоне до 48 
и по этому показателю догнала 
лидера WTA Tour Унс Джабир из 
Туниса. Побеждать дважды одну 
и ту же оппонентку на WTA Fi-
nals — сложная задача, которая 
не поддавалась никому вот уже 
12 лет. Но испанка решила и ее.

Кульминационные события 
развернулись во второй поло-
вине второй партии. Контавейт 
повела — 5:3, однако Мугуруса 
вовремя смогла вернуть концен-
трацию внимания, взяв четыре 
гейма подряд. В итоге — 6:3, 7:5 
за 1 час 38 минут, и кто теперь 
вспомнит, что месяц назад в чет-
вертьфинале Кубка Кремля встре-
ча тех же соперниц завершилась 
за 49 минут со счетом 6:1, 6:1 
в пользу эстонки, добившейся ог-
ромного прогресса в нынешнем 
сезоне и завершающей его в ран-
ге седьмой ракетки мира.

Испанка же на мексиканском 
среднегорье поднялась на третье 
место в рейтинге, и жалеть она, 
наверное, может лишь о сокра-
щении призового фонда турни-
ра — с беспрецедентных $14 млн 
двухлетней давности до нынеш-
них $5 млн. Ведь если в 2019 году 
в Шэньчжэне Эшли Барти полу-
чила $4,43 млн, установив тен-
нисный рекорд по количеству 
призовых, заработанных на од-
ном турнире, то Гарбинье Мугуру-
се сейчас от той суммы досталась 
лишь третья часть — $1,57 млн.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Гарбинье Мугуруса 
набрала высоту
Испанская теннисистка выиграла итоговый турнир WTA

Скандал, вызванный исчезновением из публич-
ного пространства известной китайской тенни-
систки Пэн Шуай, становится более громким. 
Попытка китайских властей через государст-
венные СМИ уверить общественность в том, что 
Пэн Шуай, обвинившая бывшего вице-премье-
ра Государственного совета Китая Чжан Гаоли 
в сексуальном насилии, ничего такого не гово-
рила, а на связь не выходит, потому что просто 
отдыхает, только подлила масла в огонь и выз-
вала еще более серьезные опасения относи-
тельно безопасности Пэн Шуай. В результа-
те глава Женской теннисной ассоциации (WTA) 
Стив Саймон заявил, что, если не будут полу-
чены надежные доказательства того, что Пэн 
Шуай в безопасности, WTA пойдет на край-
ние меры, а именно: полное прекращение со-
трудничества с Китаем и отмену всех женских 
теннисных турниров WTA, проводимых в стра-
не. Всего их десять, включая и престижнейший 
итоговый чемпионат WTA.

кандал с исчезновением из публичного про-
странства известной китайской теннисистки, дву-
кратной победительницы турниров Большого шле-
ма в парном разряде (Wimbledon-2013 и Roland 
Garros-2014) Пэн Шуай вышел на новый уровень. 
Напомним, что Пэн Шуай еще в начале ноября в сво-
ем аккаунте в Weibo, китайском аналоге Twitter, со-
общила, что подвергалась сексуальному насилию 
со стороны бывшего вице-премьера Государствен-
ного совета Китая Чжан Гаоли. Она рассказала, что 
ее связь с высокопоставленным чиновником нача-
лась еще семь лет назад. Отношения были сложны-
ми, а три года назад Чжан Гаоли якобы принудил ее 
к сексу, после чего, по словам Пэн Шуай, она чувство-
вала себя как «живой труп». Заявление 35-летней тен-
нисистки почти сразу было удалено из Weibo. Боль-
ше того, из китайского сегмента интернета пропали 
все ссылки на новости о спортсменке. Сама же она 
перестала выходить на связь, чем вызвала сильней-
шее беспокойство руководства WTA.

В среду Пэн Шуай вроде бы объявилась. Правда, 
сделала это странным способом. В Twitter-аккаунте 
китайского государственного телеканала China Glob-
al Television Network (CGTN) было размещено пись-
мо, якобы написанное Пэн Шуай. В роли получателя 
был указан глава WTA Стив Саймон. В письме тен-
нисистка сообщает, что с ней все в порядке, что WTA 
распространяет о ней сведения без предваритель-
ного согласования, что информация о том, что она 
подверглась сексуальному насилию, не соответству-
ет действительности, что на связь она не выходила, 
поскольку просто отдыхала. В заключение Пэн Шуай 
выражает стремление и далее работать в деле про-
движения китайского тенниса и выражает надежду 
на то, что он будет становиться все лучше и лучше.

У WTA это письмо никакого доверия не вызвало. 
«Заявление, обнародованное китайским государст-
венным СМИ, только усугубляет мои опасения от-
носительно безопасности и местонахождения Пэн 
Шуай,— отметил господин Саймон.— Я с трудом 
могу поверить в то, что Пэн Шуай написала это пись-
мо или одобрила такой текст». Президент WTA за-
явил также, что возглавляемая им организация на-
стаивает на представлении доказательств того, что 
теннисистке ничего не угрожает, от независимых 
и надежных источников и ждет, когда Пэн Шуай свя-
жется лично с ним или с тем, кому доверяет в струк-
туре WTA. «Пока же все мои попытки с ней связаться, 
а мы использовали все возможные способы, резуль-
тата не дали»,— сказал Стив Саймон.

Очевидно, что идеальным вариантом для WTA 
был бы выезд Пэн Шуай за пределы Китая. Но он, 
похоже, пока маловероятен. Китайские власти ста-
раются делать вид, что ничего не произошло. Так, 
официальный представитель Министерства ино-
странных дел Китая Чжао Лицзянь, отвечая на во-
прос о том, куда пропала Пэн Шуай, заявил, что во-
обще не в курсе происходящего, и порекомендовал 
обращаться в китайские спортивные инстанции. 
Впрочем, в Ассоциации тенниса Китая также не го-
ворят, куда делась спортсменка. 

Примечательно, что крайнюю осторожность про-
являет даже Международный олимпийский коми-
тет (МОК). В его заявлении отмечается лишь, что ко-
митет следит за новостями и находится в контакте 
с WTA. Осторожность МОК понять нетрудно. Уже 
в феврале 2022 года в Пекине стартует зимняя Олим-
пиада, и сейчас МОК, видимо, не готов портить от-
ношения с китайскими властями. А вот WTA, по сло-
вам Стива Саймона, готова идти до конца. Вплоть до 
разрыва отношений с Китаем. «Если выяснится, что 
то, о чем мы просим, не сделано или не может быть 
сделано, мы готовы к тому, чтобы больше не вести 
бизнес в Китае»,— заявил господин Саймон изда-
нию Time. Похожее заявление главы WTA опублико-
вала и New York Times. На 2022 год у WTA запланиро-
вано проведение десяти турниров в Китае, включая 
и престижнейший итоговый чемпионат WTA, ко-
торый, согласно планам, с 2022 по 2030 год должен 
принимать Шэньчжэнь. 

Не стоит, правда, забывать, что не столько Китай 
заинтересован в сотрудничестве со спортивными 
структурами, сколько они стремятся на китайский 
рынок. И отлучение от него оборачивается серьез-
ными потерями. Так, можно вспомнить, как в 2019 
году генеральный менеджер клуба Национальной 
баскетбольной ассоциации (НБА) «Хьюстон Рокитс» 
Дэрил Мори подверг критике действия китайских 
властей во время протестов в Гонконге. В итоге Ки-
тай запретил всю активность НБА, включая транс-
ляции матчей, в стране. Потери лиги от такого шага 
позже были оценены в $400 млн. Но НБА — одна из 
богатейших лиг мира с громадным запасом прочно-
сти. А вот способность WTA быстро и с минимальны-
ми потерями переместить сразу десять турниров из 
Китая вызывает вопросы.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Китайскому 
теннису подают 
на вылет
WTA требует доказательств 
того, что Пэн Шуай 
в безопасности

Знаменитая арена Staples Center 
в Лос-Анджелесе окажется в центре са-
мой крупной в истории спорта неймин-
говой сделки. Криптовалютная биржа 
Crypto.com заплатит корпорации AEG 
за переименование на 20 лет стадиона, 
на котором выступает наиболее попу-
лярный клуб НБА «Лос-Анджелес Лей-
керс», $700 млн. Покупатель неймин-
говых прав, уже являющий партнером 
UFC, главного промоушена в смешан-
ных единоборствах, и «Формулы-1», 
этой сделкой продолжит активное 
вторжение на спортивный рынок.

том, что Staples Center сменит 
в конце года название на Crypto.com Are-
na, сообщила владеющая стадионом кор-
порация AEG. Эта новость сама по себе во-
шла в число главных в США. Дело в том, 
что речь идет об очень известном бренде. 
Сданный в эксплуатацию в 1999 году Sta-
ples Center вместимостью около 20 тыс. 
зрителей является домашней ареной для 
двух клубов НБА — «Лос-Анджелес Лей-
керс» и «Лос-Анджелес Клипперс». При 
этом «Лейкерс» считается самой популяр-
ной и дорогой командой лиги. Помимо 
игр этих клубов в минувшие два десяти-
летия стадион принимал множество резо-
нансных событий — Матчи всех звезд НБА 
и НХЛ, топовые боксерские поединки, це-
ремонии премий Grammy.

А дополнительный резонанс новости 
придали финансовые подробности согла-
шения, обнародованные ESPN. По его дан-
ным, за право использования своего на-
звания вместо привычного в течение 20 
лет криптовалютная биржа Crypto.com за-
платит $700 млн. Таким образом, речь, ско-
рее всего, идет о рекордной сделке, связан-
ной с неймингом стадиона.

Практика продажи названий арен 
превратилась в очень распространен-
ную в прошлом десятилетии. Наиболее 
активно она применяется в США, а точнее, 
в профессиональных американских лигах. 
До сих пор наиболее дорогой среди сделок 
подобного рода была та, благодаря кото-
рой свое название в 2011 году обрел по-
строенный незадолго до этого домашний 
стадион знаменитых команд по американ-
скому футболу — «Нью-Йорк Джайентс» 
и «Нью-Йорк Джетс». С тех пор это MetLife 

Stadium. За его нейминг в течение 25-лет-
него периода страховой холдинг Metro-
politan Life Insurance заплатил $400 млн. 
Годовая стоимость еще нескольких сделок 
составляла около $10 млн.

Нейминг уже достаточно широко 
распространен в европейском футбо-
ле. Правда, точную стоимость сделок 
тут чаще всего определить сложно. Дело 
в том, что часто право использования на-
звания компании в качестве названия ста-
диона включается в общий спонсорский 
договор. Большинство источников пола-
гают, что лидер по дороговизне неймин-
га — домашняя арена английского «Ман-
честер Сити»: Etihad тратит на него до 
£15 млн ежегодно.

Сделка, в центре которой оказался Sta-
ples Center, продолжила еще один тренд. 
Компании, связанные с криптовалю-
той, в последнее время нередко обраща-
ют внимание на спортивный рынок. Но 
именно базирующаяся в Сингапуре Cryp-
to.com осуществляет на него самое энер-
гичное вторжение. До контракта с AEG 
она уже успела стать партнером UFC, 
главного промоушена в смешанных еди-
ноборствах, а также «Формулы-1». Стои-
мость обоих контрактов чрезвычайно ве-
лика. В первом случае это десятилетнее 
соглашение на $175 млн, во втором — пя-
тилетнее на $100 млн. Кроме того, у Cryp-
to.com имеются спонсорские контракты 
в футболе — с Серией A, высшим итальян-
ским дивизионом, и французским ПСЖ, 
а также с клубами НХЛ и НБА — «Монре-
аль Канадиенс» и «Филадельфия Севенти 
Сиксерс».

Впрочем, если все предыдущие спор-
тивные контракты компании оставались 
фактически незамеченными, то тот, что 
она заключила с AEG, уже превратился 
в одно из самых обсуждаемых событий. 
Причем первая реакция на приобрете-
ние Crypto.com названия главной кали-
форнийской крытой арены однозначно 
негативная. Наставник «Лос-Анджелес 
Лейкерс» Фрэнк Вогель, например, пред-
положил в интервью ESPN, что болельщи-
ки, привыкшие к прежнему названию, 
«испытают разочарование» в связи с его 
сменой. Такой же прогноз сделал и Рас-
сел Уэстбрук, суперзвезда клуба. А игрок 
«Лос-Анджелес Клипперс», которой при-
дется недолго выступать в Crypto.com Are-
na (на 2024 год у команды запланирован 
переезд на новый стадион), Пол Джордж 
выразился еще жестче. По его мнению, 
переименование Staples Center означает 
«издевательство над его историей».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Криптовалюта заполняет спортивный рынок
Биржа Crypto.com переименует за $700 млн легендарный Staples Center

 Победа на Akron WTA 
Finals в Гвадалахаре — 
уже третий 
мексиканский триумф 
Гарбинье Мугурусы, 
которая до этого 
выиграла два титула 
в Монтеррее  
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Crypto.com заплатит 
корпорации AEG 
за переименование  
на 20 лет стадиона Staples 
Center $700 млн  ФОТО AP

Nitto ATP Finals 
в Турине (Италия)
Призовой фонд — $7,25 млн
Групповой этап
Зеленая группа. Второй тур. Новак Джокович 
(Сербия, 1)—Андрей Рублев (Россия, 5) 6:3, 
6:2. Каспер Рууд (Норвегия, 8)—Кэмерон Норри 
(Великобритания, 10) 1:6, 6:3, 6:4.
Таблица группы
 В П С
1. Джокович 2 0 4:0
2. Рублев 1 1 2:2
3. Рууд 1 1 2:3
4. Норри 0 1 1:2
5. Циципас 0 1 0:2
Норри заменил Стефаноса Циципаса (Греция, 
4), снявшегося с турнира из-за травмы.
Красная группа. Третий тур.  
Александр Зверев (Германия, 3)— 
Хуберт Хуркач (Польша, 7) 6:2, 6:4.
Таблица группы
 В П С
1. Медведев 2 0 4:2
2. Зверев 2 1 5:2
3. Синнер 1 0 2:0
4. Хуркач 0 3 1:6
5. Берреттини 0 1 0:2
Матч Даниил Медведев (Россия, 2)— 
Янник Синнер (Италия, 9) завершился  
после подписания номера в печать. 
Синнер заменил Маттео Берреттини (Италия, 6), 
снявшегося с турнира из-за травмы. 
Джокович, Медведев и Зверев  
вышли в 1/2 финала.

Akron WTA Finals  
в Гвадалахаре 
(Мексика)
Призовой фонд — $5 млн
Финал.  
Гарбинье Мугуруса (Испания, 6)— 
Анетт Контавейт (Эстония, 8) 6:3, 7:5.
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